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Polícia Militar apreende, em CG, 
mais de R$ 18 mil em notas falsas

DERRAME CONTIDO

Homem de 19 anos, preso em flagrante, confessa que comprou o malote de dinheiro por R$ 500.  Página 7

n “Foi em 1978, com a 
emblemática greve dos 
operários da Scania, que 
o Brasil despertou para o 
Novo Sindicalismo”.

Rui Leitão
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n “Zé Limeira se tornou 
famoso com obra de 
Orlando Tejo, já na sua 11a 
edição. João Benedito não 
é menos conhecido”.

Rau Ferreira

Página 24

Delegado indicia
secretário de
Educação por
acidente em Pilões

Tombamento de ônibus esco-
lar deixou dois estudantes mor-
tos e 31 pessoas feridas. Também 
foram indiciados o diretor de 
Transportes e um empresário.

Página 7

Lula sobre questão 
do IOF: “Se eu não 
judicializar, não 
consigo governar”

Endurecendo o tom, presi-
dente diz que interesses de pou-
cos grupos econômicos prevale-
cem no Congresso Nacional em 
detrimento da população.

Página 15

Amyr Klink fará, 
no dia 7, palestra 
de abertura de 
evento no TRE-PB

Escritor e famoso velejador 
falará em workshop que repre-
senta o passo inicial para a 
elaboração do planejamento 
estratégico do tribunal.
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Alerta amarelo do Inmet sobre chuvas segue até hoje
Houve acúmulo de águas em várias partes da capital, ontem; veículos perderam placas e sofreram danos ao atravessar áreas 

alagadas. O trânsito na BR-230 ficou bastante lento pela manhã, bem como em outros locais de grande movimento.
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Exames pré-natal 
têm variação de
preços de até 180% 
em João Pessoa

Pesquisa do Procon-JP obser-
vou preços de 58 tipos de exa-
mes para check-up de adultos, 
crianças, idosos e gestantes, em 
oito laboratórios de análises.
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Iluminação em Maturéia será alterada 
para favorecer observação dos astros
Próximo passo 

será buscar a 
certificação Dark Sky 

para o local. Pico 
do Jabre, localizado 

no município, foi 
considerado o 

quinto melhor do 
Brasil em potencial 

astroturístico.  
Moradores costumam 

fotografar as noites 
estreladas do lugar. 
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Academia de 
cinema recebe 
André Cananéa

Jornalista e gerente da 
Rádio Parahyba FM, da 
EPC, foi eleito, ontem, 
para ocupar a cadeira 27 
da instituição, vaga desde 
a morte de Carlos Aranha.

Página 11

Primeira-dama faz entrega 
de alimentos arrecadados 
durante Salão do Artesanato

Várias instituições de Campina Grande 
foram contempladas com cestas de alimentos. 
Ana Lins destacou o impacto social do Salão. 
A arrecadação somou quase seis toneladas, 
mais do que o volume registrado em 2024.   
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Vários analistas do cenário político do país são unânimes no entendimento de 
que o Congresso Nacional, por um conjunto significativo de seus deputados e se-
nadores, antecipou, de certo modo, as eleições do próximo ano. O jogo não é fácil 
e o governo do presidente Luiz Inácio Lula da Silva tem sido um alvo privilegia-
do de ataques caracterizados de aprovação ou derrubada de projetos em nome 
do “interesse nacional”.

Representantes do Executivo também têm sido recepcionados com hostilida-
des, na sede do Poder Legislativo federal, a exemplo do que ocorreu com a minis-
tra do Meio Ambiente e Mudança do Clima, Marina Silva, e seus colegas do Mi-
nistério da Fazenda, Fernando Haddad, e do Ministério das Relações Exteriores, 
Mauro Vieira. Parlamentares de oposição chegam a descer, inclusive, aos pata-
mares do insulto.

O mais recente embate entre aliados do Governo Federal e o leque partidário 
oposicionista no Congresso Nacional resultou na derrubada do decreto que au-
menta as alíquotas do Imposto sobre Operações Financeiras (IOF). A medida foi 
considerada uma dura derrota para o Planalto e nutriu a consciência de que há, 
dentro do Parlamento, mais interesses político-eleitorais do que preocupação com 
o progresso do país.

Certamente, após ouvir seus principais assessores e parlamentares da base de 
apoio, Lula defendeu, ontem, a decisão do Governo Federal de recorrer ao Poder 
Judiciário contra a derrubada do decreto do IOF. E ratificou o parecer de muitos 
observadores da política brasileira, dando conta de que “os interesses de poucos 
grupos econômicos prevalecem no Congresso Nacional, em detrimento do con-
junto da população brasileira”.

O líder da oposição na Câmara, deputado Luciano Zucco (PL-RS), definiu mui-
to bem o clima de beligerância ao afirmar, em entrevista à CNN, que o “Congres-
so Nacional está em guerra contra o presidente Lula”. Ele se referia à deliberação 
do Parlamento, no caso do IOF, mas a declaração foi entendida, também, como a 
admissão de que há uma espécie de plano em andamento contra a reeleição do 
presidente.

Levando em conta a crise financeira da gestão federal, Lula ficará de mãos ata-
das caso projetos para captação de recursos continuem sendo bombardeados no 
Congresso Nacional. O ajuste no IOF, segundo ele, tem como meta tornar mais 
justa a arrecadação, com os ricos pagando um pouco mais de tributos, o que ga-
rantiria a manutenção e a ampliação dos programas sociais. Muita atenção, por-
tanto, aos próximos capítulos.

2026 em Plenário
Editorial

Artigo Rui Leitão
iurleitao@hotmail.com

O despertar do Novo Sindicalismo
Foi em maio de 1978, com a emblemática 

greve dos operários da Scania, em São Ber-
nardo do Campo (SP), que o Brasil desper-
tou para uma nova forma de organização da 
classe trabalhadora: o chamado Novo Sindi-
calismo. Uma mobilização combativa, autô-
noma e articulada que surpreendeu os gene-
rais no poder e alterou os rumos do processo 
de abertura política. A greve rompeu com o 
modelo sindical tutelado pelo Estado, desa-
fiando a legislação antigreves e propondo 
novas práticas de luta, como as comissões de 
fábrica, que passaram a discutir diretamen-
te os problemas nos locais de trabalho. Pela 
primeira vez, depois de muitos anos parali-
sados em sua ação sindical e política, os tra-
balhadores, retomaram a iniciativa frente ao 
Estado e ao patronato.

Desde o AI-5, em 1968, sindicatos enfren-
tavam repressão e intervenções. Muitos es-
tavam nas mãos de “pelegos”, lideranças ali-
nhadas ao patronato. Com o agravamento da 
crise econômica, a partir do choque do petró-
leo em 1973, os trabalhadores foram duramen-
te atingidos por uma política de arrocho sala-
rial. O ambiente era de insatisfação crescente.

Foi nesse cenário que, de 1977 a 1978, espe-
cialmente no ABC paulista, o movimento sin-
dical começou a se reorganizar. A eleição de 
Luiz Inácio Lula da Silva para a presidência do 
Sindicato dos Metalúrgicos de São Bernardo 
e Diadema marcou uma virada. Os trabalha-
dores não aceitavam mais reajustes manipu-
lados e aderiram em massa às greves. Cerca 
de 117 mil operários de 132 indústrias partici-
param da paralisação, conquistando aumen-
tos e antecipações salariais.

A mobilização espalhou-se. Greves e pro-
testos atingiram São Paulo, Rio de Janeiro e 
Minas Gerais. A repressão foi dura: houve 
mortos, feridos e prisões. Em 1979, 180 mil 
trabalhadores cruzaram os braços em mais 
uma greve considerada ilegal. No ano seguin-
te, uma paralisação histórica durou 41 dias e 
contou com 300 mil participantes. O governo 
reagiu com intervenção nos sindicatos e pri-
são de suas lideranças. Lula e outros 14 sindi-
calistas foram enquadrados na Lei de Segu-
rança Nacional.

As greves de 1978 a 1980 romperam o si-
lêncio imposto pela Ditadura e se integraram 
às demais lutas populares pela anistia, pe-
las Diretas Já e pela redemocratização. O mo-
vimento sindical tornou-se ator político. Em 
1980, nasceu o Partido dos Trabalhadores (PT), 
fundado por sindicalistas, intelectuais e reli-
giosos comprometidos com as causas popula-
res. Três anos depois, surgia a Central Única 
dos Trabalhadores (CUT), rejeitando o sindi-
calismo oficialista e defendendo a organiza-
ção de base.

Hoje, diante das transformações sociais, 
econômicas e tecnológicas, os sindicatos en-
frentam o desafio de se reinventar. A globali-
zação, a informalidade e as novas formas de 
trabalho exigem resistência criativa e mobili-
zação permanente.

O Novo Sindicalismo deixou um legado 
político e histórico. Foi um divisor de águas no 
fim da década de 1970, demonstrando a força 
da classe trabalhadora na construção de um 
país mais democrático e justo. A demanda tra-
balhista por liberdade sindical, contra o arro-
cho salarial e a Ditadura M ilitar, representava 
a luta por novos direitos no espaço da produ-
ção, assim como a busca da cidadania na es-
fera política. Também conhecido como “sindi-
calismo autêntico” tornou-se a expressão do 
novo perfil da classe trabalhadora.

Sem dúvida, deixar de sair de casa na 
sexta-feira 13 é uma superstição arraigada 
de há muito na mente dos brasileiros. Se ti-
véssemos herdado de Portugal, como ou-
tras mazelas que nos afligem, estaríamos 
a festejar a data. Até sendo uma sexta-fei-
ra de agosto, quando entre nós se afere um 
azar redobrado. 

Na terra de Cabral, muitas cidades e vi-
las festejam a sexta-feira 13. A maior festivi-
dade registra-se no castelo de Montalegre, 
em Trás-os-Montes, segundo busquei em 
rápida navegação pela internet, com a pre-
sença de bruxas, feitiços e fogueiras. Em Vi-
nhais, o evento é celebrado em torno de uma 
grande fogueira onde se degustam os pro-
dutos locais. Já em Leiria, as mulheres rea-
lizam um encontro em que é proibida a en-
trada masculina.

Mas essa superstição antecede a Cristo. 
Em muitas culturas, o número 13 era consi-
derado o número da sorte. Para os egípcios, 
por exemplo, a vida era composta de 12 es-
tágios e, no 13o estágio, o ser humano alcan-
çaria a vida eterna. Essa ligação do 13 com 
a morte não era encarada negativamente, 
mas como uma “gloriosa transformação”. 
Culturas que tinham medo da morte distor-
ceram a ideia por não aceitarem a dita cuja 
como o destino final “de qualquer vida”. Na 
mitologia nórdica, conta-se que 12 foram os 
convidados para um banquete. O espírito do 
mal e da discórdia apareceu sem ser convi-
dado. O 13o convidado provocou um entre-
vero que resultou na morte de um favorito 
dos deuses.

Para o mundo cristão, um evento de má 
sorte teria ocorrido em 13 de outubro de 1307, 
uma sexta-feira: a Ordem dos Templários foi 
declarada ilegal pelo Rei Felipe IV, da Fran-
ça, e seus membros foram presos, tortura-
dos e depois executados por heresia. Outra 
ideia é a de que Jesus Cristo teria sido exe-
cutado em uma sexta-feira 13. Aliás, ao sen-
tar-se para a Santa Ceia, Jesus tinha ao seu 
redor os 12 apóstolos. Dos 13 que se senta-
ram à mesa, Jesus e Judas morreram pouco 
depois — um, na cruz e o outro, na corda.

De minha parte, a superstição é com o 
nove, nove fora nada. Herdei do meu pai. 
Ele não comprava um veículo cuja placa, 
somados os números, terminava em “nove 
fora nada”. Quando ele nos deixou, fui olhar 
a placa do seu fusca e o número somado ter-

minava em “nove fora nada”. Herdei a tra-
dição, pois achei que sua superstição tinha 
fundamento.

Com o 13, nunca me preocupei. Era de-
putado federal e o professor Damião Ramos 
convidou-me para ir ao Rio com ele. Ponde-
rei, em tom de blague, que era uma sexta-
feira, 13 de agosto. Para entrar num avião 
nessa data, é preciso não ter qualquer su-
perstição. Damião, que era superintendente 
da FAE, mas já fora um cidadão do mundo, 
desmistificou minha ponderação, pois sen-
do ex-seminarista, morador de várias cida-
des da Europa e principalmente de Roma, 
onde a vizinhança com o papa o fez desis-
tir da batina, viu que não chegava à janela 
do Vaticano. Com essa formação, não dava 
para acreditar em bruxas. Partimos.

No Canecão, uma peça alusiva à data, 
com bruxas e assombrações. Preferimos o 
show de Fagner para matar a saudade nor-
destina. A professora Ana Maria Farias, 
mãe do deputado Lindbergh, foi nossa ci-
cerone em alguns pontos da cidade. Seu fi-
lho, à época, vivia ainda as glórias de ter li-
derado os caras-pintadas contra Collor. Para 
mim, aquela sexta-feira 13 foi um dos me-
lhores dias que vivi. Pouco depois, naquele 
mesmo agosto, fui nomeado, pelo presidente 
Itamar Franco, diretor do Banco do Nordes-
te. Por isso que o 13 é encarado como azara-
do para uns e número de sorte para outros.

Sobre a sexta-feira 13 

Ramalho Leite
ramalholeite@uol.com.br | Colaborador
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ABANDONO 
DIGITAL (1) 

ABANDONO 
DIGITAL (2) 

MAIS OBRAS NA PB

EQUIDADE RACIAL 

workshop ACELERA

IBGE PRORROGA INSCRIçõES 
PARA vAGAS DE ESTáGIO

O governador João Azevêdo visita, hoje, os muni-
cípios de Vieirópolis, São Francisco e Sousa, no Ser-
tão paraibano, ocasião em que entrega travessias 
urbanas, sistema de abastecimento de água, creche 
e inspeciona outras obras em execução naquela re-
gião, como o hospital da Mulher do Sertão. Além dis-
so, também participa da plenária do Orçamento De-
mocrático, em Sousa. 

A Justiça Eleitoral da Paraíba realizou, nesta se-
mana, a abertura de uma ação eleitoral na Comuni-
dade Quilombola de Mituaçu, localizada na jurisdi-
ção da 3a Zona Eleitoral, em Santa Rita. A iniciativa 
integra as diretrizes do Conselho Nacional de Justi-
ça (CNJ) e oferece diversos serviços à população lo-
cal, além de uma palestra com o tema “Cidadania e 
Equidade Racial”.

João Pessoa sedia, hoje, o workshop Acelera Digi-
tal, conduzido pelo consultor em marketing digital Feli-
pe Pereira, da Mercúrio Educação. O evento tem como 
objetivo capacitar empresários e empreendedores 
paraibanos na elaboração de estratégias eficazes de 
marketing digital, visando aprimorar a presença on-
-line e impulsionar as vendas. O treinamento será rea-
lizado no Hotel Cabo Branco Atlântico, das 14h às 19h. 

O Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística 
(IBGE) prorrogou, até o dia 10 deste mês, o prazo de 
inscrições para  351 vagas de estágio em todo o país. 
As inscrições devem ser realizadas pelo portal do 
Centro de Integração Empresa-Escola (CIEE). Estão 
abertas vagas para estagiários que estejam cursan-
do a partir do 3o período de 26 cursos de Ensino Supe-
rior para atuarem em 26 estados e no Distrito Federal.

Com o avanço das 
tecnologias e a digitali-
zação crescente da vida 
social, surgem também 
novos riscos que mere-
cem a atenção de auto-
ridades, da sociedade e 
das famílias. Essa rea-
lidade chamou a aten-
ção da deputada Cami-
la Toscano (PSDB), que 
encaminhou, na Assem-
bleia Legislativa da Pa-
raíba, projeto que cria a 
Política Estadual de En-
frentamento e Conscien-
tização sobre o Abando-
no Digital de Crianças e 
Adolescentes.

Considera-se o aban-
dono digital a negligên-
cia parental ou institucio-
nal caracterizadas pela 
omissão do dever de cui-
dado, supervisão e pro-
teção da criança ou ado-
lescente no ambiente 
digital, expondo-os a ris-
cos como: acesso a con-
teúdos inapropriados, 
cyberbullying, aliciamen-
to on-line, entre outras. “O 
projeto não pretende in-
terferir em competências 
administrativas, mas es-
tabelece diretrizes para 
um ambiente virtual mais 
seguro”, explica. 

GOvERNADOR RECEBE NOvE 
PREFEITOS LEvADOS PELA 
DEPUTADA CHICA MOTTA 

O governador João Azevêdo recebeu, ontem, na 
Granja Santana, prefeitos, vice-prefeitos e lideranças 
políticas de nove municípios paraibanos, atendendo 
a pedido da deputada estadual Francisca Motta (Re-
publicanos). A agenda faz parte de uma maratona 
de audiências voltadas para ouvir as demandas da 
base política representada pela parlamentar. Des-
ta primeira etapa, participaram gestores das cida-
des de Cacimba de Areia, Itaporanga, Mãe D’Água, 
Olho D’Água, Riacho dos Cavalos, Solânea, Santa 
Terezinha, Santana dos Garrotes e São Bentinho. As 
principais solicitações incluíram obras de infraestru-
tura como estradas e pavimentações, construção e 
reforma de escolas, aquisição de ônibus escolares, 
ginásios poliesportivos, mercados públicos e cen-
tros especializados de saúde. A deputada Francis-
ca Motta destacou a importância da escuta ativa e 
do compromisso com o desenvolvimento regional. 
“Minha missão é essa: garantir que os municípios 
sejam ouvidos e atendidos pelo Governo do Estado. 
Agradeço ao governador João Azevêdo por acolher 
com atenção cada uma das 
demandas que apresenta-
mos, todas fundamenta-
das nas reais necessida-
des do povo, e os prefeitos 
saíram radiantes com as 
conquistas”, afirmou a par-
lamentar.

UN Informe
DA REDAÇÃO

O Governo da Paraíba, 
por meio da Secretaria de Es-
tado da Saúde (SES), da Ge-
rência Executiva de Plane-
jamento e Gestão (Geplag) e 
da Escola de Saúde Pública 
da Paraíba (ESP-PB), está en-
tre os finalistas do Prêmio Ex-
celência em Competitividade 
2025, promovido pelo Centro 
de Liderança Pública (CLP), 
com o projeto Reap Quali— 
Rede de Apoio Institucional 
para Qualificação e Matri-
ciamento Gerencial do SUS. 

O anúncio das iniciativas 
vencedoras será realizado no 
dia 27 de agosto, durante o 
lançamento do Ranking de 
Competitividade dos Esta-
dos e dos Municípios, em Bra-
sília (DF).

Nesta edição, a premiação 
bateu recorde de inscrições, 
com mais de 334 políticas pú-
blicas avaliadas por uma ban-
ca técnica, que selecionou 12 
boas práticas semifinalistas, 
das quais apenas seis chega-
ram à fase final. 

A Paraíba figura entre elas 

com o Reap Quali, ao lado de 
projetos desenvolvidos no 
Espírito Santo, no Rio Gran-
de do Sul, no Piauí, em Rorai-
ma e no Mato Grosso do Sul.

Voltado à qualificação e 
ao apoio de gestores e traba-
lhadores do Sistema Único 
de Saúde (SUS), o Reap Qua-
li tem como foco a regionali-
zação, a cogestão, a descen-
tralização e a organização 
da Rede de Atenção à Saú-
de (RAS). 

O projeto é estruturado 
em oito subprojetos basea-
dos em pilares fundamen-
tais e conta com financiamen-
to do Projeto Amar, por meio 
de contrato de empréstimo 
firmado entre o Governo do 
Estado e o Banco Interame-
ricano de Desenvolvimento 
(BID), que assegura o custeio 
de bolsas científicas ofereci-
das a colaboradores selecio-
nados por meio de processo 
seletivo.

De acordo com o secretá-
rio de Estado da Saúde, Ari 
Reis, a descentralização dos 

serviços e a organização re-
gional das redes vêm tornan-
do a assistência mais eficien-
te e próxima da realidade de 
cada território. Ele também 
ressaltou a importância de 
ver o Reap Quali entre os seis 
projetos finalistas do Prêmio 
Excelência em Competitivi-
dade, que recebeu mais de 
330 inscrições de todo o país.

“Estar entre as melhores 
experiências do Brasil em 
um prêmio nacional tão cri-
terioso é um reconhecimen-
to ao esforço coletivo de toda 
a equipe da Secretaria de Es-
tado da Saúde. O Reap Qua-
li é uma política construída 
com base em evidências, coo-
peração federativa e compro-
misso com o SUS. Em pouco 
mais de um ano, estrutura-
mos cinco redes temáticas, 
integramos 100% dos muni-
cípios à Rede Nacional de Da-
dos em Saúde, implantamos 
novas diretrizes para a Pro-
gramação da Atenção Espe-
cializada e ampliamos sig-
nificativamente a cobertura 

vacinal e as ações em saúde 
digital. Esses resultados mos-
tram que investir na qualifi-
cação da gestão, na forma-
ção dos profissionais e na 
descentralização da atenção 
tem gerado impactos reais e 
duradouros na vida das pes-
soas. É uma experiência que 
fortalece o SUS e pode inspi-
rar outros estados do país”, 
destacou.

O Reap Quali atua com 
base em quatro pilares: o ma-
triciamento gerencial; a qua-
lificação por meio da educa-
ção continuada e educação 
permanente em saúde; o 
apoio direto às gerências e 
municípios; e o fortalecimen-
to da organização das redes 
de atenção. Também há uma 
ênfase no trabalho cooperati-
vo com o Conselho de Secre-
tários Municipais de Saúde 
(Cosems) e com a Comissão 
Intergestores Bipartite (CIB), 
além de parcerias com insti-
tuições de ensino para desen-
volver soluções baseadas nas 
demandas locais.

Anúncio das iniciativas vencedoras será realizado no dia 27 de agosto, em Brasília

Projeto realizado pela SES é 
finalista de prêmio nacional  

ExcElência Em compEtitividadE

O Governo da Paraíba, por 
meio da Secretaria de Estado 
da Cultura, publicou, ontem, 
o resultado final do edital de 
Apoio à Manutenção de Ban-
das Filarmônicas e Fanfarras 
da Paraíba, que foi realizado 
com recursos da Política Na-
cional Aldir Blanc (Pnab) de 
Fomento à Cultura. Ao todo, 
ao término da seleção, 38 pro-
ponentes foram habilitadas e 
vão receber R$ 20 mil cada.

O dinheiro a ser recebi-
do, agora, poderá ser utiliza-
do por cada uma das bandas 
e fanfarras para melhoria ou 
aquisição de equipamentos e 
materiais relacionados à ma-
nutenção das entidades mu-
sicais. Poderão ser adquiridos 
instrumentos, equipamentos 
de som, indumentárias, avia-
mentos e poderá ser realizada 
a contratação de profissionais 
e serviços, entre outros.

De acordo com Pedro San-
tos, secretário de Estado da 
Cultura, esse investimento 
vem para fortalecer uma im-
portante iniciativa cultural 
que, em diversos municípios 
paraibanos, funciona como 
porta de entrada para jovens 
no mundo da música e da ins-
trumentação musical.  “As 
bandas e fanfarras são tra-
dições importantes que são 

agora contempladas com re-
cursos da Pnab. É mais um se-
tor cultural a ser atendido por 
esse investimento sem prece-
dentes que vem sendo reali-
zado na cultura da Paraíba”, 
destacou.

Ao todo, foram duas eta-
pas de seleção. Na primeira, 
cada proponente passou por 
uma avaliação de análise de 
objeto, em que foram atribuí-
das notas de 0 a 10, a partir de 
critérios como tempo de exis-

tência das bandas ou fanfar-
ras, coerência entre metodo-
logia e objetivos do projeto, 
adequação de custos aos va-
lores de mercado, iniciativas 
que atuem em projetos sociais 
ou educacionais, entre outros.

Já na segunda etapa, hou-
ve uma análise de habilitação, 
em que se observou as res-
pectivas documentações dos 
inscritos. Por sinal, cinco das 
propostas que chegaram à se-
gunda fase acabaram inabili-

tadas por problemas na docu-
mentação apresentada.

Governo divulga resultado final de edital 
apoio a bandas E fanfarras

Por meio do QR Code, 
acesse o link com o 

resultado final do edital 

Dinheiro a ser recebido poderá servir para melhoria ou aquisição de equipamentos musicais
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Desde sua implantação, a 
iniciativa já capacitou mais 
de 6,8 mil profissionais nas 
três macrorregiões do es-
tado. Nos últimos meses, o 
programa ganhou nova di-
mensão com a adoção da or-
ganização regional das re-
des, com destaque para a 
implantação de fluxos in-
tegrados entre os níveis 
de atenção, a pactuação de 
planos macrorregionais e a 
unificação de protocolos as-
sistenciais, favorecendo a re-

solutividade nos territórios 
e a integração das equipes.

Já no primeiro ano de 
execução, o Reap Quali pro-
moveu avanços expressivos 
em diversas frentes. Foram 
mais de 800 visitas técnicas 
aos municípios, 134 ativida-
des de educação permanen-
te, 18 oficinas regionais de 
pré-natal e a capacitação de 
mais de 5.800 profissionais. 

Na imunização, todos os 
agentes comunitários foram 
qualificados e os 223 muni-

cípios passaram a integrar 
a Rede Nacional de Dados 
em Saúde. 

O programa também im-
pulsionou a expansão da 
telessaúde, com a implan-
tação de 12 novas salas e a 
ampliação da oferta de te-
leinterconsultas. Além dis-
so, a descentralização das 
ações permitiu maior au-
tonomia técnica às regiões, 
com a criação de colegiados 
regionais e grupos de co-
gestão locais, promovendo 

uma gestão mais colabora-
tiva e resolutiva.

O Prêmio Excelência em 
Competitividade é promo-
vido pelo CLP desde 2015 
e reconhece políticas públi-
cas com alto potencial de 
impacto nos indicadores 
que compõem o Ranking 
de Competitividade dos Es-
tados. A Paraíba já teve ou-
tras ações reconhecidas em 
edições anteriores, como o 
projeto Vacina Mais Paraí-
ba, finalista em 2023.

Mais de 6,8 mil profissionais foram qualificados
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A Advocacia-Geral da 
União (AGU) pediu, ontem, 
ao Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) a homologação do 
plano do Instituto Nacio-
nal do Seguro Social (INSS) 
para iniciar o ressarcimen-
to dos descontos irregula-
res nos benefícios de apo-
sentados e pensionistas.

Na semana passada, re-
presentantes do INSS e da 
AGU participaram de uma 
audiência de conciliação 
no STF e informaram que 
o ressarcimento deve come-
çar no dia 24 de julho.

De acordo com a propos-
ta, os pagamentos serão fei-
tos de 15 em 15 dias, a par-
tir da data inicial. Cada lote 
deve contar com o ressarci-
mento de 1,5 milhão de be-
neficiários. Os valores serão 
corrigidos pelo Índice Na-
cional de Preços ao Consu-
midor Amplo (IPCA), indi-
cador da inflação.

O acordo enviado para 

chancela do STF foi fecha-
do entre a AGU, o INSS, o 
Ministério da Previdência 
Social, a Ordem dos Advo-
gados do Brasil (OAB), a De-
fensoria Pública da União 
(DPU) e o Ministério Pú-
blico Federal (MPF). Cabe-
rá ao ministro Dias Toffo-
li, relator do caso, decidir a 
questão.

Segundo a AGU, a ho-
mologação é necessária 
para dar segurança jurídi-
ca ao processo de devolução 
dos valores descontados.

Além disso, o órgão 
aproveitou para retirar pe-
dido para que o Supremo 
determine a abertura de 
crédito extraordinário no 
orçamento para viabilizar o 
ressarcimento e a exclusão 
dos valores do teto de gas-
tos da União para os anos 
de 2025 e 2026.

“A solução construída, 
portanto, não apenas as-
segura a reparação admi-
nistrativa de forma célere, 
efetiva e estruturada, como 
também reforça o compro-

misso institucional com a 
proteção dos direitos so-
ciais e com a eficiência na 
gestão pública e a redução 
da judicialização”, afirma 
a AGU.

De acordo com informa-
ções apresentadas pelo go-

verno ao STF, cerca de 2,1 
milhões de beneficiários já 
estão aptos para receber a 
devolução.

Bloqueios
Até o momento, a Jus-

tiça Federal já bloqueou 

R$ 2,8 bilhões em bens de 
empresas e investigados 
envolvidos nas fraudes em 
descontos irregulares nos 
benefícios.

As fraudes são inves-
tigadas na Operação Sem 
Desconto, da Polícia Fede-

ral, que apura um esquema 
nacional de descontos de 
mensalidades associativas 
não autorizadas. Estima-se 
que cerca de R$ 6,3 bilhões 
foram descontados de apo-
sentados e pensionistas de 
2019 a 2024.

Solicitação ao STF refere-se ao ressarcimento dos descontos irregulares nos benefícios de aposentados e pensionistas

AGU pede homologação de acordo
devolução de dinheiro no inss

André Richter 

Agência Brasil
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Estima-se que cerca de R$ 6,3 bilhões foram descontados de beneficiários do INSS, de 2019 a 2024, em todo o país

Entre tantas façanhas rea-
lizadas neste ano, o jovem te-
nista carioca João Fonseca, 
de 18 anos, conseguiu outras 
proezas, ontem, ao vencer a 
segunda partida seguida na 
chave de simples do Torneio 
de Wimbledon, em Londres 
(Inglaterra). Com o triunfo 
sobre o norte-americano Jen-
son Brooksby (3 sets a 1), Fon-
seca se tornou o mais jovem a 
garantir presença na terceira 
rodada da disputa masculi-
na de simples, nos últimos 14 
anos. Ele está prestes a com-
pletar 19 anos, mas tem exa-
tos 18 anos e 326 dias. Até on-
tem, o mais jovem havia sido 
o australiano Bernard Tomic, 
que alcançou as quartas de 
final de Wimbledon com 18 
anos e 255 dias.

Além disso, o tenista ca-
rioca encerrou um jejum de 
quase 15 anos sem brasileiros 
do gênero masculino na ter-
ceira rodada do Gram Slam 
londrino — o último foi o 
paulista Thomaz Bellucci.

O dia em Wimbledon co-

meçou com chuva, que aca-
bou atrasando em quase 
duas horas o início das par-
tidas no All England Club. 
A longa espera em nada afe-
tou o desempenho do bra-
sileiro, número 54 do mun-
do, que começou garantindo 
a primeira parcial por 6/4 
contra Brooksby (51o no ran-
king). No set seguinte, Fonse-
ca oscilou e deu espaço para 
o norte-americano se recu-
perar e ganhar por 7/5, em-
patando o jogo.

A igualdade no placar 
não afetou o brasileiro, que 
sobrou em quadra no terceiro 
set. De cara, quebrou o servi-
ço do adversário logo no pri-
meiro game e dominou até fe-
char em 6/2. O quarto set foi 
o mais acirrado: Fonseca con-
seguiu uma quebra no quinto 
game, mas o norte-americano 
não se abateu e chegou a em-
patar em 4 a 4.  No entanto, 
Fonseca obteve outra quebra 
no game seguinte e depois le-
vou a melhor na parcial por 
6/4, selando a vitória e a clas-
sificação por 3 a 1, após três 
horas e 13 minutos.

João Fonseca volta à qua-
dra, amanhã, contra  o chi-
leno Nicolás Jarry (143o no 
ranking), que, ontem, atrope-
lou o jovem norte-americano 
Learner Tien (62o), por 3 sets 
a 0 (6/2, 6/2 e 6/3). O horário 
da partida ainda será defini-
do pelos organizadores de 
Wimbledon.

Bia Haddad dá adeus 
Contrariando as expec-

tativas, a paulista Beatriz 
Haddad Maia, número 20 no 
ranking feminino, parou na 
segunda rodada de simples 
ao ser superada pela húnga-
ra Dalma Galfi (110a), por 2 
sets a 0, com parciais de 7/6 
(9-7) e 6/1.

Bia volta à quadra hoje, a 
partir das 14h (horário de Bra-
sília) para estreia na disputa 
de duplas femininas, compe-
tindo ao lado da alemã Lau-
ra Siegemund. Campeãs no 
piso de grama do WTA 250 
de Nottighan (Inglaterra), no 
último dia 22, elas terão pela 
frente, na primeira rodada, 
as norte-americanas Hailey 
Baptiste e Caty McNally.

Planejamento Estratégi-
co será o tema da palestra 
de abertura do 1o Workshop 
de Estratégia de Gestão que 
será realizado pelo Tribunal 
Regional Eleitoral da Paraí-
ba (TRE-PB) na próxima se-
mana. O tema será abordado 
pelo mundialmente conheci-
do escritor e palestrante Amyr 
Klink, num evento que vai 
reunir 200 participantes nos 
dias 7, 8 e 9 de julho, no Cen-
tro de Convenções da capital.

O evento representa o pas-
so inicial para a elaboração 
do planejamento estratégi-

co do TRE-PB para os próxi-
mos anos. Entre os participan-
tes, estarão membros da corte 
eleitoral, juízes e juízas, além 
de representantes de servido-
res do órgão.

O workshop vem sendo or-
ganizado há três meses e vai 
ser conduzido pela empresa 
de consultoria 3-GEN, de São 
Paulo, especializada em con-
sultoria na área de gestão do 
serviço público. 

Os participantes vão ser 
divididos em 20 mesas de 
trabalho e a metodologia 
para diagnóstico, contextua-

lização e identificação de de-
safios será aplicada.

“Vai ser uma alegria fi-
nalmente estarmos juntos 
para discutir os rumos que 
o período eleitoral paraiba-
no vai tomar nos próximos 
anos”, declarou o presidente 
do TRE-PB, desembargador 
Oswaldo Trigueiro do Valle 
Filho. Segundo ele, essa fase 
de escuta de todos os parti-
cipantes será fundamental 
para os próximos passos em 
direção a elaboração do pla-
nejamento estratégico como 
um legado de gestão.

Agência Brasil

João Fonseca crava outra vitória em 
Wimbledon e avança à 3a rodada

TRE-PB vai realizar workshop na 
capital com palestra de Amyr Klink

tenista brasileiro

A família da publici-
tária Juliana Marins con-
firmou que o velório da 
jovem será realizado ama-
nhã, no Cemitério e Cre-
matório Parque da Coli-
na, em Niterói, na Região 
Metropolitana do Rio de 
Janeiro, cidade onde ela 
morava.

Juliana morreu na se-
mana passada, ao cair en-
quanto fazia uma trilha 
no Monte Rinjani, um vul-
cão na ilha de Lombok, na 
Indonésia. A cerimônia 
aberta ao público ocorrerá 
das 10h às 12h e a restrita 
a familiares e amigos, das 
12h30 às 15h.

Na manhã de ontem, a 
Polícia Civil do Rio de Ja-
neiro fez nova necropsia 
no corpo de Juliana. O exa-
me começou às 8h30 e du-
rou cerca de duas horas, 
no Instituto Médico-Legal 
Afrânio Peixoto.

O procedimento foi fei-
to por dois peritos legistas 

da Polícia Civil e acompa-
nhado por um perito mé-
dico da Polícia Federal e 
por um assistente técni-
co representante da famí-
lia. O resultado prelimi-
nar será divulgado em até 
sete dias.

Contestação
O novo exame foi solici-

tado pela família de Julia-
na, que questiona o laudo 
apresentado por legistas 
da Indonésia. Segundo a 
equipe que fez a autópsia 
de Juliana na Indonésia, 
a brasileira morreu de he-
morragia decorrente de le-
sões em órgãos internos, 
provocadas por trauma 
contundente.

Segundo a perícia in-
donésia, Juliana demorou 
menos de 20 minutos para 
morrer depois do início da 
hemorragia e a morte ocor-
reu de 12 horas a 24 horas 
antes de o corpo chegar ao 
necrotério do hospital.

Relembre
Juliana Marins caiu na 

cratera do Rinjani na ma-
nhã de sábado (21). Na se-
gunda-feira (23), a brasilei-
ra foi localizada por meio 
de um drone térmico, mos-
trando que ela ainda esta-
va viva naquele momen-
to ou pelo menos algumas 
horas antes.

As equipes de resgate 
só conseguiram chegar até 
a jovem na terça-feira (24), 
mas ela já havia morrido. 
O resgate do corpo ocorreu 
na quarta-feira (25).

O corpo da publicitária 
desembarcou no Aeropor-
to Internacional de Gua-
rulhos, em São Paulo, na 
terça-feira (1o), em um voo 
comercial. De lá, foi trans-
portado para a Base Aérea 
do Rio de Janeiro em um 
avião da Força Aérea Bra-
sileira (FAB).

O translado de Bali, na 
Indonésia, até o Brasil foi 
custeado pela Prefeitura 
de Niterói. Em forma de 
homenagem, a prefeitura 
rebatizou de Juliana Ma-
rins uma trilha e um mi-
rante da cidade.

O Botafogo-PB anun-
ciou, ontem, a demissão do 
técnico Márcio Fernandes 
após apenas seis partidas à 
frente do clube paraibano. 
Deixam o clube, além do 
treinador, o auxiliar técni-
co Márcio Jr., o preparador 
físico Rodrigo Gambaro e 
o analista de Desempenho 
Ícaro Cardoso. 

O treinador não resis-
tiu à sequência negativa 
nas disputas da Série C 
do Campeonato Brasilei-
ro 2025, que colocou o clu-
be paraibano na zona de re-

baixamento da competição, 
após perder para o Itabaia-
na-SE, na última segunda-
-feira, por 1 a 0.

Contratado para substi-
tuir Antônio Carlos Zago, 
também demitido por re-
sultados negativos, Márcio 
Fernandes acumulou ape-
nas uma vitória, um empa-
te e quatro derrotas. 

Com a saída do técnico, 
o Botafogo volta ao merca-
do em busca de um novo 
comandante. O próximo 
jogo da equipe paraibana 
é na segunda-feira (7), às 

19h30, contra o São Bernar-
do, no Estádio Almeidão, 
em João Pessoa.

 Em nota divulgada, a 
diretoria do Belo agrade-
ceu aos profissionais pela 
dedicação e pelos serviços 
prestados ao Botafogo, de-
sejando também sucesso 
em seus futuros desafios. 

“O Belo reforça o com-
promisso de seguir com os 
seus objetivos e continuar 
trabalhando para a con-
quista das metas estabele-
cidas para a temporada”, 
concluiu o comunicado. 

Bruno de Freitas Moura 

Agência Brasil

Velório de Juliana Marins será 
aberto ao público, em Niterói 

Botafogo-PB demite técnico após 
entrar na zona de rebaixamento

morte na indonésia

série cna próxima semana
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A 40a edição do Salão do 
Artesanato, realizada du-
rante o São João de Campina 
Grande, foi um sucesso não 
apenas em vendas — com 
quase R$ 3 milhões movi-
mentados —, mas também 
de solidariedade. Na cam-
panha de doação de alimen-
tos realizada no decorrer 
do evento foram arrecada-
das cerca de seis toneladas 
de alimentos, entregues, on-
tem, a instituições de assis-
tência social de Campina 
Grande e região, durante 
um ato simbólico ocorrido 
no Escritório de Represen-
tação do Governo.

Batizado de Pro-
jeto Salão Solidário, 
o esforço deste ano 
superou a arreca-
dação de 2024, que 
totalizou 4,5 tone-
ladas de alimentos. 
Em 2025, foram ar-
recadadas 5,8 tonela-
das, o equivalente a 
6.952 itens alimen-
tícios. A principal 
diferença em rela-
ção ao ano passado 
é o destino das doa-
ções. Enquanto em 
2024 os alimentos 
foram enviados ao 
Rio Grande do Sul, 
que enfrentava uma 
das maiores enchen-
tes de sua história, 
neste ano os donati-
vos são destinados 
a instituições bene-
ficentes locais.

A primeira-dama 
do Estado e presiden-
te de honra do Pro-
grama do Artesanato 
Paraibano (PAP), Ana Maria 
Lins, destacou que o núme-
ro recorde de alimentos co-
letados evidencia o impacto 

“Além de 
ser cultura 
e tradição, 
[o Salão] 
também é 
ferramenta 
de inclusão 
social

Ana Maria Lins

Campina Grande e Ma-
manguape, na Paraíba, rece-
beram R$ 3,2 milhões do Mi-
nistério da Saúde (MS) para 
custear 20 leitos de UTI pe-
diátrica destinados ao trata-
mento de crianças com Sín-
drome Respiratória Aguda 
Grave (SRAG). O repasse faz 
parte de um incentivo fede-
ral de R$ 100 milhões volta-
do ao atendimento pediátrico 
hospitalar no Sistema Único 
de Saúde (SUS), intensifica-
do diante do aumento de ca-
sos da doença em todo o país.

Em junho deste ano, o mi-
nistério também disponibili-
zou R$ 50 milhões para forta-
lecer o atendimento a adultos. 
Com a nova portaria, o total 
de recursos temporários che-
ga a R$ 150 milhões. Para ter 
acesso ao montante, estados, 
municípios e o Distrito Fede-
ral devem declarar situação 
de emergência em Saúde Pú-
blica em razão do aumento de 
casos de SRAG e encaminhar 
solicitação formal ao MS. O 
repasse é feito na modalida-
de fundo a fundo.

“A vacinação é a melhor 

forma de evitar hospitaliza-
ções neste período de maior 
circulação de vírus respira-
tórios. Por isso, é fundamen-
tal que estados e municípios 
reforcem a imunização de 
crianças, idosos e gestantes”, 
destacou o ministro da Saú-
de, Alexandre Padilha.

Para prevenir os casos, a 
campanha de vacinação con-
tra a gripe foi iniciada em 
abril e está ativa em todo o 

país, com a distribuição de 
mais de 67 milhões de doses. 
O ministério recomenda que 
estados e municípios reali-
zem busca ativa dos grupos 
prioritários e vacinem todas 
as pessoas que procurarem 
as Unidades Básicas de Saúde 
(UBSs), desde que haja doses 
disponíveis e conforme a si-
tuação epidemiológica local.

Além da vacinação, me-
didas como higienização das 

mãos, evitar aglomerações e 
manter os ambientes venti-
lados contribuem para a re-
dução das transmissões de 
doenças respiratórias. Tam-
bém é importante cobrir o 
rosto ao tossir ou espirrar, não 
compartilhar objetos de uso 
pessoal e buscar atendimento 
médico em caso de sintomas.

Cobertura vacinal
Até a última segunda-fei-

ra (30), na Paraíba, já haviam 
sido aplicadas mais de 717 
mil doses da vacina contra a 
gripe. Em todo o país, o nú-
mero ultrapassa 44,7 milhões 
de doses. A vacinação está 
disponível nas regiões Nor-
deste, Centro-Oeste, Sul e Su-
deste. No Norte, a campanha 
ocorre no segundo semes-
tre, considerando a sazona-
lidade dos vírus respirató-
rios na região.

Embora recém-nascidos 
não possam ser vacinados 
diretamente, a imunização 
de gestantes é fundamental 
para proteger os bebês nos 
primeiros meses de vida. O 
imunizante oferece proteção 
contra casos graves e óbitos 
causados pelos vírus influen-
za A e B, os mais comuns no 
país. Os casos de bronquio-
lite também podem ser re-
duzidos com a vacina da in-
fluenza.

Cenário epidemiológico
Na Paraíba, foram regis-

trados 1.780 casos e 159 mor-
tes por Síndrome Respirató-
ria Aguda Grave (SRAG) até 
21 de junho de 2025, de acor-
do com o Informe de Vigilân-
cia das Síndromes Gripais. 
Além do estado paraibano, 
outros do Nordeste também 
apresentam incidência eleva-
da da doença, como Alagoas, 
Bahia, Rio Grande do Norte e 
Sergipe. No total, 12 estados 
brasileiros estão nessa condi-
ção. Em todo o país, o núme-
ro de casos chegou a 109.678, 
com 5.689 óbitos no período.

Campina Grande e Mamanguape recebem R$ 3,2 milhões do MS
Combate a SRaG

Maria Beatriz Oliveira 

Obeatriz394@gmail.com

Doações feitas durante a 40a edição do Salão de Artesanato bateram o recorde, contabilizando 5,8 toneladas

Alimentos arrecadados são entregues
SolidaRiedade
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Recursos são parte dos R$ 100 milhões voltados ao atendimento hospitalar de crianças, pelo Sistema Único de Saúde

social do Salão do Artesana-
to. “Encerramos mais uma 
edição do Salão com muitos 
motivos para comemorar, 
especialmente a arrecada-
ção de quase seis toneladas 
de alimentos. Esse resulta-
do fará diferença na vida de 
muitas pessoas e comprova 
que o artesanato, além de 
ser cultura e tradição, é tam-
bém uma ferramenta de in-
clusão e transformação so-
cial”, enfatizou.

A secretária de Estado 
do Desenvolvimento Hu-
mano (Sedh), Pollyana Du-
tra, também esteve presen-
te na cerimônia de entrega 
dos donativos, que foram 
destinados a mais de 15 ins-
tituições. “Esse é um mo-
mento em que a solidarie-
dade do povo de Campina 
Grande, e dos visitantes que 
passam pela cidade duran-
te o São João, contribui em 
favor do próximo. Quem 

visita o Salão vai admirar 
a arte do povo paraibano, 
mas também deixa um ges-
to de generosidade que, em-
bora possa parecer peque-
no, é de enorme valor para 
quem precisa”, destacou.

Contemplados
Entre os representan-

tes das instituições benefi-
ciadas, Paula Freire, da Pa-
róquia São João Paulo II, 
localizada no bairro Aluí-
sio Campos, em Campi-
na Grande, compareceu ao 
Escritório de Representa-
ção do Governo do Esta-
do para receber os donati-
vos. Ela agradeceu a todos 
que contribuíram. “Esta-
mos sempre em busca de 
maneiras de ajudar o pró-
ximo e, com esse apoio do 
governo, poderemos en-
tregar os alimentos às fa-
mílias do Aluísio Campos 
que mais precisam dessa 

ajuda”, afirmou.
Outra instituição bene-

ficiada com as doações foi o 
Instituto de Pesquisa Pro-
fessor Joaquim Amorim 
Neto (Ipesq), que, além de 
receber os alimentos doa-
dos, participou do Salão 
do Artesanato Paraibano 
comercializando produtos 
para os visitantes que que-
riam contribuir, mas não 
levaram mantimentos. O 
Ipesq atende mais de 100 
crianças com microcefalia 
em Campina Grande e em 
diversas regiões do estado. 

A tenente-coronel Jou-
silene Sales, voluntária da 
instituição, destacou que 
esta edição do Salão teve 
um significado especial 
para o Instituto. “Foi uma 
experiência única para o 
Ipesq ter um espaço den-
tro do Salão. Após 10 anos 
de atuação, graças à sensi-
bilidade da primeira-dama 

Ana Maria Lins e da secre-
tária Pollyana Dutra, conse-
guimos firmar um convênio 
com o Estado para receber o 
apoio necessário. Agrade-
ço o compromisso e dedi-
cação à nossa causa”, decla-
rou Jousilene.

A solenidade de entrega 
dos donativos também con-
tou com a presença da secre-
tária de Estado do Turismo 
e Desenvolvimento Econô-
mico (Setde), Rosália Lucas; 
do secretário de Articulação 
Política, João Paulo Spencer; 
e da gestora do Programa do 
Artesanato Paraibano (PAP), 
Marielza Rodrigues, que en-
cerrou o evento de entre-
ga das doações agradecen-
do a todos os colaboradores 
do Salão, personificados na 
figura da consultora do go-
verno Eva Gouveia, home-
nageada na ocasião.

Instituições 
Os alimentos foram dis-

tribuídos com as seguintes 
entidades: Associação Cam-
pinense de Pais de Autistas 
(ACPA), Associação Insti-
tuto Casa Azul, Associação 
Lar da Sagrada Face, Asso-
ciação Amando Para Servir 
(AAPS), Instituição de Lon-
ga Permanência para Idosos 
São Vicente de Paulo, As-
sociação de Assistência ao 
Idoso de Cuité — Vó Filo-
mena, Lar de Idosos Gore-
te Conserva, Casa da Crian-
ça Dr. João Moura, Paróquia 
de São João Paulo II e Nos-
sa Senhora de Fátima, Re-
sidência Assistencial Laços 
de Família — Assistência 
a Idosos, Instituto Assis-
tencial Professor Joaquim 
Amorim Neto (IPESQ), As-
sociação de Pais e Amigos 
dos Excepcionais (Apae) e  
Centro de Assistência Hu-
manitário da Casa Irene 
Conserva.

No evento, a primeira-dama e presidente de honra da PAP, Ana Maria Lins, entregou os produtos  
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Chuvas abundantes caí-
ram na região da Grande 
João Pessoa durante toda a 
madrugada até a manhã de 
ontem, acarretando transtor-
nos e trânsito parado em vá-
rios pontos da cidade. Dois 
alertas foram emitidos pelo 
Instituto Nacional de Me-
teorologia (Inmet). O primei-
ro, alerta laranja, teve início 
às 9h35 e seguiu até às 18h 
de ontem, com o grau de se-
veridade indicando perigo, 
com risco de alagamentos e 
deslizamentos de encostas 
e transbordamentos de rios. 
Está vigente também, até às 
10h de hoje, um alerta amare-
lo de perigo potencial. 

Segundo a Defesa Civil, 
nas últimas 24 horas, na ca-
pital, choveu o acumulado 
de 149,8 milímetros (mm). O 
alto índice pluviométrico re-
gistrado causou impactos no 
tráfego da região. Quem pre-
cisou passar pelas BRs que 
cortam a cidade na manhã 
de ontem teve que enfren-
tar lentidão no trânsito. De 
acordo com a Polícia Rodo-
viária Federal (PRF), o trecho 
do km 92, da BR-101, no mu-
nicípio de Bayeux, apresen-
tou um fluxo extremamen-
te lento devido ao acúmulo 
de água na pista. O tráfego 
ficou comprometido desde o 
acesso à Perimetral Sul até o 
viaduto de Oitizeiro, esten-
dendo-se até o viaduto de 
Bayeux.

Conforme a Secretaria 
Municipal de Infraestrutu-
ra de João Pessoa (Seinfra), 
os pontos alagados foram no 
Varadouro, em frente à Com-
panhia Brasileira de Trens 
Urbanos (CBTU); no Geisel, 
na lateral da Cidade da Po-
lícia Civil; próximo à ponte 
entre os bairros de Valentina 
e Mangabeira e na Avenida 
Hilton Souto Maior, em fren-
te ao Trevo Auto Shopping. 
Moradores do bairro do Cris-
to Redentor também relata-
ram problemas para trafegar 
pelas ruas. O órgão informou 
que seus agentes estavam em 
alerta para eventuais proble-
mas, mas que apesar do ní-

MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTIÇA

AVISO DE LICITAÇÃO FRACASSADA
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 016/2025

O Ministério Público Estadual através da sua Diretoria de Licitações, torna público, a quem 
possa interessar que a licitação objetivando a Seleção de pessoa(s) jurídica(s) para aquisição e 
instalação de equipamentos audiovisuais para a modernização da sala de sessões (90m²) e do 
auditório da Procuradoria Geral de Justiça (263m²) no prédio SEDE do MPPB, situado na Avenida 
Pedro II, Centro, João Pessoa-PB, todo em conformidade com o que consta no Termo de Referência 
do Edital, referente ao Pregão em epígrafe, foi considerada FRACASSADA, em virtude de todas 
as propostas terem sido rejeitadas por não preencher os requisitos previstos no ato convocatório.

João Pessoa, 02/julho/2025

Francisco de Assis Martins Junior
Diretor DILIC

MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTIÇA

AVISO DE LICITAÇÃO  
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 019/2025

O Ministério Público Estadual, através da sua Diretoria de Licitações, torna público, para co-
nhecimento dos interessados, que se encontra aberto o processo licitatório, modalidade Pregão 
Eletrônico nº 019/2025, tipo Menor Preço Global para o Lote Ofertado, tendo como objeto a Seleção 
de pessoa(s) jurídica(s) para aquisição e instalação de equipamentos audiovisuais para a moderni-
zação da sala de sessões (90m²) e do auditório da Procuradoria Geral de Justiça (263m²) no prédio 
SEDE do MPPB, situado na Avenida Pedro II, Centro, João Pessoa-PB, todo em conformidade com 
o que consta no Termo de Referência do Edital. O Pregão será realizado no dia 18/07/2025, às 08:00 
horas, em sessão pública on line por meio de recursos de tecnologia da informação – INTERNET, 
através do site da plataforma eletrônica do Banco do Brasil  https://licitacoes-e2.bb.com.br. Os 
interessados terão, ainda, acesso ao Edital pela internet no site www.mppb.mp.br  ou no Portal 
Nacional de Contratação Pública-PNCP, ou na sede do Ministério Público da Paraíba, localizado 
na Rua Rodrigues de Aquino, S/N, Centro, nesta Capital, de segunda a quinta-feira, no horário das 
07:00 às 17:00 horas e, na sexta-feira das 07:00 às 13:00 horas. Outras informações pelo fone: 
(83) 2107 6073/2107 6064.

João Pessoa, 02/julho/2025

Francisco de Assis Martins Junior
Diretor/DILIC

CIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente emitiu a Licença Prévia Nº 1787/2025, em João Pessoa, 30 de junho de 2025 - Prazo 
365 dias, Ampliação do Sistema de Abastecimento de Água de Juazeirinho-PB. Processo: 2025-
003073/TEC/LP-0036.

Tribunal de Contas do Estado da Paraíba

AVISO DE LICITAÇÃO

O TRIBUNAL DE CONTAS DO ESTADO DA PARAÍBA, PROCESSO TC nº 04412/25, Pregão Ele-
trônico 002/25, no sítio de compras do Governo Federal sob o nº 90002/2025, tipo de julgamento menor 
preço global, objeto contratação de empresa especializada para a locação de 08 veículos SUV médios ou 
superiores, zero quilômetro, destinados ao uso institucional dos membros do Tribunal de Contas do Estado 
da Paraíba (TCE/PB), incluindo seguro total, manutenção preventiva e corretiva, substituição imediata em 
caso de pane ou sinistro, e renovação da frota a cada 24 meses, conforme especificações, quantidades e 
exigências prevista nos instrumentos em anexo, regime empreitada por preços unitários, data da sessão 
17/07/2025, as 09:00h, https://www.gov.br/compras/pt-br,   nos termos da Lei nº 14.133, de 1º de abril de 
2021, e legislação correlata, disponibilidade do edital e anexos, no PNPC e  página eletrônica do TCE-PB.

João Pessoa, 2de julho de 2025

JUSTIÇA FEDERAL NA PARAÍBA

AVISO DE LICITAÇÃO
Pregão Eletrônico Nº 90003/2025 - UASG 90008 

Nº Processo: 0000940-25.2025.4. Objeto: Licitação para formalização de ata de registro de 
preços para futura contratação do serviço de proteção balística (blindagem) para veículos oficiais 
da JFPB. Total de Itens Licitados: 1. Edital: 02/07/2025 das 08h00 às 11h59 e das 12h00 às 17h59. 
Endereço: Rua João Teixeira de Carvalho, 480, Pedro Gondim, - João Pessoa/PB ou https://www.
gov.br/compras/edital/90008-5-90003-2025. Entrega das Propostas: a partir de 02/07/2025 às 08h00 
no site www.gov.br/compras. Abertura das Propostas: 24/07/2025 às 09h00 no site www.gov.br/
compras. Informações Gerais: Telefone (83) 3690-1000 e-mail - pregoeiro@jfpb.jus.br.. 

FABIO AZEVEDO DE OLIVEIRA 
Pregoeiro 

(SIASGnet - 01/07/2025) 90008-00001-2025NE000001

ASSOCIAÇÃO COMERCIAL E EMPRESARIAL DE CAMPINA GRANDE – ACCG – CNPJ 
09.194.002/0001-33

EDITAL DE CONVOCAÇÃO 001/2025, PARA ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

O presidente da Associação Comercial e Empresarial de Campina Grande, no uso das atribuições 
que lhe confere o Estatuto Social (registrado no 5º Ofício de Notas desta Comarca, sob o número 
41.923, Livro 14, em 23.04.2004), especialmente nos termos do artigo 12, inciso IV, combinado com 
os artigos 14 e 15, assim como demais ditames do mesmo diploma, convoca os senhores associados 
quites com a tesouraria para participarem da Assembleia Geral Extraordinária, a ser realizada no 
dia 06 de agosto de 2025, às 19h00, em sua sede própria, localizada à Avenida Floriano Peixoto, 
nº 715, 1º andar, Centro, Campina Grande - Paraíba.

A Assembleia será instalada, em primeira convocação, com a presença da maioria absoluta dos 
associados; em segunda convocação, às 19h30, com a presença mínima de 20% (vinte por cento) 
dos associados; e, em terceira convocação, às 20h00, com a presença de número correspondente 
ao dobro dos integrantes do Conselho Diretor, conforme dispõe o Estatuto Social.

Ordem do Dia: Deliberação sobre proposta de alteração do Estatuto Social da Associação Comer-
cial e Empresarial de Campina Grande, nos termos previamente disponibilizados aos associados.

Campina Grande, 03 de julho de 2025.
Sidney Soares de Toledo

Presidente

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO 
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 083/2025
PROCESSO Nº 30.000.007684.2024

OBJETO/ÓRGÃO: AQUISIÇÃO E INSTALAÇÃO DE POLTRONAS (COM ASSENTO COMUM 
E P.M.R/ P.O) PARA O AUDITÓRIO DO CENTRO DE CONVENÇÕES DE CAMPINA GRANDE 
(CCCG), destinado à SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO - SEAD/ENCARGOS 
GERAIS DO ESTADO - EGE, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 16/07/2025 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
Processo no COMPRAS.GOV.BR nº 900832025
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração 

pública, para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei nº 14.133/2021, e demais 
legislações aplicáveis, realizará a licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic06@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 25-01009-0

João Pessoa, data da assinatura eletrônica

Diego de Almeida Santos
Gerente Executivo de Licitação

SINDICATO DOS VIGILANTES E EMPREGADOS EM EMPRESAS DE SEGURANÇA, VIGILÂNCIA, 
TRANSPORTE DE VALORES, SEGURANÇA ORGÂNICA, ESCOLTA ARMADA, VIGILÂNCIA 

ELETRÔNICA, SEGURANÇA PRIVADA E NOS CENTROS DE FORMAÇÕES DE VIGILANTES 
DO MUNICÍPIO DE CAMPINA GRANDE ESTADO DA PARAÍBA (SINDVIGILANTES-CG)

                                                
ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

SINDICATO DOS VIGILANTES E EMPREGADOS EM EMPRESAS DE SEGURANÇA, VIGILÂN-
CIA, TRANSPORTE DE VALORES, SEGURANÇA ORGÂNICA, ESCOLTA ARMADA, VIGILÂNCIA 
ELETRÓNICA, SEGURANÇA PRIVADA E NOS CENTROS DE FORMAÇÕES DE VIGILANTES DO 
MUNICÍPIO DE CAMPINA GRANDE ESTADO DA PARAÍBA (SINDVIGILANTES-CG)  O PRESIDEN-
TE DESTA ENTIDADE SINDICAL SUPRA NO USO DE SUAS ATRIBUIÇÕES CONFERIDAS PELO 
ESTATUTO SOCIAL E LEGISLAÇÃO PERTINENTE VEM, ATRAVÉS DESTE EDITAL  CONVOCAR 
TODOS OS EMPREGADOS DA EMPRESA: FUNCIONAL SEGURANÇA CORPORATIVA LTDA 
CNPJ 08.008.999/0003-99, PARA PARTICIPAREM DA ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA 
A SER REALIZADA NA DATA, LOCAL E HORÁRIO SEGUINTE, DIA 08 DE JULHO DE 2025, 
ÀS 09:00H  EM PRIMEIRA CONVOCAÇÃO E ÀS 09:30H EM SEGUNDA CONVOCAÇÃO COM 
QUAISQUER NÚMERO DE PRESENTE. NA SEDE DA ENTIDADE SINDICAL, SITUADA NA RUA: 
GILBERTO PEREIRA Nº 125, BAIRRO DA LIBERDADE NESTA CIDADE, A ASSEMBLEIA SERÁ 
APRECIADAS A SEGUINTE ORDEM DO DIA, A) LEITURA DO EDITAL, B) APRESENTAR E VO-
TAR A PROPOSTA DO ACORDO COLETIVO DA JORNADA DE TRABALHO 12X36 CONFORME 
CLÁUSULA VIGÉSIMO NONA E OS SEUS PARÁGRAFOS DA CCT   EM VIGOR.

EDINIR BERNARDO DA SILVA
PRESIDENTE.

CAMPINA GRANDE, 02 DE JULHO DE 2025.

Da madrugada até a manhã de ontem, o índice pluviométrico na capital atingiu a marca de 149,8 mm

Chuvas causam alagamentos em JP
IMpactos

Camila Monteiro 

milabmonteiro@gmail.com

vel intenso de precipitação, 
nenhuma ocorrência foi re-
gistrada.

O Coronel Kelson, secre-
tário da Defesa Civil de João 
Pessoa, esclareceu que o In-
met vem divulgando aler-
tas sobre as chuvas constan-
temente. “Desde domingo 
(29), o Inmet publica avisos 
meteorológicos com previ-
sões de chuva de 20mm/h ou 
5mm/dia, indicando baixos 
riscos de alagamentos e pe-
quenos movimentos de mas-
sa. Os avisos colocaram todo 
o sistema municipal de pro-
teção e defesa civil em estado 
de atenção, passando a moni-
torar os eventos previstos e, 
naturalmente, prestando as 
informações e orientações 
necessárias à população”, ex-
plicou Kelson, complemen-

tando que, “de ontem para 
hoje, entretanto, as chuvas 
intensificaram-se na cidade, 
chegando aos 149, 8 mm, so-
mente em 24h, o que resul-
tou em alertas do Centro Na-
cional de Monitoramento e 
Alertas de Desastres Natu-
rais (Cemadem), sobre a pos-
sibilidade do movimento de 
massa moderado, passando 
a alto ainda durante a ma-
drugada”. 

O secretário ainda infor-
mou a respeito dos canais pe-
los quais a população pode 
entrar em contato com a De-
fesa Civil. “Por tudo isso, o 
momento é de reforçar a ne-
cessidade de não correr ris-
cos desnecessários e ao sinal 
de qualquer anormalidade 
acionar a Defesa Civil, por 
meio do contato emergen-

cial 199, pelo WhatsApp (83) 
98831-6885 ou pelo aplicati-
vo João Pessoa na Palma da 
Mão”, alertou.

Incidentes
A Defesa Civil também 

relatou que o muro de uma 
casa desmoronou no bairro 
do Grotão, mas ninguém fi-
cou ferido. Nenhum outro in-
cidente foi registrado na ma-
nhã de ontem, de acordo com 
o órgão. Contudo, devido aos 
vários pontos de alagamen-
tos pela cidade, alguns veí-
culos quebraram ao tentar 
ultrapassar áreas de acúmu-
lo de água.

Em frente à Companhia 
Brasileira de Trens Urbanos 
(CBTU), um dos pontos ala-
gados apontados pela Sein-
fra, Clebson Bernardo estava 

recolhendo placas de carro 
e calotas que ficaram no lo-
cal. Equipado de galocha e 
roupa impermeável, o cole-
tor de materiais recicláveis 
costuma dirigir-se ao local 
em dias chuvosos, pois sabe 
que muitos veículos tentam 
atravessar as áreas alagadas 
e acabam perdendo suas pla-
cas. “Estou aqui desde cedo, 
já passei pela Central de Po-
lícia também, outro ponto 
que sempre alaga. Já recupe-
rei várias placas e calotas de 
carro hoje. Quem quiser pe-
gar de volta, é só falar comi-
go, eu peço só uma ajuda fi-
nanceira pelo meu trabalho”, 
comentou Clebson.

Eduardo Felipe estava 
na região à procura da pla-
ca do seu carro. Morador de 
Bayeux, ele precisou passar 
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pelo entorno da rodoviária, 
às 7h da manhã, e quando 
chegou em casa percebeu 
que estava sem a sua pla-
ca e resolveu retornar para 
procurá-la. “Fiquei muito 
preocupado e resolvi voltar 
para tentar encontrar a pla-
ca. Mas, como a área estava 
alagada, não consegui loca-
lizá-la. Vi esse senhor reco-
lhendo algumas placas per-
didas e tive esperança de que 
ele tivesse encontrado a mi-
nha. Infelizmente, até agora, 
nada. Vou pegar o contato 
dele, caso apareça mais tar-
de”, afirmou.

Alertas do Inmet
As chuvas atingem não 

apenas a capital e Região Me-
tropolitana. No estado, diver-
sos outros municípios estão 
sob advertência do Inmet: 47 
sob alerta amarelo, incluin-
do João Pessoa, e 18 sob aler-
ta laranja.

Alerta Amarelo (Perigo 
Potencial): de acordo com o 
Inmet, há previsão de chu-
va entre 20 e 30 mm/h ou até 
50 mm/dia, com ventos de 
40 a 60 km/h. Existe um bai-
xo risco de falta de energia, 
queda de galhos, alagamen-
tos e raios.

Alerta Laranja (Perigo): 
esse alerta indica um alto 
grau de perigo devido às chu-
vas intensas, com volumes 
entre 30 e 60 mm/h ou 50 e 
100 mm/dia, e ventos de 60 a 
100 km/h. As áreas sob esse 
alerta podem enfrentar falta 
de energia, queda de galhos, 
alagamentos e raios.

Desde as primeiras ho-
ras de ontem, equipes da 
Seinfra atuam para redu-
zir os impactos das chuvas 
na capital. A pasta intensi-
ficou os trabalhos com vá-
rias equipes distribuídas 
pelos bairros da cidade.

As ações na rede de 
drenagem seguirão com 
limpeza e desobstrução 
de galerias, limpeza de bo-
cas de lobo e abertura de 
lançamentos nos bairros 

de Cristo, Centro, Geisel, 
Valentina, Muçumagro, 
Bessa, Manaíra, Tambaú 
e Cabo Branco.

Também haverá ser-
viços de manutenção na 
rede de iluminação pú-
blica nos bairros do Alti-
plano, Mangabeira VIII, 
Castelo Branco, Tambau-
zinho, Torre, Roger, Tam-
biá, Padre Zé, Alto do Céu, 
Mandacaru, Aeroclube, 
João Paulo II, Funcioná-

rios, Ernani Sátiro, Jardim 
Veneza, Oitizeiro, Cris-
to, Rangel, Varjão e Vara-
douro.

A população, caso ne-
cessite em seu bairro, pode 
solicitar serviços de ma-
nutenção da Seinfra — 
como tapa-buraco, limpe-
za de galerias, iluminação 
pública e terraplanagem 
— por meio do aplicati-
vo João Pessoa na Palma 
da Mão.

Seinfra reforça trabalhos na rede de galerias 

Várias equipes foram distribuídas pelos bairros

Congestionamentos e trânsito lento foram registrados em João Pessoa e Região Metropolitana em deocrrência das precipitações 
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Uma quantia de mais de 
R$ 18 mil em cédulas falsi-
ficadas foi encontrada sob 
posse de um jovem de 19 
anos em Campina Grande, 
na noite da última terça-fei-
ra (1o). O material foi apreen-
dido pela Polícia Militar da 
Paraíba (PMPB) e o deten-
tor das notas falsas foi preso 
em flagrante, durante uma 
ação do 2o Esquadrão do Re-
gimento de Operações Tá-
ticas com Apoio de Motoci-
cletas (Rotam), ocorrida no 
bairro das Cidades.

A comandante da Rotam 
de Campina Grande, a capi-
tã Camila Silva Alves, afir-
mou que, no momento da 
abordagem, o jovem ainda 
tentou fugir das autoridades. 
O montante estava em uma 
sacola e era composto, prin-
cipalmente, por cédulas de 

R$ 200 — cuja falsidade foi 
constatada por meio da vis-
toria policial.

“O acusado informou que 
vinha utilizando o dinheiro 
falso em sua posse. Ele dis-
se não conhecer a pessoa de 
quem adquiriu, mas contou 
que teria pago a quantia de 
R$ 500 pelas notas”, relatou a 
comandante da Rotam.

Ainda conforme a oficial 
da PMPB, a ocorrência foi en-
caminhada à Delegacia da 
Polícia Federal (PF) em Cam-
pina Grande. A pena pelo de-
lito de falsificação de dinhei-
ro pode chegar a até 12 anos 
de prisão. 

Conforme as autoridades, 
quando se tem suspeita de 
recebimento de cédulas fal-
sas, é indicada a procura por 
uma agência bancária para 
verificação de autenticidade. 

A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba  -  QUINTA-FEIRA, 3 de julho de 2025  7EDIÇÃO: Victor Souza
EDITORAÇÃO: Luiza Fonseca

Paraíba

Montante em cédulas falsas foi encontrado com jovem de 19 anos, em Campina; ele alegou tê-las adquirido por R$ 500

PM apreende R$ 18 mil falsificados
notas fictícias

Foi concluído o inquérito 
policial que investigava o aci-
dente com um ônibus escolar,  
no dia 1o de abril, que resultou 
na morte de dois estudantes e 
deixou outras 31 pessoas feri-
das, em um trecho da rodovia 
PB-077, nas proximidades do 
município de Pilões, no Brejo 
do estado. A Polícia Civil da 
Paraíba (PCPB) indiciou Fa-
biano Cassimiro dos Santos, 
secretário municipal de Edu-
cação de Pilões; o diretor de 
Transportes da cidade, Fran-
cisco José Fernandes de Sou-
za; e o proprietário da empre-
sa responsável pelo veículo 
envolvido, Adriano Pinheiro 
da Silva. 

Os três passam a respon-
der por duplo homicídio cul-
poso qualificado e lesão corpo-
ral culposa no trânsito, crimes 
caracterizados pela ausência 
da intenção de matar, mas com 
responsabilidade pelas mortes 
e ferimentos causados. 

Por meio da 8a Delegacia 
Seccional de Polícia Civil, as 
autoridades também  encami-
nharam ao Tribunal de Justiça 
da Paraíba (TJPB) um pedido 
de autorização para abertura 
de investigação contra a pre-
feita de Pilões, Soraya Sales, 
em razão de sua prerrogativa 
de foro privilegiado.

Falhas e negligência
Segundo a PCPB, a inves-

tigação constatou, via laudo 
pericial, diversas falhas no 
ônibus escolar, que teriam con-
tribuído diretamente para o 
acidente e evidenciariam ne-
gligência por parte dos indi-
ciados, como a ausência de cin-
tos de segurança em todas as 
poltronas; a falta de disco no 
tacógrafo, inviabilizando o 
controle de velocidade; falhas 
no sistema de freios; e fissuras 

na mangueira que conduzia ar 
comprimido para o sistema de 
frenagem.

A assessoria de comuni-
cação da Prefeitura de Pilões 
informa que a administração 
ainda não foi oficialmente no-
tificada. “A prefeitura só vai se 
pronunciar quando tiver aces-
so à conclusão do inquérito po-
licial, até porque tomamos co-
nhecimento apenas através da 
imprensa. Assim que tivermos 
acesso ao relatório conclusi-
vo do IPC [Instituto de Polícia 
Científica], teremos como emi-
tir nosso pronunciamento”. 

Entenda
O ônibus escolar envolvi-

do no acidente transportava 
estudantes de Pilões até a ci-
dade de Guarabira. O veículo 
tombou em uma região conhe-
cida como Ladeira do Espinho.
Gustavo Batista Belo da Silva e 
Fátima Antonella Guedes de 
Albuquerque, de 13 e 15 anos, 
respectivamente, faleceram 
em decorrência do tombamen-
to, e um dos feridos teve a mão 
amputada. Durante as investi-
gações iniciais, a polícia desco-
briu, ainda, que o automóvel 
estava irregular para utiliza-
ção e não tinha passado por 
nenhum tipo de vistoria antes 
de partir para viagem. 

A possibilidade de o aci-
dente ter sido causado por pro-
blemas no freio foi levantada 
desde o começo das apura-
ções, já que a pista onde o ôni-
bus tombou não apresentava 
marcas de frenagem. Na ava-
liação da Polícia Civil, o tom-
bamento aconteceu em uma 
curva e, em seguida, fez o veí-
culo se arrastar pelo asfalto. 
O ônibus foi contido ao ba-
ter contra uma mureta, o que 
o impediu de cair em uma ri-
banceira.

Três pessoas são indiciadas 
por tombamento de ônibus

acidente com mortes

Foi preso ontem, pela Po-
lícia Civil da Paraíba (PCPB), 
o homem suspeito de ter co-
metido um homicídio no in-
terior de um restaurante, no 
bairro de Bancários, na Zona 
Sul de João Pessoa.

De acordo com as in-
vestigações da Delegacia 
de Crimes Contra a Pessoa 
(DCCPes) da capital e do 
Núcleo de Homicídios de 
Bayeux, o acusado, chama-

do Josiel Alexandre da Sil-
va, trabalhava no estabeleci-
mento, assim como a vítima, 
de nome Silvanildo Félix de 
Araújo. Na última sexta-fei-
ra (27), após um desentendi-
mento com o colega, Josiel 
desferiu um golpe de faca 
contra ele, na cozinha do res-
taurante. Silvanildo ainda 
chegou a ser socorrido pelo 
gerente do local e transpor-
tado para atendimento mé-

dico, mas não resistiu aos 
ferimentos e faleceu a cami-
nho do Hospital de Emer-
gência e Trauma Senador 
Humberto Lucena.

Desde o dia do crime, 
equipes da PCPB realiza-
ram uma série de diligên-
cias, com o objetivo de lo-
calizar e prender o autor do 
assassinato. Segundo as au-
toridades, pressionado pela 
atuação policial, Josiel apre-

sentou-se, voluntariamente, 
à sede da DCCPes de João 
Pessoa, onde foi detido, em 
cumprimento a um manda-
do de prisão preventiva con-
tra ele, que havia sido expe-
dido pela 1a Vara do Tribunal 
do Júri da capital. 

O preso permanece reco-
lhido na carceragem da Cen-
tral de Polícia, à disposição 
da Justiça, aguardando au-
diência de custódia. 

Acusado de homicídio em restaurente é detido
golpe de faca

A operadora Unimed 
Campina Grande foi con-
denada pela 2a Vara Cível 
de João Pessoa a autorizar 
e fornecer o serviço de in-
ternação domiciliar (home 
care) sempre que houver 
prescrição médica para 
beneficiários de seus pla-
nos de saúde. Além dis-
so, a Justiça determinou à 
empresa o pagamento de 
R$ 100 mil por dano moral 
coletivo. A decisão, da qual 
ainda cabe recurso, foi 
proferida pelo juiz Gusta-
vo Procópio, em ação pro-
posta pelo Ministério Pú-
blico da Paraíba (MPPB). 

O processo teve origem 
em uma denúncia apre-
sentada à 45a Promotoria 
de Justiça de João Pessoa, 
envolvendo uma paciente 

idosa, diagnosticada com 
Alzheimer, Parkinson e 
demência, cuja prescrição 
médica recomendava cui-
dados contínuos em regi-
me domiciliar. Apesar da 
indicação clínica, o plano 
de saúde teria oferecido 
apenas 12 horas diárias de 
enfermagem, obrigando a 
família a arcar com os cus-
tos restantes. De acordo 
com o Tribunal de Justiça 
da Paraíba (TJPB), a nega-
tiva da Unimed foi justifi-
cada com base em critérios 
técnicos de um protoco-
lo privado da Associação 
Brasileira de Empresas de 
Medicina Domiciliar (Abe-
mid), que considerou des-
necessário o serviço de 
home care e recomendou 
apenas a presença de um 

cuidador informal no lar 
do paciente.

Em sua sentença, o juiz 
apontou que a recusa da 
Unimed configura uma 
prática abusiva. “O servi-
ço requerido não se tratava 
de mero conforto ou con-
veniência, mas sim de me-
dida terapêutica essencial 
ao tratamento”, afirmou o 
magistrado, acrescentan-
do que a substituição da 
prescrição médica por cri-
térios unilaterais contraria 
o entendimento consoli-
dado pelo Superior Tribu-
nal de Justiça (STJ) sobre 
a questão: “Os planos de 
saúde não podem limitar 
os tratamentos indicados 
por médicos assistentes, 
sendo abusiva a exclusão 
contratual de procedimen-

tos imprescindíveis à vida 
ou à recuperação do se-
gurado”. Quanto ao dano 
moral coletivo, o juiz reco-
nheceu que a prática reite-
rada da operadora em ne-
gar a cobertura de home 
care atinge não só casos 
isolados, mas a coletivida-
de de consumidores, vio-
lando valores como a dig-
nidade humana e o direito 
à saúde. 

Em nota divulgada, no 
início da noite de ontem, a 
Unimed informou que ain-
da não havia sido formal-
mente intimada sobre o 
caso. “Assim que isso ocor-
rer, nos pronunciaremos 
pelos canais legais, com to-
tal respeito ao devido pro-
cesso e à verdade dos fa-
tos”, diz o comunicado.

Justiça condena plano de saúde em R$ 100 mil
dano moral coletivo

A Defensoria Públi-
ca do Estado da Paraíba 
(DPE-PB) tem alertado a 
população sobre novas 
tentativas de golpe que 
se utilizam do nome do 
órgão. De acordo com a 
DPE-PB, passando-se por 
seus representantes, os 
criminosos vêm entran-
do em contato com pes-
soas assistidas pela insti-
tuição, especialmente em 
ações judiciais na área de 
Saúde, para solicitar da-
dos pessoais.

A coordenadora do 

Núcleo Especial de Saúde 
(NES) da DPE-PB, Remé-
dios Mendes, contou que 
os golpistas usam docu-
mentos oficiais do órgão, 
como petições iniciais de 
processos na Justiça, para 
dar aparência de legitimi-
dade à fraude. Assim, eles 
enganosamente relatam 
às vítimas contatadas que 
elas obtiveram decisões 
favoráveis em seus casos, 
para então pedir-lhes in-
formações bancárias.

“Queremos afirmar 
que todo o trabalho da De-

fensoria Pública é gratui-
to. Nenhum defensor ou 
funcionário pede dinhei-
ro ao assistido, seja para a 
obtenção de certidões, do-
cumentos ou qualquer ou-
tro serviço”, enfatiza Re-
médios. 

Em caso de abordagens 
suspeitas, a orientação da 
DPE-PB é que o assisti-
do não realize nenhum 
pagamento, não forneça 
dados pessoais e busque 
confirmar a autenticida-
de do contato diretamente 
com a instituição. “Alguns 

assistidos entram em con-
tato conosco para saber da 
veracidade. É golpe, não 
respondam”, completa a 
representante do órgão.

Denúncias podem ser 
encaminhadas à Ouvi-
doria da DPE-PB, pelo 
WhatsApp (83) 98647-
7712. Também é possível 
ir presencialmente ao nú-
cleo do órgão onde o aten-
dimento tenha sido feito. 
A ocorrência ainda pode 
ser registrada na Delega-
cia de Defraudações da 
comarca correspondente.

Defensoria Pública alerta para nova fraude 
dados bancários

Automóvel transportava estudantes pela rodovia PB-077
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A maioria do dinheiro “de mentira” era composta por notas de R$ 200; acusado disse que vinha usando-as para compras
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O Pico do Jabre, situado 
no Parque Nacional da Ser-
ra do Teixeira, em Maturéia, 
foi classificado como o quin-
to melhor do Brasil em Ín-
dice de Potencial Astrotu-
rístico, considerando todos 
os parques nacionais brasi-
leiros. O levantamento foi 
feito pela expedição Entre 
Parques, que durou mais 
de três anos e teve como 
base as principais variáveis 
usadas pelas organizações 
Dark Sky International e 
Starlight Foundation, vol-
tadas à promoção da ob-
servação de estrelas. Isso 
mostra que a área é um atra-
tivo importante para aque-
les que se dedicam à con-
templação e ao registro dos 
astros. Pensando em man-
ter e fortalecer esse poten-
cial, a Câmara Municipal 
de Maturéia aprovou, nes-
ta semana, um Projeto de 
Lei (PL) para regulamentar 
a iluminação pública do lo-
cal, estabelecendo diretri-
zes para a substituição gra-
dual das luminárias atuais 
por modelos com tecnolo-
gia LED de baixa poluição 
luminosa. 

A iniciativa evita que as 
luzes interfiram no céu es-
curo e atrapalhem a visuali-
zação noturna no lugar, au-
xiliando a visualização dos 
corpos celestes. Segundo o 
PL, a temperatura de cor das 
lâmpadas instaladas deve-
rá priorizar luzes de tonali-
dade âmbar e avermelhada 
(acima de 630 nanômetros), 
visando à redução dos im-
pactos ao meio ambiente e à 
saúde pública, em conformi-
dade com as normas que re-
gulam a iluminação viária 
no território brasileiro. Nas 
demais áreas urbanizadas, 

a luz deverá ser limitada a 
2.700 Kelvin — com exceção 
das faixas de pedestre, que 
permitem até 3.000 Kelvin 
— e a substituição se dará 
de forma gradual, de acor-
do com cronograma a ser 
elaborado pelo Poder Exe-
cutivo municipal. 

Há 12 anos, o Pico do 
Jabre abriga, anualmente, o 
Encontro Paraibano de As-
trofotografia (EPA). Um dos 
fundadores e organizado-
res do evento, Marcelo Zuri-
ta, que também é presiden-
te da Associação Paraibana 
de Astronomia (APA), des-
taca a importância da nova 
medida. “Essa matéria tem 
importância tripla. Primei-
ramente, ela vai contribuir 
com a preservação do meio 
ambiente, protegendo-o da 
poluição luminosa e garan-
tindo que ali será um am-
biente mais saudável para 
os animais e plantas, que 
dependem de um período 
sem iluminação para se de-
senvolverem”, afirma. Além 
desse ganho ambiental, há 
benefício à saúde da popu-
lação, que precisa disso para 
que o sono tenha mais qua-
lidade. 

“Outro ponto é que o 
Pico do Jabre é uma das me-
lhores regiões do país para 
a observação dos astros e, li-
vrando-se da poluição lumi-
nosa, o local vai continuar 
sendo um dos melhores es-
paços para isso”, acrescenta 
Marcelo, frisando que o PL é 
pioneiro no Brasil: “Ele vem 
acompanhando uma ten-
dência do que já é feito em 
outros países, e isso tam-
bém é bom para o próprio 
município, que faz história 
nesse sentido”. O especialis-
ta explica ainda que, após a 
substituição das lâmpadas, 
o próximo passo é buscar 
a certificação da Dark Sky 

International para a área. 
“Isso vai garantir, para as 
pessoas que gostam de pra-

ticar o turismo astronômico, 
que elas possam visitar esse 
local, porque lá o céu é ver-

dadeiramente escuro”, con-
ta. Atualmente, só um par-
que do Brasil possui esse 

certificado, o Parque Esta-
dual do Desengano, em San-
ta Maria Madalena (RJ).

Projeto que regulamenta iluminação no Pico do Jabre reforça importância do local para a observação astronômica 

Nova medida favorece astroturismo
de olho no céu

Samantha Pimentel 

samanthauniao@gmail.com

Proposta aprovada pela Câmara Municipal de Maturéia visa combater a poluição luminosa no Parque Nacional da Serra do Teixeira

Para Dalvanete Dan-
tas, proprietária do Casa-
rão Jabre — pousada, res-
taurante e museu que sedia 
o EPA —, a proposta para o 
Pico do Jabre atende a de-
mandas de quem atua com 
o setor turístico em Matu-
réia e nas outras 11 cidades 
do Sertão que abrangem o 
Parque Nacional da Serra 
do Teixeira. “Isso vai forta-
lecer o turismo em toda a 
região, atraindo as pessoas 
que buscam o astroturis-
mo. Depois, com a certifica-
ção da Dark Sky, a gente vai 
conseguir dar uma alavan-
cada ainda maior nisso”, 

projeta. Ela também lem-
bra que essa conquista in-
tegra um momento em que 
o Governo da Paraíba vem 
investindo na Astronomia, 
com a criação do radioteles-
cópio Bingo, em construção 
na cidade de Aguiar. 

Outra proposta impor-
tante para o turismo local 
foi aprovada em Maturéia, 
nesta semana, tratando so-
bre a atuação de guias e 
condutores turísticos. Se-
gundo a medida, esses pro-
fissionais só poderão atuar 
na cidade com comprova-
ção de formação e cadastro 
na área, além de estar re-

gistrado na Secretaria Mu-
nicipal de Turismo e Meio 
Ambiente. “Muitas vezes, 
os guias chegavam de fora 
e não era solicitado o servi-
ço de guias locais. Agora, 
será obrigatório que qual-
quer serviço de viagem no 
município seja feito por um 
guia local, mantendo a sus-
tentabilidade desses profis-
sionais”, pontua Dalvanete.  

Pioneiro
Com uma área aproxi-

mada de 61.095 hectares 
de Caatinga, o Parque  Na-
cional da Serra do Teixei-
ra, criado em 2023, é o pri-

meiro de sua categoria na 
Paraíba. Gerido pelo Insti-
tuto Chico Mendes de Con-
servação da Biodiversidade 
(ICMBio), o local é destina-
do à preservação da biodi-
versidade e à promoção de 
turismo ecológico, além de 
atividades de recreação em 
contato com a natureza. 

O Pico do Jabre, um de 
seus principais atrativos, é 
muito procurado por adep-
tos do turismo astronômi-
co, por conta do clima seco, 
do espaço elevado e do céu 
escuro, longe da luminosi-
dade intensa dos grandes 
centros urbanos.

Adeptos aguardam certificado e telescópio

Duas das crianças inter-
nadas no Hospital de Emer-
gência e Trauma Dom Luiz 
Gonzaga Fernandes, em 
Campina Grande, tiveram 
a oportunidade de viver um 
momento especial na ma-
nhã de ontem: visitar a tradi-
cional Vila Sítio São João, um 

dos principais pontos turís-
ticos d’O Maior São João do 
Mundo. 

A ação foi promovida 
pela equipe multidiscipli-
nar da unidade, com o ob-
jetivo de proporcionar uma 
manhã de leveza, cultura e 
alegria aos pacientes em tra-

tamento prolongado. 
O pequeno Mércio da Sil-

va Aguiar, de 12 anos, que se 
encontra internado na insti-
tuição, disse que ficou mui-
to feliz em conhecer a festa 
junina: “Eu adorei o passeio. 
A música, as coisas que eu 
vi, as comidas de milho, foi 

uma surpresa muito boa”.
A outra paciente, Maria 

Laura, de nove anos, tam-
bém relatou encanto com o 
que viu. “Foi muito bom pas-
sear um pouco, ainda mais 
em um local mágico e cheio 
de coisas bonitas. Foi um 
presente de aniversário an-
tecipado, já que, no próxi-
mo dia 7, faço 10 anos”, falou.

Para Marilene Sousa de 
Lima, mãe de Mércio, a ex-
pectativa criada em torno da 
visita foi muito boa. “Meu fi-
lho vem passando por mo-
mentos difíceis de saúde, e 
agora é uma hora de descon-
tração para ele. Atividades 
como essa, com certeza, vão 
ajudá-lo na recuperação. Eu 
também gostei muito, pois 
não tinha vindo no Sitio São 
João”, comentou.

Luciana das Neves, mãe 
de Maria Laura, reforçou 
que a iniciativa foi, de fato, 
gratificante. “Durante o pas-
seio, as crianças circularam 
pela Vila em cadeiras de ro-
das, puderam observar a de-
coração típica, interagir com 
os elementos culturais da 
festa, brincar e ainda expe-
rimentar as comidas juni-
nas”, revelou.

A saída do hospital acon-
teceu por volta das 10h, com 

deslocamento realizado por 
uma ambulância da própria 
unidade e com acompanha-
mento de profissionais de 
saúde.

Humanização
A gerente assistencial 

Mairan Agra destacou a 
importância de atividades 
como a de ontem. “A gente 
tem um projeto de humani-
zação dentro do hospital. Ao 
longo do ano, executamos 
ações internamente e, ago-
ra, no São João, surgiu essa 
ideia de escolher alguns pa-
cientes que estivessem em 
condições clínicas aptas e 
internados há muito tempo, 
para que pudessem sair do 
hospital e realizar um pas-
seio. Como estamos no pe-
ríodo junino e essas duas 
crianças são muito anima-
das dentro do hospital, es-
colhemos a Vila Sítio São 
João, um lugar muito baca-
na e que nenhuma delas co-
nhecia”, ressaltou. 

Mais festa
A manhã de ontem tam-

bém foi de festa, na Vila, 
para os cerca de 400 parti-
cipantes de um evento juni-
no realizado pelo Centro Es-
pecializado de Reabilitação 

(CER), que atende pessoas 
com deficiências física, au-
ditiva, visual, intelectual ou 
com Transtorno do Espectro 
Autista (TEA). Na ocasião, 
foi realizado um café da ma-
nhã inclusivo e afetivo. “To-
dos os anos, nossos usuários 
já perguntam se vai ter festa 
no Sítio São João. É um mo-
mento muito esperado. Essa 
casa sempre nos acolhe com 
carinho”, afirmou a diretora 
do CER, Alixandra Alves, 
comemorando o público nu-
meroso do evento, que reúne 
pacientes, acompanhantes e 
profissionais.

Em CG, Hospital de Trauma leva crianças à Vila Sítio São João
passeio junino

Visita de ontem foi acompanhada por familiares e pela equipe da unidade hospitalar 
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“Os pacientes 
puderam 
observar a 
decoração 
típica, 
brincar e 
experimentar 
as comidas

Luciana das Neves
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O filósofo e crítico literá-
rio estadunidense Fredric 
Jameson defendeu, ainda 
em fins do século 20, a ideia 
de que a produção estética 
contemporânea é marca-
da pelo signo da repetição 
como característica uni-
versal. O raciocínio parece 
mais do que razoável em se 
tratando do fascínio huma-
no pelas formas jurássico-
cinematográficas de vida. 
Dependente do mesmo 
tema original, a franquia 
Jurassic Park, iniciada em 
1993 por Steven Spielberg, 
emplaca seu sétimo filme 

com Jurassic World - Reco-
meço, em cartaz a partir de 
hoje (confira sessões no Em 
Cartaz, a página 12), trazen-
do mais da mesma fórmula 
hollywoodiana.

A trama se passa cin-
co anos depois dos even-
tos de Jurassic World – Do-
mínio (2022): uma equipe 
de aventureiros tem a mis-
são de coletar amostras de 
sangue dos maiores dinos-
sauros ainda vivos em seus 
habitats aquático, terrestre e 
aéreo. Como contrapartida 
à empreitada, uma empre-
sa farmacêutica promete 
entregar, a partir do DNA 
das feras, um medicamen-

to inovador para tratar de 
doenças cardíacas que tan-
to assolam a humanidade, 
com previsão de evitar a 
morte de trilhões de pes-
soas no mundo.

Dirigido por Gareth Ed-
wards (de Rogue One – Uma 
História Star Wars, de 2016, e 
o Godzilla de 2014), o longa 
referencia alguns elemen-
tos básicos do original de 
Spielberg — como perse-
guições, situações de risco 
extremo, dilemas de famí-
lia e sinalizadores ao longo 
das trilhas na selva —, po-
rém continua a repetir as 
premissas que fizeram dos 
últimos Jurassic World o ve-

lho passeio no parque de 
sempre.

As cenas de tensão do 
filme acontecem perto da li-
nha do Equador — que, na 
ficção, se tornou uma região 
tropical de entrada ilegal 
para os humanos —, onde 
a equipe busca encontrar o 
subaquático Mosasaurus, o 
terrestre Titanosaurus e o 
voador Quetzalcoatlus. 

Scarlett Johansson, que 
interpreta Zora Bennett, 
uma líder de operações es-
peciais, talvez seja a gran-
de novidade da sequência, 
contratada pelo especialis-
ta em big pharma, Martin 

Krebs (vivido por Rupert 
Friend). O paleontólogo, 
agora mais jovem e com 
barba por fazer, é o doutor 
Henry Loomis (interpreta-
do por Jonathan Bailey) e 
Zora tem como braço direi-
to Duncan Kincaid (o talen-
toso Mahershala Ali). 

Segundo o site IMDb, 
Scarlett correu atrás de um 
papel na franquia por 10 
anos, dizendo não se im-
portar se tivesse que morrer 
nos primeiros cinco minu-
tos — o papel dela foi recu-
sado por Jennifer Lawrence 
e Amanda Seyfried.

jurassic park 
– parque dos 
dinossauros (1993) 

Primeiro filme da franquia, 
vencedor de três Oscar, 
dentre eles o de melhores 
efeitos visuais, traz as 
diversas espécies dos 
gigantes pré-históricos ao 
mundo moderno, graças ao 
DNA extraído de um inseto 
fossilizado que sugou o 
sangue dos animais. Com 
Sam Neill, Laura Dern, 
Jeff Goldblum e Richard 
Attenborough.

jurassic park iii 
(2001) 

Spielberg deixa a 
direção da franquia. Esta 
sequência foi dirigida 
por Joe Johnston (de 
Rocketeer e, depois, 
Capitão América - O 
Primeiro Vingador). Sam 
Neill retorna como o 
arqueólogo Alan Grant, 
para auxiliar uma nova 
expedição à ilha. William 
H. Macy e Téa Leoni estão 
no elenco.

jurassic world – 
reino ameaçado 
(2018) 

O parque fecha de novo 
(déjà-vu?) e, três anos 
depois, os personagens 
de Bryce Dallas Howard 
e Chris Pratt voltam à ilha 
Nublar a fim de salvar os 
dinossauros de um vulcão 
em iminente erupção. 
Quem também volta é Jeff 
Goldblum. A direção é 
do espanhol Juan Antonio 
Bayona.

o mundo perdido 
– jurassic park 
(1997) 

Aqui, o embate é entre um 
grupo de caçadores que 
quer levar um tiranossauro 
para o mundo civilizado 
e uma ecologista que 
quer proteger os animais. 
Julianne Moore lidera 
o elenco, que tem Jeff 
Goldblum como único 
remanescente do primeiro 
longa, além de Richard 
Attenborough em breve 
aparição.

 jurassic world 
– o mundo dos 
dinossauros (2015) 

Catorze anos depois do 
terceiro, este filme reabriu 
a franquia, com os novos 
nomes de Chris Pratt e 
Bryce Dallas Howard nos 
papéis principais. Dirigido 
por Colin Trevorrow, parte 
de um novo parque no 
mesmo lugar do anterior, 
que cria um dinossauro 
híbrido que, naturalmente, 
foge e causa matança.

jurassic world – 
domínio (2022) 

O sexto filme da franquia 
explora um mundo no qual 
humanos e dinossauros 
passam a coexistir. O 
filme ficou marcado pela 
reunião do elenco da 
nova série (Chris Pratt e 
Bryce Dallas Howard) com 
Sam Neill, Laura Dern, Jeff 
Goldblum, trio central do 
Jurassic Park original de 
1993.

Os outros filmes da série

jurassic world –
recomeço

n ( Jurassic World – 
Rebirth). EUA, 2025. Dir.: 
Gareth Edwards. Elenco: 
Scarlett Johansson, 
Jonathan Bailey, 
Mahershala Ali.

n Estreia hoje, em João 
Pessoa, Campina Grande, 
Patos e Guarabira. 

n Veja locais e horários no 
Em Cartaz, na página 12.

Imagem: Divulgação/Universal.

Daniel Abath 

abathjornalista@gmail.com

Eterna volta  
dos dinos

      cinema   

Com Scarlett Johansson encabeçando um novo elenco, 
“Jurassic World – Recomeço” é o sétimo da série que se 
mantém repetindo a fórmula do clássico de Spielberg

Scarlett Johansson disse 
que sempre quis participar 
da franquia

Fotos: Divulgação/Universal

As fortes dores do ama-
durecimento e os dilemas 
vivenciados durante a ju-
ventude entram em foco no 
drama francês Jovens Aman-
tes (2022), que também che-
ga hoje ao circuito nacional 
de cinemas. 

Dirigido por Valeria 
Bruni Tedeschi (já premia-
da no Festival de Cannes), 
o longa-metragem revisita 

os anos de formação de um 
grupo de jovens atores em 
uma das academias de ar-
tes cênicas mais prestigia-
das da França, o teatro Les 
Amandiers, em Nanterre, 
nos arredores de Paris, no 
final da década de 1980.

A trama é semiautobio-
gráfica, tendo como base as 
experiências da própria di-
retora, que estudou na insti-

tuição durante a juventude. 
O elenco conta com partici-
pação de Louis Garrel no 
papel do cineasta Patrice 
Chéreau, personalidade 
marcante do teatro fran-
cês e figura central no pro-
cesso de formação artísti-
ca de Stella, Victor, Adèle 
e Étienne, estudantes re-
cém-aprovados na escola de 
atuação, retratados na obra.

Jovens Amantes mostra atores 
em academia francesa de arte

Artistas lidam com delícias e dores do amor enquanto estudam no teatro Les Amandiers

Foto: Divulgação/Pandora
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José Mário da Silva 
APL – ALCG | Colaborador

Artigo

Garanhuns foi o seu ber-
ço; Campina Grande foi a sua 
campa. A simpática cidade 
pernambucana foi onde tudo 
começou. Campina Grande foi 
onde, sob os auspícios da pro-
vidência divina, ela deu o úl-
timo suspiro, dando início à 
misteriosa travessia que nos 
transporta do tempo para a 
eternidade. Mãe de cinco fi-
lhos, um dos quais, em tenra 
infância, teve a vida subtraí-
da, dona Eunice, como sem-
pre a chamei, desde cedo pro-
curou inculcar, na mente e no 
coração dos seus filhos, a ben-
fazeja e salvadora semente do 
evangelho; evangelho, que, 
no inspirado dizer do apósto-
lo Paulo, “é o poder de Deus e 
salvação para todo o que crê”. 
Legado maior do que esse po-
deria ter sido deixado, que o 
radicado no anelo pelo bem-
-estar dos seus filhos.

Mas, paralelamente aos 
cuidados com a vida espiri-
tual da sua prole, dona Euni-
ce, ao lado do jamais esquecido 
Mário Branco, não descuidou 
da sua formação educacional, 
fazendo com que todos estu-
dassem; e se forrassem com o 
manto de um conhecimento, 
que, qualificado e sedimenta-
do nas mais diversificadas sea-
ras epistemológicas, lhes fosse 
útil na dura luta pela conquista 
do pão nosso de cada dia. Nes-
se quesito, como em tantos ou-
tros, dona Eunice foi uma vito-
riosa, podendo louvar a Deus 
pelo privilégio de ter podido 
educar bem os filhos que Deus 

lhe deu, sempre confortada 
pela verdade bíblica, segun-
do a qual “os filhos são heran-
ça do Senhor”.

Além dos filhos, dona Eu-
nice foi agraciada por Deus 
com netos e bisnetos, que lhe 
alegraram a existência, fazen-
do com que farto, fértil e fácil, 
lhe brotasse dos lábios um sor-
riso largo, logo transformado 
numa gargalhada que a todos 
contagiava. Evangélica con-
victa, sabendo-se pecadora e 
incompatibilizada com as de-
mandas e requerimentos exi-
gidos pela santa lei de Deus, 
dona Eunice, ao ser persuadi-
da, pela suave e eficaz ação do 
Santo Espírito de Deus, entre-
gou a sua vida a Jesus Cristo, 
refugiando-se, para a sua sal-
vação, nas asas graciosamen-
te acolhedoras daquele que, à 
luz das Sagradas Escrituras, 
é “o sol da justiça”, por cuja 
obra perfeita somos colocados 

numa nova e definitiva posi-
ção diante de Deus.

Pertencente à Igreja Presbi-
teriana de Campina Grande, 
dona Eunice sempre foi atuan-
te na vida doméstica da igre-
ja, com especialidade da que 
pontificava no âmbito da So-
ciedade Auxiliadora Femini-
na, da qual foi obreira constan-
te e dedicada. Transparente, 
dotada de personalidade forte 
e positiva, como ela gostava de 
dizer, dona Eunice, ao longo 
dos seus noventa anos de vida, 
colecionou muitos amigos e ir-
mãos em Cristo, que tornaram 
mais florido o jardim da sua 
existência. Com refinado gos-
to musical, dona Eunice gos-
tava de chorinho, tendo, mais 
de uma vez, participado das 
cativantes apresentações do 
Baú de Chorinho, admirável 
grupo liderado pelo professor 
Adeildo, que sempre a tratava, 
carinhosamente, como dona 

Nicinha. Amante da boa mú-
sica, dona Eunice deleitava-
se, sobretudo, naquela que 
tinha como foco indesviável 
o louvor a Deus, tendo inte-
grado o coral de mulheres da 
Igreja Presbiteriana de Cam-
pina Grande.

Fortalecida pelo Senhor 
e encorajada para enfrentar 
as intempéries da vida, dona 
Eunice sempre soube que 
“no mundo teremos aflições”, 
mas que devemos “ter bom 
ânimo, pois Jesus Cristo ven-
ceu o mundo”. Contrariando o 
anedotário popular, que sem-
pre tratou a figura da sogra de 
modo jocoso e negativo, dona 
Eunice, ao longo de uma con-
vivência de 11 anos ininter-
ruptos, pontificou, para mim, 
como uma segunda mãe, com 
quem pude vivenciar alguns 
dos momentos mais significa-
tivos da minha vida. Quando 
as enfermidades multiplica-
ram-se sobre a sua vida; e o seu 
corpo, sobremaneira fragiliza-
do, viu-se cercado de limita-
ções por todos os lados, alegra-
va-nos fazer por dona Eunice, 
como se estivéssemos fazendo 
pelo próprio Jesus Cristo.

Dona Eunice, agora, é sau-
dade suave; lembrança terna; 
memória abarrotada de vivên-
cias que o tempo não destrui-
rá jamais. Dona Eunice, agora, 
é canção meiga nos ouvidos; 
recordação imorredoura; rico 
tesouro de afeições. Para dona 
Eunice, jamais diremos adeus, 
mas, sim, a Deus, a infrangível 
certeza do nosso reencontro.

Eunice de Oliveira Branco

Colunista colaborador

Como era bonito ver Divaldo Franco falar da 
morte física com surpreendente e serena 
naturalidade!... Das belezas descortinadas 

no mundo dos espíritos àqueles que merecem. 
Aqueles que sabem começar a “morrer” bem 
antes de morrer. Que se desapegam, são 
altruístas, tornam-se leves como a bagagem 
que daqui levam, sem peso na consciência, 
mágoas ou remorsos. Dos adoráveis encontros de 
almas que nunca deixamos de amar, das boas 
saudades e lembranças do bem que semeamos e 
aqui deixamos plantados.

As ocasiões ao fim das palestras, quando 
tínhamos a oportunidade de falar com ele, 
lembravam muito aquela passagem evangélica 
na qual uma mulher desconhecida se espreme 
na multidão para tocar em Jesus, nem que fosse 
apenas nas vestes, porque acreditava piamente 
que naquele contato receberia os bons fluidos 
do mestre. Assim são os iluminados, os santos, 
os bons espíritos. Deles emanam vibrações que 
beneficiam os que merecem, os que sintonizam 
com o amor, com a bondade, com a verdade. Ao 
tocar, cumprimentar, abraçar Divaldo, era incrível 
a sensação de paz, de enlevo, de suavidade, 
aconchego e gratidão que fluía do alto astral 
irradiado pelo olhar, pelo sorriso, pelos poros, 
pelo semblante de plenitude e sabedoria.

Como era prazeroso, em viagens mundo afora, 
ao procurarmos conhecer os movimentos espíritas 
locais, mesmo em longínquos continentes, sermos 
informados que o responsável por fundar aquele 
grupo havia sido Divaldo. E ele sempre estava 
presente nos congressos espíritas internacionais, 
sempre muito concorridos, participando de 
workshops, seminários e conferências.

Ah, Divaldo… quando soubemos que teu corpo 
estava adoecido, uma força veio desanuviar a 
consternação com a certeza de que os desafios 
do sofrimento físico seriam vencidos com garra e 
fé. Bem sabes que as dores morais são bem mais 
difíceis, e que todas as vicissitudes da vida terrena 
são peculiares ao carma e, portanto, depuradores 
do espírito. O tempo passou e as notícias apontaram 
para a proximidade de tua partida.

Quando, enfim, soubemos do desenlace era 
impossível sentir qualquer tipo de tristeza. Todas 
as boas lembranças que temos de ti, de tuas ações, 
de tua tão benfazeja obra, de tão benfeitores 
ensinamentos, se sobrepunham às notícias, às 
condolências das multidões que te admiram, 
que lhes são gratas, faziam nossos sentimentos 
tomarem o rumo de teu rastro de luz. E vinha-nos 
a absoluta segurança de que continuaríamos 
a contar com a tua inspiração, com tuas 
benevolentes energias, toda vez que orássemos e 
mentalizássemos teu altíssimo astral.

Por isso, temos o costume de dizer que quando 
alguém bom desencarna, há uma consoladora 
confiança de que seu espírito logo estará feliz, 
acompanhado do bem praticado, das boas 
recordações, da gratidão e da consciência 
em paz, pleno de alegria ao descortinar a 
insustentável liberdade do ser, diante dos 
ambientes com os quais suas afinidades vão se 
harmonizar. Nas asas do inexorável magnetismo, 
espíritos como o teu são, merecidamente, atraídos 
pela fina sintonia com os planos espirituais sutis, 
reservados aos que vibram na mesma frequência, 
entre os vários mundos que se entrelaçam no 
universo das muitas moradas do Pai.

(continua na próxima semana)

Germano 
  Romero

O maestro da 
oração (3)

Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Foto: Reprodução/Centro Mansão do Caminho

Divaldo Franco falava da morte física com naturalidade

Artigo Ambrósio Agrícola Nunes* 
Especial para A União

Uma carta enviada a Marcone Simões
Meu caro Marcone,
Primeiro quero agradecer-lhe pela 

tarde maravilhosa em que nos conhece-
mos ao lado de Socorro e de Janete, que 
também tive o prazer de conhecer. De-
pois, mando-lhe as linhas abaixo sobre 
uma parte do que pude colher na leitura 
do seu belo e interessante livro, tratan-
do dos Simões da Serra do Gabão, sem 
antes deixar de lembrar o dueto piano/
sax, com a música “A Flor e o Espinho”, 
de Nelson Cavaquinho.

Presenteado pela gentileza de Mar-
cone Simões, eis que acabo de ler, de 
um só fôlego, Os Simões da Serra do Ga-
bão, de autoria do engenheiro nascido 
em Teixeira.

A obra já começa impressionando 
bem em face da rica feição com que foi 
comtemplada, e termina pela gosto-
sa leitura que as suas 204 páginas pro-
porcionam.

Em linguagem própria do escritor, 
no seu mais completo sentido, o livro 
relata passagens vivenciadas pela famí-
lia do menino, adolescente e rapazote 
Marcone, em solo pernambucano, onde 
se acham encravados os municípios de 
Canhotinho, Jurema, Panelas, Quipapá 
e Pau Ferro.

Grande parte do que está ali assinala-
do desenrola-se na localidade em que está 
situada a propriedade do bisavô Antônio 
José Apolinário Simões, na região da Ser-
ra do Gabão, e do Rio Pirangi, cujas águas 
banharam o futuro engenheiro.

À página 26 chama a atenção a refe-
rência aos móveis em jacarandá, madeira 
de lei, que lembra o mobiliário do aparta-
mento do autor, erguido no Altiplano, em 
João Pessoa, de cuja altitude se vislumbra 
o azul infinito do mar de Cabo Branco, em 
paisagem com a semelhante beleza que se 
avista da Pedra do Tendó sobre a vastidão 
das espinharas, em Teixeira.

Oscar Niemeyer dizia: “A vida é um 
sopro”. Marcone diz, à p. 47: “A vida é um 
sonho”, o que revela que cada um fala da 
vida de uma forma mais bonita e, ao mes-
mo tempo, mais simples.

Com as aves de arribação, o autor 
(p. 57) desenha um balé nos ares, “pare-
cendo um lençol desfraldado, levado pelo 
vento”. Do peixe curimatã, lembra o gos-
to das ovas, que só quem as provou sabe 

da delícia (p. 113). Da infância destaca os 
primeiros momentos nas alturas da Pa-
raíba, na Serra do Teixeira.

Surpreendeu-me a informação (p. 145) 
de que o pai do autor (Manoel Pereira Si-
mões), no engenho Laranjeiras era conhe-
cido por Adelfo, já que, em Teixeira, era 
Manuel Lucena. Aliás, no meu primeiro 
livro, em versos, escrevi:

Dos fiéis da Matureia / Não precisava ter 
pena / Assis Bonfim transportava / Os que vi-
nham pra novena / No Chevrolet “cara bran-
ca” / Que foi de Manoel Lucena

De Manoel Lucena, dentre o mui-
to que fala, diz o autor (p. 145): “Seu as-
tral tinha o poder de mudar a cara do 
ambiente”.

Na minha remota lembrança dele 
em Teixeira, tenho na memória que se 
tratava de uma figura irrequieta, sem-
pre de bom humor.

No livro, o autor diz que numa das 
idas de Manoel Lucena aos bailes da re-
gião em que vivia, em Pernambuco, vol-
tando para casa, a cavalo (p. 151), atinge 
o alto da colina e “divisa o espelho d’água 
refletindo a lua”, numa alusão aos pínca-
ros da Serra do Gabão.

À página 163, o autor recorda o episó-
dio em que seu pai abriu a porta de uma 
gaiola, com cerca de 30 pássaros, e res-
tituiu aos mesmos à graça da liberdade, 
dado que resulta inexplicável e cruel o 
fato de aprisionar, em minúsculo cárce-
re, um ser que veio ao mundo com a ri-
queza das asas.

Destaco ainda o que traz o autor so-
bre suas férias, em Buíque, pequena e 
bela cidade pernambucana, notadamen-
te quando nas missões de Frei Damião, 
o quase santo que também vi e acompa-
nhei nas suas idas a Teixeira, em cami-
nhadas de prece, de forma apressada pe-
las ruas da cidade, tempo em que o frio 
da madrugada não chegava a congelar, 
mas ficava bem perto.

Até na tragédia que a morte acarreta o 
autor foi feliz, quando (p. 175) relata os úl-
timos instantes de uma “anciã magrinha”, 
numa festa junina, rebolando, em gracio-
sa coreografia, caindo, prostrada, sob os 
efeitos exagerados do consumo de cacha-
ça, misturada com sarapatel.

Observa-se, entretanto, no correr do 
livro, que o maior destaque dos persona-

gens recai sobre o bisavô do autor, tam-
bém conhecido por “Capitão Simões”. E, 
nesse diapasão, impõe-se destacar uma 
virtude que lhe era inerente. A solidarie-
dade. É o que se conclui na passagem do 
livro (pp. 177-182), em que o “pai Simão” 
deixa tudo de lado e vai acolher, amparar 
e salvar a “velha Eurídice”, num momen-
to especial da vida.

Em digressão aproveito o ensejo des-
tas notas para dizer que, ao conhecer 
Marcone, tive a felicidade de saber que 
sua avó maternal, que exercia o ofício 
de parteira, em Teixeira, foi quem abriu 
as portas do mundo para mim, quan-
do nasci no Sítio Riacho Verde, onde 
também nasceu o autor. E lembro-me 
de que, nas raras ocasiões em que esti-
ve com a bondosa matriarca, tratava-a 
como “mãe Severina”. Destaco também 
que o autor é primo de Ageu, filho de 
Zé de Dorinha, que foi meu contempo-
râneo nas aulas de música ministradas 
pelo maestro Zé Mosquito, em Teixeira, 
como alunos de saxofone.

Mas, voltando ao livro de Marcone 
Pereira Simões, termino por dizer que 
se trata de uma obra em que o muito da 
glosa sugere um mote de saudade.

O texto é escorreito, não sendo dis-
pensável uma única palavra. As linhas 
mestras do conteúdo vão mais ao co-
ração do que a mente, principalmen-
te para aqueles que dão às respectivas 
raízes o seu valor imenso. Em suma: o 
livro é uma maravilha.

Teixeira precise fixar-se em aquilatar 
no que perdeu durante todo o tempo em 
que não dispôs do filho ilustre vivendo 
a vida em suas entranhas. Mas o doutor 
Marcone está voltando para receber dos 
teixeirenses o abraço de regresso.

Que o seu retorno seja um eficaz 
acréscimo ao número de teixeirenses 
que pensam no progresso da terra-mãe 
e nutrem especial reverência às suas tra-
dições e precioso respeito à memória 
dos nossos ancestrais.

Forte abraço,
Ambrósio.

(*) Excepcionalmente, hoje não tere-
mos a coluna de Sérgio de Castro Pinto, 
que retornará na próxima semana.

Foto: Arquivo pessoal

Transparente, Eunice era dotada de personalidade forte e positiva



R ecorro às palavras do mestre Villas-Bôas 
Corrêa quando abordava sua trajetória 
de jornalista, uma história de quase 

meio século de atuação da imprensa do Rio de 
Janeiro, para falar do livro que o amigo Rubens 
Nóbrega publicou recentemente, intitulado 
Memória do Batente, mas que gostaria de ter 
denominado de “Memória de um tradutor de 
telegramas”.

Lembro de uma visita de Carlos Castelo 
Branco a Ascendino Leite, em 1993, quando 
este morava em João Pessoa. Como que se 
despedindo do amigo paraibano, um dos 
últimos restantes da safra de ouro do jornalismo 
político brasileiro, entre a década de 1950 e 1980, 
Castelo falou: “Ascendino, nós fizemos história”.

O livro em foco remete ao mestre Villas-Bôas 
que conheci por intermédio de Ascendino Leite, 
outro mestre do jornalismo que, diferente de 
Rubens e de mim, nunca copiou telegramas nas 
Redações, porque ambos eram repórter e redator 
no tempo do jornalismo feito como literatura.

Na esteira do tempo, um tempo que também 
foi meu, dois anos depois de Rubens Nóbrega 
estar “copiando telegramas” no jornal O Norte, 
também ali cheguei pelas mãos de Nathanael 
Alves e, como ele, acolhido pelos amigos 
professores Teócrito Leal e Evandro Nóbrega.

Dois Nóbregas, com linhagem de nobreza 
nascidos em cidades diferentes: um é da capital, 
crescido nos ares de Bananeiras, e o outro, 
gerado e moldado ao sol das Espinharas.

Cada jornalista, no seu tempo e com sua 
verve de repórter, Villas-Bôas Corrêa e Rubens 
Nóbrega, ambos vasculham na memória 
pedaços de lembranças de fatos que viveram 
ou presenciaram. Cada um mergulhou nas 
funduras dos acontecimentos do panorama da 
política, sem especulação, apenas desejando 
noticiar os fatos para a história da imprensa, 
brasileira e paraibana.

Tendo chegado cedo às Redações de jornais, 
o destino espichou a atuação de Rubens 
Nóbrega a meio século de atividade, com idas 
e retornos nem sempre desejados, mas dando 
conta do recado. Agora, curtindo o repouso sem 
abandonar a lida, não sei se bem remunerado, 
ele nos chega com uma obra de memória com 
credenciais invejáveis.

Não sei o que mais destacar em Memórias do 
Batente, a fase mais aguda ou de melhor brilho 
vivida por Rubens, por mim testemunhada, seja 
em pequeno período no Correio da Paraíba ou à 
distância, mas acompanhando suas investidas 
na divulgação de fatos. Uma época em que 
o repórter atiçava o faro em busca da melhor 
notícia.

Ainda que por pouco tempo tenhamos atuado 
na mesma redação, no fechamento do jornal 
Correio, no preparo das chamadas da primeira 
página, que ele titulava com agilidade, lendo 
seu livro é como conversar com a memória, a 
percorrer as lembranças de uma geração da 
qual fiz parte, vivendo com o pulsar entusiástico 
de corações vibrantes com a notícia e a 
manchete inédita.

Sabíamos que o jornalista é o resultado das 
reações sociais, e assim vivíamos inquietos. 
Carregávamos uma flor vermelha invisível no 
peito para não sermos notados.

Rubens faz-me lembrar de que, na época em 
que começamos, o jornalismo era a iniciação 
para a literatura. Comumente os escritores 
nascem nos jornais. Saindo das Redações, 
lançam as magias silenciosas de suas 
imaginações para criar belas páginas de ficção.

Fez muito bem o jornalista Rubens Nóbrega 
escrever sobre sua experiência, sua vigência e 
seu aprendizado dentro das redações. Redações 
essas de um tempo de saudade. Um convite para 
que outros também conversem com a memória.

Nas Redações povoadas dos derradeiros 
jornalistas das épocas profícuas de noites 
regadas a conversas intermináveis e cervejas, 
muitos aperfeiçoaram os recursos da 
criatividade e da linguagem refinada ao estilo 
literário que consagrou alguns escritores.

Com uns poucos colegas, Rubens Nóbrega 
colheu resquícios dessa época representativa 
do jornalismo paraibano, produzido por 
profissionais com apurado senso crítico. 
Repórteres que buscavam a grandeza da 
reportagem, ao modo de jornalistas tarimbados 
e vividos nas antigas redações.

As Redações de nosso tempo eram terrenos 
férteis para nossas sementes.

Crônica 
  Em destaque

Conversa com  
a memória

José Nunes - Jornalista
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Colunista colaborador

O jornalista André Cananéa é o novo 
membro da Academia Paraibana de Ci-
nema (APC). Ele foi eleito ontem pela ma-
nhã, no pleito realizado na sede da enti-
dade (na unidade Tambaú da Fundação 
Casa de José Américo) para ocupar a ca-
deira 27, vaga desde a morte do também 
jornalista Carlos Aranha, falecido em 
novembro de 2024. O jornalista venceu 
a eleição recebendo 10 votos, contra três 
para o pesquisador José Nilton da Silva 
e um para o realizador Daniel Rosas. O 
quórum foi de 14 votantes — a eleição foi 
apenas presencial.

André Cananéa tem uma estrada no 
jornalismo paraibano quase sempre de-
dicada à cultura. Pelos veículos impres-
sos em que passou, sempre teve o cinema 
entre os assuntos abordados em seus tex-
tos, seja em matérias, entrevistas ou ar-
tigos. Além disso, foi editor de cadernos 
culturais, do suplemento literário Correio 
das Artes e foi gerente-executivo de mídia 
impressa de A União, no qual permanece 
como colunista. 

Atualmente, é o gerente de conteú-
dos e de programação da Rádio Parahyba 
FM, emissora integrante da Empresa Pa-
raibana de Comunicação (EPC). Lá, ele 
desenvolveu o programa Ouça um Fil-
me, em que entrevista cineastas e ciné-

filos, e tem uma coluna, Em Cartaz, na 
qual dá dicas e comenta a programação 
dos cinemas.

“André foi eleito em função do traba-
lho cotidiano com a cultura, e em parti-
cular com o cinema. Desde jovem sempre 
refletiu sobre a cultura cinematográfica”, 
apontou o cineasta e professor João de 
Lima Gomes, atual presidente da APC. 
“E ainda tem a coincidência de ele ser 
neto de Simeão Cananéa, desembargador 
que sugeriu a Linduarte Noronha subir 
a Serra do Talhado”. Um ano depois, em 
1957, Linduarte escreveu a matéria sobre 
as oleiras do Talhado, que foi a base para 
Aruanda”, aponta gomes.

Cananéa comentou que a paixão pelo 
cinema começou por influência do pai ci-
néfilo. “Mas profissionalmente iniciei pela 
porta da música”, aponta. “Mas acho que, 
a partir de 2019, quando entro na EPC, é 
quando me entrego completamente ao 
cinema. Essa eleição para suceder Carlos 
Aranha vem nesse momento em que te-
nho dado uma contribuição maior ao ci-
nema, seja como espectador, através das 
reflexões que faço na coluna, seja através 
da troca de informação nas entrevistas na 
Parahyba FM ou nas reportagens — que 
eu continuo fazendo”, pontou . 

A decisão de se candidatar, ele conta, 
partiu da provocação de Naná Garcez, di-
retora-presidente da EPC, e contou com o 
apoio da diretoria.

Jornalista foi escolhido para ocupar cadeira que foi de Carlos Aranha

André Cananéa é eleito 
novo membro da APC

cinema

Autor de Morena tropicana 
faz show na General Store

O cantor e compositor Vicente 
Barreto, autor da melodia de 
Morena tropicana e de mais 
sete parcerias com Alceu 
Valença, está hoje em João 
Pessoa para um show na 
General Store (Av. General 
Osório, Centro), tocando seus 
clássicos e inéditas do disco 
Na Força e na Fé. O show 
é às 20h e o ingresso custa 
R$ 60 (vendas antrecipadas na 
Sympla).

Superman terá pré-estreias 
terça e quarta, na Paraíba

O novo filme do herói da DC 
Comics terá pré-estreias em 
João Pessoa, Campina Grande, 
Patos e Guarabira, com algumas 
sessões em 3D e também 
algumas legendadas. Na terça-
-feira, Superman (foto) terá 
apenas uma sessão dublada 
nos cinemas nas quatro cidades. 
A quarta-feira reserva sessões 
em diversos horários. O filme, 
dirigido por James Gunn, entra 
em cartaz na quinta-feira (10).

Vitrine cultural
Foto: Divulgação/Warner Bros.

 onde:

n SALA VLADIMIR CARVALHO 
(Usina Energisa, R. João 
Bernardo de Albuquerque, 243, 
Tambiá, João Pessoa).

Entre sentimentos de luto 
e vingança, a professora e dra-
maturga Celly de Freitas viu em 
Hamlet, de William Shakespea-
re, duas frases de gatilho: tan-
to a angústia existencialista do 
“Ser ou não ser? Eis a questão!”, 
como o momento em que a ama-
da Ofélia, denuncia “Então, me 
pegou pelo pulso”. De um lado, 
lamento e tormento, de outro, 
representação de um ato de vio-
lência de gênero. Foi com base 
nessas leituras que ela criou um 
experimento teatral junto a um 
grupo de estudantes do 
curso de Teatro do 
Centro Esta-
dual de Arte 
da Paraíba 

(Cearte), no ano de 2023. Lamú-
rias abre, hoje, às 20h, o festival 
Bróduei Nordestina, na Sala 
Vladimir Carvalho, da Usina 
Energisa. Os ingressos  custam 
R$ 40 (inteira) e R$ 20 (meia), na 
bilheteria.

Lamúrias teve um processo 
de criação bem literal ao título. 
A partir do texto de Shakespea-
re, como também de trechos de 
Sêneca e do poema Apneia, da 
paraibana Cris Estevão, a idéia 
era que cada ator e cada atriz do 
espetáculo pudessem trazer de 
alguma forma suas 

queixas, seus principais lamen-
tos, na intenção de transformar 
essas histórias, situações e sen-
timentos em texto e cena. Se-
gundo a diretora do espetácu-
lo, Celly de Freitas, a idéia veio 
primeiro como experimento, 
especialmente por se tratar de 
uma encenação mais contem-
porânea, em que as linguagens 
tendem a se imiscuir. 

“É um espetáculo bem con-
temporâneo, no qual utilizo 
a música, o teatro, a dança. A 
gente pensou em sair daquele 

formato de co-

meço, meio e fim. São cenas in-
dividuais, às vezes em duplas, 
mas, trazendo, de certa forma, 
o envolvimento dos outros que 
estão no palco, cantando ou 
dançando”, explica. 

Entre os temas abordados, 
estão presentes textos e cenas 
sobre depressão, homofobia, 
etarismo e violência contra a 
mulher. “Não é que você esteja 
sozinho ou sozinha. Você está 
ali, os outros estão compondo 
aquela cena, às vezes, sem falar 
nada, só como outros persona-
gens, mas cada um é dono da 
sua cena”, explica Freitas. 

O festival continua até 
dia 30, na Vladimir 

Carvalho e no 
Teatro Pau-

lo Pon-
tes.

Lamúrias é experimento de criação coletiva
bróduei nordestina

Emerson da Cunha 

emerson.auniao@gmail.com

Atores 
levaram 
suas 
“lamúrias” ao 
palco, na construção 
da peça

Foto: Divulgação

André Cananéa entrevista cineastas 
e cinéfilos no programa “Ouça um 

Filme”, na rádio Parahyba FM

Fo
to

: E
va

nd
ro

 P
er

ei
raRenato Félix 

renatofelix.correio@gmail.com



12  A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba  -  QUINTA-FEIRA, 3 de julho de 2025 EDIÇÃO: Renato Félix
EDITORAÇÃO: Lucas NórbegaCultura

Netflix já anunciou que segunda temporada será a última da série das HQs de Neil Gaiman

Sandman estreia novos episódios
streaming

Roteirista e produtor da 
adaptação de Sandman da Net-
flix, David S. Goyer falou um 
pouco mais sobre a decisão de 
encerrar a série após duas tem-
poradas — a segunda entra 
hoje no serviço de streaming. 
Repetindo o que foi falado pelo 
showrunner Allan Heinberg, o 
cineasta afirmou que o fim da 
produção foi definido antes das 
acusações de abuso e tráfico 
sexual levantadas contra Neil 
Gaiman, em 2024.

“[O final] foi planejado há 
mais de dois anos”, disse Goyer, 
em entrevista à Variety. “Nós ti-
vemos várias discussões, Al-
lan, eu e a Netflix. Obviamen-
te, amamos os quadrinhos, mas 
a questão é que alguns arcos da 

história não têm muito do So-
nho. A preocupação era ‘nós 
realmente vamos desviar da 
história e fazer seis episódios 
em que o Sonho aparece só bem 
no final?’”.

Outro detalhe dos quadri-
nhos originais da DC Comics/
Vertigo que levou à decisão é o 
fato de as 75 edições que com-
põem Sandman terem menos 
de 20 páginas. “Em muitos ca-
sos, o material que usamos para 
cada episódio vinha de quatro 
ou até cinco edições. Então, 
quando começamos, pensa-
mos que seria possível fazer 
talvez quatro temporadas de 
10 episódios. A primeira teve 
11, a segunda terá 12. Quando 
a planejamos, sentimos [que fa-
ria sentido] fazer uma segunda 
temporada um pouco maior e 
ir até o final”.

Goyer ainda comentou so-
bre as acusações levantadas 
contra Gaiman e justificou a 
decisão da Netflix de lançar a 
segunda temporada da série 
mesmo após o escritor cair em 
desgraça. “Quando as acusa-
ções surgiram, nós estávamos a 
três semanas de encerrar as fil-
magens da segunda tempora-

da — então já estávamos muito, 
muito avançados, e o Neil não 
estava tão envolvido na segun-
da temporada como na primei-
ra [em que serviu como showrun-
ner]. Obviamente, é complicado. 
Tenho um respeito tremendo 
por mulheres que falam aberta-
mente nestas situações. É muito 
preocupante, mas sei que a Net-
flix, na hora, ficou ‘nossa, pas-
samos dois anos fazendo isso. 
Temos todos estes atores, ro-
teiristas e diretores envolvidos 

que, se não lançarmos [a sé-
rie], não serão devidamente 
pagos’. Então decidimos que 
vamos deixar nosso trabalho 

falar por si mesmo. Mas eu se-
ria louco de dizer que não foi 

estranho”.
O anúncio de que Sandman 

seria encerrada após sua segun-
da temporada aconteceu ape-

nas semanas depois das acusa-
ções levantadas contra Gaiman, 
com muitos fãs ainda acredi-
tando que a decisão foi toma-
da pela Netflix após o escân-
dalo, apesar das falas de Goyer 
e Heinberg.

Outra adaptação do tra-
balho de Gaiman, Belas Mal-
dições também teve seu final 
decretado no Prime Video. A 
série seria encerrada com um 
especial de 90 minutos que, 
embora já tenha sido filmado, 
não tem previsão de ir ao ar. 
Michael Sheen, um dos pro-
tagonistas da produção, dis-
se não saber se o episódio al-
gum dia será lançado.

A segunda temporada de 
Sandman teve sua estreia di-
vidida em duas partes, que 
chegam à Netflix hoje e em 
24 de julho. 

Programação de 3 a 9 de julho, nos ci-
nemas de João Pessoa, Campina Grande, 
Patos, Guarabira, Remígio e São Bento.

* Até o fechamento desta edição, não 
haviam divulgado suas programações: o 
Cine RT, em Remígio, e o Cine Vieira, em 
São Bento.

estreias

jurassic world – recomeço (Juras-
sic World – Rebirth). EUA, 2025. Dir.: Gareth 
Edwards. Elenco: Scarlett Johansson, Jona-
than Bailey, Mahershala Ali. Aventura/ ficção 
científica. Equipe busca colher amostras de 
DNA de dinossauros para a criação de um 
novo medicamento. Sétimo da série iniciada 
com Jurassic Park – Parque dos Dinassauros 
(1993). 2h14. 14 anos. 

joão Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: qui. 
a ter.: dub.: 21h; qua.: dub.: 13h30, 18h45; leg.: 
21h30. CENTERPLEX MAG 3 (Atmos): qui. a 
seg.: dub.: 13h, 15h50, 18h40; leg.: 21h30; ter.: 
dub.: 13h, 15h50. CINÉPOLIS MANAÍRA 5: 
qui., sex. e seg. a qua.: dub.: 15h15, 21h15; 
leg.: 18h15; sab. e dom.: dub.: 12h20, 15h15, 
21h15; leg.: 18h15. CINÉPOLIS MANAÍRA 6: 
dub.: 3D: 14h45, 17h45, 20h45. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 7: dub.: qui. a seg.: 14h, 17h, 20h; 
ter.: 13h20, 16h15, 21h35. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 9: 3D: dub.: 13h, 16h, 19h; leg.: 22h. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 10 (VIP): qui. a ter.: 
3D: leg.: 13h30, 16h30, 19h30. CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 1: dub.: 3D: 13h, 16h, 19h, 22h. 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 4: dub.: 3D: 17h45, 
20h45. CINÉPOLIS MANGABEIRA 5: dub.: 
15h15, 18h15, 21h15. CINESERCLA TAMBIÁ 
2: qui. a ter.: dub.: 17h, 19h30. CINESERCLA 
TAMBIÁ 6: dub.: 15h30, 18h, 20h30. campina 
Grande: CINESERCLA PARTAGE 2: dub.: 
15h30, 18h, 20h30. CINESERCLA PARTAGE 4: 
qui. a ter.: dub.: 17h, 19h30. Patos: CINE GUE-
DES 3: dub.: qui. e sab. a ter.: 2D: 16h, 21h; 3D: 
18h30; sex.: 2D: 16h, 18h30, 21h; ter.: 2D: 16h; 
3D: 18h30. Guarabira: CINEMAXXI CIDADE 
LUZ 3: qui. a seg.: dub.: 3D: 18h15; 2D: 21h. 

joVeNs amaNtes (Les Amandiers). 
França/ Itália, 2022. Dir.: Valeria Bruni Te-
deschi. Elenco: Nadia Tereszkiewicz, Sofiane 
Bennacer, Louis Garrel. Comédia/ drama. 
Jovens estudantes de uma academia de artes 
cênicas e lidam com altos e baixos do amor. 
2h06. 16 anos. 

joão Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: qui. 
a ter.: dub.: 18h20. 

PrÉ-estreia

suPermaN (Superman). EUA, 2025. 
Dir.: James Gunn. Elenco: David Corenswet, 
Rachel Brosnahan, Nicholas Hoult, Maria 
Gabriela de Faria, Edi Gathegi. Aventura. Su-

perman tenta conciliar suas herança de seu 
planeta natal e da Terra enquanto enfrenta 
terríveis perigos. 2h09. 12 anos. 

joão Pessoa: CENTERPLEX MAG 3 (At-
mos): ter.: dub.: 19h; qua.: dub.: 15h30, 18h20; 
leg.: 21h. CINÉPOLIS MANAÍRA 1: leg.: 15h, 
17h45, 20h45. CINÉPOLIS MANAÍRA 3: 
dub.: 14h30, 17h15, 20h15. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 7: dub.: ter.: 2D: 19h; qua.: 3D: 13h30, 
16h15, 19h, 21h45. CINÉPOLIS MANAÍRA 8: 
dub.: 13h45, 16h30, 19h15, 22h. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 10 (VIP): leg.: 3D: 14h15, 16h, 
18h45, 21h30. CINÉPOLIS MANGABEIRA 
2: qua.: dub.: 12h45, 15h30, 18h30, 21h30. 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 4: dub.: 3D: 
ter.: 19h15; qua.: 13h45, 16h30, 19h15, 22h. 
CINESERCLA TAMBIÁ 5: qua.: dub.: 15h50, 
18h20, 20h45. CINESERCLA TAMBIÁ 5: ter.: 
dub.: 20h45. campina Grande: CINESER-
CLA PARTAGE 1: dub.: ter.: 20h45; qua.: 
15h50, 18h20, 20h45. Patos: CINE GUEDES 
2: dub.: ter.: 21h10; qua.: 18h40. Guarabira: 
CINEMAXXI CIDADE LUZ 3: ter. e qua.: 
dub.: 21h10. 

esPecial

8½ festa do ciNema italiaNo. Exibi-
ção de filmes novos e clássicos. Quinta (3/7): 
Felicità (16h); A Cauda do Diabo (18h); O Últi-
mo Chefão (20h). Sábado (5/7): Vermiglio – A 
Noiva da Montanha (15h); Dez Minutos (17h); 
A Doce Vida (19h). .

joão Pessoa: CINE BANGÜÊ: leg.: até 
quinta (10/7). 

coNtiNuaçÃo

como treiNar o seu draGÃo (How 
to Train Your Dragon). Reino Unido/ EUA, 
2025. Dir.: Dean DeBlois. Elenco: Mason Tha-
mes, Nico Parker, Gerard Butler. Aventura/ in-
fantil. Garoto de uma comunidade de vikings 
em guerra com dragões faz amizade com 
um dragão ferido. Refilmagem live action da 
animação de 2010. 2h05. 10 anos. 

joão Pessoa: CENTERPLEX MAG 
2: qui. a ter.: dub.: 13h30. CENTERPLEX 
MAG 4: dub.: 15h30. CINÉPOLIS MANAÍRA 
2: dub.: 13h45, 16h45, 19h45. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 3: qui. a ter.: dub.: 14h20, 17h15, 
20h10.  CINÉPOLIS MANAÍRA 8: qui. a ter.: 
dub.: 15h20, 18h10, 20h50. CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 3: dub.: qui. a ter.: 13h30, 
16h10, 18h50, 21h30; qua.: 13h30, 16h10, 
18h50. CINESERCLA TAMBIÁ 2: qua.: 
dub.: 16h05, 20h30. CINESERCLA TAMBIÁ 
3: ter.: dub.: 20h45. CINESERCLA TAMBIÁ 
4: dub.: 14h50. CINESERCLA TAMBIÁ 5: 
dub.: qui. a seg.: 16h05, 20h30; ter.: 16h05.
campina Grande: CINESERCLA PAR-
TAGE 1: dub.: qui. a seg.: 16h05, 20h30; 
ter.: 16h05. CINESERCLA PARTAGE 3: 
dub.: 14h50. CINESERCLA PARTAGE 4: 
qua.: dub.: 16h05, 20h30. CINESERCLA 
PARTAGE 5: ter.: dub.: 20h45. Patos: CINE 
GUEDES 2: dub.: qui. a ter.: 16h25, 18h45; 
qua.: 16h25. 

elio (Elio). EUA, 2025. Dir.: Adrian Mo-
lina, Madeline Sharafian e Domee Shi. Vo-
zes na dublagem brasileira: Lorenzo Tironi, 
Juliana Paiva, Danylo Miazato. Animação/ 
aventura/ infantil. Menino é abduzido e con-
fundido com o embaixador intergalático do 
planeta Terra. 1h39. Livre. 

joão Pessoa: CENTERPLEX MAG 4: dub.: 
13h15. CINÉPOLIS MANAÍRA 8: qui. a ter.: 
dub.: 12h50. CINESERCLA TAMBIÁ 1: qui. 
a ter.: dub.: 15h. campina Grande: CINE-
SERCLA PARTAGE 4: qui. a ter.: dub.: 15h. 
Patos: CINE GUEDES 1: dub.: qui., sex. e seg. 
a qua.: 16h30; sáb. e dom.: 14h45. 

extermíNio – a eVoluçÃo (28 Years 
Later). Reino Unido/ EUA, 2025. Dir.: Danny 
Boyle. Elenco: Jack O’Connell, Aaron Taylor-
Johnson, Ralph Fiennes, Jodie Comer. Terror. 
Sobreviventes de uma infestação zumbi vi-
vem isolados em uma ilha e um dos membros 
sai do santuário para descobrir os segredos 
do mundo que ficou para trás. 1h55. 18 anos. 

Patos: CINE GUEDES 1: dub.: 21h05. 

f1 –  o filme (F1 – The Movie). EUA, 
2025. Dir.: Joseph Kosinski. Elenco: Brad 
Pitt, Javier Bardem, Kerry Condon. Aventura/ 
drama. Piloto de fórmula-1 sai da aposenta-
doria para formar equipe com um piloto mais 
jovem. 2h35. 12 anos. 

joão Pessoa: CENTERPLEX MAG 4: leg.: 
18h, 21h15. CINÉPOLIS MANAÍRA 4: dub.: 
14h30, 18h, 21h20. CINÉPOLIS MANAÍRA 
11 (VIP): leg.: 14h15, 17h30, 21h. CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 2: dub.: qui. a ter.: 16h45, 20h; 
qua.: 21h45. CINESERCLA TAMBIÁ 4: dub.: 
17h15, 20h15. campina Grande: CINESER-
CLA PARTAGE 3: dub.: 17h15, 20h15. Patos: 
CINE GUEDES 1: dub.: qui., sex., seg. e ter.: 
20h40; sáb. e dom.: 18h15. 

lilo & stitcH (Lilo & Stitch). EUA, 2025. 
Dir.: Dean Fleischer Camp. Elenco: Chris 
Sanders (voz), Maia Kealoha, Sydney Agu-
dong, Zach Galifianakis, Curtney B. Vance, 
Tia Carrere, Jason Scott Lee. Infantil/ aven-
tura/ comédia. Garota solitária faz amizade 
com alienígena destruidor que está em fuga. 
Refilmagem live action da animação de 2002. 
1h48. 10 anos. 

joão Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: dub.: 
qui. a ter.: 16h; qua.: 16h20. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 1: qui. a ter.: dub.: 12h30, 14h50, 17h20. 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 4: qui. a ter.: dub.: 
12h45, 15h10. CINESERCLA TAMBIÁ 2: qua.: 
dub.: 14h, 18h25. CINESERCLA TAMBIÁ 3: 
dub.: 16h. CINESERCLA TAMBIÁ 5: qui. a 
ter.: dub.: 14h, 18h25. campina Grande: 
CINESERCLA PARTAGE 1: qui. a ter.: dub.: 
14h, 18h25. CINESERCLA PARTAGE 4: qua.: 
dub.: 14h, 18h25. CINESERCLA PARTAGE 5: 
dub.: 16h. Patos: CINE GUEDES 1: dub.: qui., 
sex. e seg. a qua.: 18h30; sáb. e dom.: 16h10. 

meGaN 2.0 (Megan 2.0). Estados Uni-
dos, 2025. Dir.: Gérard Johnstone. Elenco: Al-
lison Williams, Violet McGraw, Jenna Davis 
(voz). Terror. Boneca IA é “ressucitada” para 

enfrentar outro exemplar: um robô militar. 
1h59. 16 anos. 

joão Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 1: 
qui. a ter.: dub.: 19h50. CINÉPOLIS MANGA-
BEIRA 2: dub.: qui. a ter.: 14h. CINESERCLA 
TAMBIÁ 3: dub.: qui. a seg. e qua.: 18h20, 
20h45; ter.: 18h20. campina Grande: CI-
NESERCLA PARTAGE 5: dub.: qui. a seg. e 
qua.: 18h20, 20h45; ter.: 18h20. Patos: CINE 
GUEDES 2: dub.: qui. a seg.: 21h15. 

coNtato

ceNterPlex: (MAG Shopping, JP - ht-
tps://centerplex.com.br/cinema/joao-pes-
soa/). ciNe BaNGüê: (Espaço Cultural, 
JP - Instagram: @cinebangue). ciNÉPolis: 
(Manaíra Shopping, JP - https://www.cine-
polis.com.br/complexos/f0791-cinepolis-ma-
naira-shopping/; e Mangabeira Shopping, 
JP - https://www.cinepolis.com.br/complexos/
f0726-cinepolis-mangabeira/). ciNesercla: 
(Tambiá Shopping, JP, e Partage Shopping, 
CG - https://www.cinesercla.com.br). ciNe 
Guedes: (Guedes Shopping, Patos - https://
www.guedesshopping.com.br/entretenimen-
to/cinema). ciNe rt: (Remígio - Instagram: 
@cinertremigio). ciNe Vieira: (São Bento 
- Instagram: @cinevieira_sb).

Hoje

lamúrias. Espetáculo do festival Bróduei 
Nordestina..

joão Pessoa: SALA VLADIMIR CARVA-
LHO (Usina Energisa, R. João Bernardo de 
Albuquerque, 243, Tambiá). Quinta, 3/7, 20h. 
Ingressos: de R$ 15 (antecipado/ meia) a R$ 40 
(na bilheteria/ inteira), antecipados no link ht-
tps://linktr.ee/brodueinordestina ou no whatsa-
pp (83) 99160-3595.

Hoje

jefersoN leite. Rabequista apresenta 
show de forró.

joão Pessoa: RECANTO DA CEVADA (R. 
Bancário Waldemar de Mesquita Accioly, 53, 
Bancários). Quinta, 3/7, 21h. Ingressos: R$ 15.

sÃo joÃo de camPiNa GraNde. Sho-
ws de gêneros variados. Quinta (3/7): Raça 
Negra, Núzio, Toca do Vale e Ramon e Randi-
nho. Sexta (4/7): Sorriso Maroto, Iguinho e Lu-
linha, Matheus Fernandes e Fabiana Souto. 

Sábado (5/7): Japãozinho, Tarcísio do Acor-
deon, Márcia Fellipe e Desejo de Menina. Do-
mingo (6/7): Garotinho, Alcymar Monteiro, Fe-
lipe Amorim e Henry Freitas. 

campina Grande: PARQUE DO POVO 
(R. Sebastião Donato, s/n, Centro). Quinta a 
domingo, até 6/7. Entrada franca.

ViceNte Barreto. Cantor e composi-
tor faz show de voz e violão.

joão Pessoa: GENERAL STORE (Av. Ge-
neral Osório, 152, Centro). Quinta, 3/7, 20h. In-
gressos: R$ 60 (preço único), antecipados na 
plataforma Sympla. 

aBre Hoje

mozileide Neri. Artista apresenta ex-
posição Para Construir um Lugar, com pin-
turas abstratas, colagens sobre papel e 
obras táteis.

joão Pessoa: SESC CENTRO DE CUL-
TURA, ARTE E ESPORTE (R. Desembar-
gador Souto Maior, 281, Centro). Abertura 
quinta, 3/7, 18h. Entrada franca. 

coNtiNuaçÃo

ariaNo suassuNa Visto Por Gus-
taVo moura. Seleção de registros do foró-
grafo sobre o escritor.

joão Pessoa: ACADEMIA PARAIBANA 
DE LETRAS (R. Duque de Caxias, 37, Centro). 
Visitação até 31 de outubro. Entrada franca. 

festiVal iNterNacioNal de arte 
Naif. Exposição coletiva.

Guarabira: CASARÃO DE CULTURA 
(R. Sólon de Lucena, 46, Centro). Visitação 
até 31 de julho. Entrada franca. 

forrózÉaNdo. Exposição histórica 
sobre as festas juninas.

joão Pessoa: FUNDAÇÃO CASA DE JOSÉ 
AMÉRICO – UNIDADE TAMBAÚ (Av. Nossa Se-
nhora dos Navegantes, 122, Tambaú). Visita-
ção até 28 de julho. Entrada franca. 

GaNGa. Coletivo apresenta a exposi-
ção Corpo Caminho, com pinturas e insta-
lações.

joão Pessoa: USINA ENERGISA (R. 
João Bernardo de Albuquerque, 243, Tam-
biá). Entrada franca. 

Helle Bessa. Obras da artista visual 
na exposição Impressões contra o Fim.

joão Pessoa: GALERIA LAVANDEI-
RA (Centro de Comunicação, Turismo e Ar-
tes, UFPB). Visitação até 4 de julho. Entra-
da franca. 

Nico Garófalo 
Agência Estado

Roteirista afirma que decisão de 
encerrar o programa veio antes das 

acusações de abuso sexual contra 
Gaiman, autor dos quadrinhos que 

deram origem à série

Foto: Divulgação/NetflixEm Cartaz



O Tribunal de Contas da 
Paraíba (TCE-PB) julgou, no 
primeiro semestre deste ano, 
um total de 2.275 processos. 
Do volume processual apre-
ciado, 240 foram julgados pelo 
Pleno, enquanto 1.114 passa-
ram pela Primeira Câmara e 
921, pela Segunda Câmara, 
demonstrando o ritmo contí-
nuo de análise e deliberação 
das contas e dos atos da admi-
nistração pública paraibana.

Entre os processos apre-
ciados, destacam-se 277 pres-
tações de contas anuais, dis-
tribuídas da seguinte forma: 
64 de Prefeituras Municipais, 
103 de Câmaras de Vereado-
res, 69 da administração in-
direta municipal, 21 da admi-
nistração indireta estadual, 13 
de Secretarias de Estado.

Além das prestações de 
contas, o TCE-PB também jul-
gou, no período, 68 processos 
de inspeções especiais, que 
verificam situações pontuais 
ou denúncias específicas; 141 

recursos, que permitem aos 
gestores e interessados ques-
tionar decisões anteriores; 14 
denúncias, apresentadas por 
cidadãos ou órgãos públicos, 
que apontam possíveis irre-
gularidades na gestão dos re-
cursos públicos.

Continuidade
O segundo semestre co-

meçou com a apreciação de 
23 processos. Ontem, duran-
te sessão ordinária híbrida, o 
Pleno do TCE avaliou presta-
ções de contas, recursos, con-
sultas, inspeções e embargos 
de declaração.

Na ocasião, foram julga-
das regulares as contas da 
Secretaria de Estado da Co-
municação, do Instituto de 
Previdência e Assistência dos 
Servidores Públicos Munici-
pais de Bayeux e das Prefei-
turas de Barra de São Miguel, 
São Francisco e São Domingos 
— todas referentes ao exercí-
cio de 2023.

A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba  -  QUINTA-FEIRA, 3 de julho de 2025  13Políticas EDIÇÃO: Amanda Gabriel
EDITORAÇÃO: Luiza Fonseca

Encontros trataram da criação e da execução de políticas públicas voltadas a crianças e adolescentes do estado

Unicef reúne-se com a Seplag e o TCE
parcerias estratégicas

A chefe do escritório 
do Fundo das Nações Uni-
das para a Infância (Uni-
cef) nos estados da Paraíba, 
de Pernambuco e de Ala-
goas, Immaculada Prieto, 
reuniu-se, ontem, com repre-
sentantes da Secretaria de 
Estado do Planejamento, Or-
çamento e Gestão (Seplag) e 
do Tribunal de Contas do Es-
tado (TCE-PB), para discutir 
ações estratégicas voltadas às 
crianças e aos adolescentes e 
à efetiva implantação do Selo 
Unicef (2025–2028) nos muni-
cípios paraibanos. 

No encontro com a Se-
plag, foram debatidas ações 
prioritárias, como a renova-
ção do Acordo de Coopera-
ção Técnica entre o Governo 
do Estado e o Unicef e o forta-
lecimento de políticas públi-
cas voltadas às crianças e aos 
adolescentes, incluindo saú-
de, educação, nutrição, água 
potável nas escolas e promo-
ção da saúde mental.

Na ocasião, Immaculada 
Prieto destacou a importân-
cia da articulação entre as es-
feras municipal e estadual e a 
sociedade civil. “É essencial 
trabalharmos juntos para 
fortalecer as políticas públi-
cas voltadas às crianças e aos 
adolescentes. A criança mora 
no município, mas o municí-
pio cresce junto quando o Es-
tado, o Unicef e os parceiros 
atuam com o mesmo objeti-
vo”, defendeu.

A gestora também relem-
brou a ligação histórica entre 
a Paraíba e o Unicef. “O pri-
meiro trabalho de campo do 
Unicef no Brasil aconteceu 
aqui, em João Pessoa. A Pa-
raíba tem um lugar especial 
na nossa história, e seguimos 
juntos para superar antigos 
e novos desafios na vida das 
crianças e dos adolescentes”, 
enfatizou.

Para o titular da Seplag, 
Gilmar Martins, a atuação 
integrada será decisiva para 
os avanços esperados. “Tra-
balhamos com o Unicef em 

três frentes principais: o lan-
çamento do novo ciclo do 
Selo, a renovação da coopera-
ção técnica e o fortalecimen-
to das políticas voltadas às 
crianças e aos adolescentes. É 
um momento importante de 
alinhamento entre Estado e 
Unicef em favor da infância”, 
ressaltou o secretário.

Também estiveram pre-
sentes, na reunião, Renata 
Nóbrega (secretaria-execu-
tiva da Saúde) e Lídia Mou-
ra (secretária da Mulher e da 
Diversidade Humana), além 
de representantes das secre-
tarias de Educação (SEE), 
Desenvolvimento Humano 
(Sedh) e Desenvolvimento 
Social (Sesds). Pelo Unicef, 
participaram Verônica Be-
zerra (especialista em Edu-
cação), Corinne Sciortino 
(oficial de Proteção) e Graça 
Lima (coordenadora-geral da 
Asserte — entidade parceira 
responsável pelo suporte téc-
nico na Paraíba).

Primeira infância
No TCE-PB, a comitiva 

do Unicef discutiu parce-
rias estratégicas no âmbi-
to do Pacto Paraibano pela 
Primeira Infância. Entre os 
principais temas abordados, 
estiveram o fortalecimen-
to da gestão orçamentária 
voltada à infância e à ado-

lescência, com incentivo à 
inclusão de programas in-
tersetoriais nos Planos Plu-
rianuais (PPA) e à transpa-
rência nos gastos públicos, 
especialmente os direcio-
nados à primeira infância; 
e a busca ativa escolar como 
estratégia para enfrentar a 
exclusão educacional, asse-
gurando o acesso e a per-
manência das crianças na 
escola, com integração entre 
as áreas de Saúde, Assistên-
cia Social e Proteção contra 
Violências.

O presidente do TCE-PB, 
Fábio Nogueira, reafirmou 
o compromisso da Corte de 
Contas com a causa, desta-
cando a importância de um 
acompanhamento perma-

nente. “Queremos colaborar 
para que o pacto não apenas 
se mantenha, mas avance, 
evitando retrocessos. É uma 
prioridade que precisa estar 
no centro das discussões de 
gestão e controle social”, as-
segurou.

Immaculada Prieto con-
cordou que é fundamental 
dar solidez às políticas pú-
blicas voltadas à infância, a 
partir de um olhar qualifica-
do sobre planejamento, exe-
cução e transparência dos 
recursos. “Trabalhando jun-
tos, conseguimos fomentar 

uma gestão mais compro-
metida e participativa nos 
municípios”, analisou.

Como encaminhamen-
to do encontro, ficou defini-
da a realização de uma reu-
nião técnica entre as equipes 
do TCE-PB e do Unicef, com 
o objetivo de alinhar agen-
das, definir planos de ação 
conjuntos e promover cur-
sos e encontros de sensibili-
zação para gestores munici-
pais, com foco na elaboração 
e execução de orçamentos 
públicos voltados à primei-
ra infância.

Saiba Mais

A nova edição do Selo Unicef tem como objetivo 
apoiar os municípios do Semiárido e da Amazônia Legal 
na promoção de políticas eficazes para crianças e ado-
lescentes. Voluntária e gratuita, a adesão ao programa 
pode ser feita até 23 de julho, no site selounicef.org.br.

Dos 223 municípios da Paraíba, 195 já confirmaram 
participação e outros 14 estão em processo de adesão. 
Com a continuidade da parceria e o engajamento dos 
municípios paraibanos, a expectativa é que os próxi-
mos quatro anos sejam marcados por avanços ainda 
mais significativos na garantia de direitos e na melho-
ria da qualidade de vida de crianças e adolescentes 
no estado.

O Selo Unicef é uma das principais estratégias do 
país para fortalecer políticas públicas nas áreas de Saú-
de, Educação, Proteção e Participação Social. No ciclo 
anterior (2021–2024), 88 municípios paraibanos foram 
certificados por avanços significativos, como o aumento 
de 41,2% na cobertura vacinal e a redução de 46,6% no 
abandono escolar.

Corte aprecia mais de 2,2 mil processos no primeiro semestre
balanço

Deliberações da segunda metade do ano começaram ontem, durante sessão híbrida, na qual foram analisadas 23 matérias

“A Paraíba 
tem um lugar 
especial na 
nossa história, 
e seguimos 
juntos para 
superar antigos 
e novos desafios

Immaculada Prieto

Equipe do governo debateu renovação de acordo com o Unicef

Chefe de escritório do Fundo (à esq.) discutiu ações do Pacto Paraibano pela Primeira Infância
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O Painel Pacto de Reto-
mada de Obras — página 
que reúne informações ge-
renciais para subsidiar o 
acompanhamento de ser-
viços vinculados ao Fun-
do Nacional de Desenvolvi-
mento da Educação (FNDE) 
— aponta que das mais de 
cinco mil obras enquadra-
das para retomada, mais de 
duas mil foram desvincula-
das e não poderão ser con-
tinuadas com a ajuda finan-
ceira da União. Com isso, 
as Prefeituras correm o ris-
co de ter que devolver cerca 
de R$ 3,6 bilhões, em valo-
res atualizados, ao Gover-
no Federal. 

De acordo com a pági-
na, na Paraíba, 118 obras fo-
ram desvinculadas do pac-
to. Dessas, 60 aparecem com 
o status de canceladas; 33 es-
tão em andamento; 12 cons-
tam como concluídas; nove 
foram paralisadas; e quatro 
são classificadas como ina-
cabadas. 

Até o fechamento desta 
edição de A União, o estado 
era o sétimo do país e o quin-
to da Região Nordeste com 
maior número de desvincu-
lações. Além disso, 92 obras 
não aderiram ao pacto de re-
tomada e 26 não atenderam 

à primeira diligência. 
Cenário nacional

Em nota, a Confedera-
ção Nacional de Municípios 
(CNM) informou que, em 
pesquisa realizada pela en-
tidade, gestões municipais 
argumentaram que os re-
passes do FNDE são insu-
fientes para a conclusão dos 
empreendimentos. 

“Cabe destacar que os 
motivos para esse cenário 
são diversos, porém os mais 
recorrentes são os altos cus-
tos das contrapartidas mu-
nicipais, a não mais neces-
sidade do empreendimento 
e, ainda, a conclusão da obra 
com recursos próprios, um 
problema que acompanha-
mos, há anos, sem que haja 
uma resolução efetiva”, des-
tacou o presidente da CNM, 
Paulo Ziulkoski. 

Alerta
Para evitar a devolução 

dos recursos dessas obras 
desvinculadas, a CNM 
alertou os prefeitos sobre 
as regras de prescrição de 
prestação de contas e de ar-
quivamento, previstas na Re-
solução no 344/2022 e na Ins-
trução Normativa no 98/2024, 
ambas do Tribunal de Contas 
da União (TCU). Nesse con-

texto, a entidade reforçou a 
orientação do FNDE quanto 
ao envio de justificativas e de 
documentações para regula-
rização de obras no âmbito 
do pacto, principalmente se, 
entre essas obras, existirem 
aquelas que foram concluí-
das com recursos próprios. 

O FNDE ainda recomen-
da que os Municípios com 
obras já concluídas — mas 
ainda classificadas como pa-
ralisadas ou inacabadas no 
Sistema Integrado de Moni-
toramento, Execução e Con-
trole (Simec) — utilizem o 
Protocolo Digital para enca-
minhar justificativas e atua-
lizem a situação da obra den-
tro desse sistema, com envio, 
inclusive, de fotos comproba-
tórias da conclusão dos em-
preendimentos.

O Tribunal de Justiça da 
Paraíba (TJPB) reduziu de 
453 para 171 os processos de 
improbidade administrativa 
que são alvos da Meta 4 do 
Conselho Nacional de Justi-
ça (CNJ). A força-tarefa visa 
identificar e julgar, até 26 de 
outubro deste ano, todas as 
ações distribuídas até 26 de 
outubro de 2021. 

Os trabalhos são coor-
denados pelo juiz Jailson 
Shizue. “Nós começamos o 
ano com 453 processos in-
cluídos na meta. Essa relação 
foi depurada pela Diretoria 
de Tecnologia da Informação 
(Ditec) e pelo grupo designa-
do pela presidência. Baixa-
mos essa lista para 171 pro-
cessos”, informou.

De acordo com o magis-
trado, a Corregedoria-Geral 
de Justiça está acompanhan-
do os processos para que a 
meta seja cumprida dentro 
do prazo. “Desses 171 pro-
cessos, nós temos, hoje, 83 
que estão tramitando nas co-
marcas, estando conclusos 
para os juízes, aguardando 
diligências ou citações, e a 
Corregedoria está acompa-
nhando o cumprimento des-
sas ações, para que a meta 

possa ser cumprida”, deta-
lhou Jailson Shizue.

Enquadram-se como im-
probidade administrativa to-
dos os atos realizados por 
agentes públicos que firam 

os princípios da legalidade, 
da impessoalidade, da mo-
ralidade, da publicidade e da 
eficiência na administração 
pública, previstos na Cons-
tituição Federal. 

Prazo
A data-limite para o jul-

gamento se refere ao pra-
zo em que expira a prescri-
ção intercorrente de quatro 
anos, estabelecida na decisão 

do Supremo Tribunal Federal 
(STF) sobre o Agravo em Re-
curso Extraordinário (ARE) 
no 843.989. Essas ações repre-
sentam um estoque de 28.379 
processos em todo o país. 

Ao apreciar o caso, a Su-
prema Corte determinou que 
os prazos prescricionais pre-
vistos na Lei no 14.230/2021, 
que versa sobre a improbidade 
administrativa, seriam aplica-
dos a partir da sua publicação.
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Força-tarefa visa identificar e julgar, até 26 de outubro deste ano, os processos relativos à Meta 4 do CNJ

TJ reduz para 171 o número de ações
IMPROBIDADE ADMINISTRATIVA

Municípios estão sujeitos a repor verba 
de obras desvinculadas do FNDE

gESTãO PúBlIcA

Nota técnica publicada 
pela Secretaria do Tesouro 
Nacional (STN) determi-
na uma nova metodologia 
de cálculo do limite de des-
pesas do Poder Legislativo 
Municipal.

Conforme a norma, o to-
tal da despesa das Câma-
ras Municipais — incluídos 
os subsídios dos Vereado-
res e os demais gastos com 
pessoal inativo e pensionis-
tas — não poderá ultrapas-
sar os percentuais relativos 
ao somatório da receita tribu-
tária e das transferências — 
previstas na Constituição Fe-
deral, no § 5o do artigo 153 e 
nos artigos 158 e 159 da Cons-
tituição — efetivamente rea-
lizadas no exercício anterior.

De acordo com a nota téc-
nica, todos os gastos com pes-
soal inativo e pensionistas, 
desde de 1o de janeiro de 2025, 
deverão ser incluídos no cál-
culo do limite de despesas do 
Poder Legislativo. Isso sem 

possibilidade de exclusões 
previstas pela Lei de Respon-
sabilidade Fiscal (LRF), re-
presentando mudança rele-
vante no controle fiscal das 
Câmaras Municipais.

Para a Confederação Na-
cional de Municípios (CNM), 
a medida pode gerar erros de 
interpretação, por ocorrer no 
meio do exercício financei-
ro vigente e com interpreta-
ção sendo retroativa aos fa-
tos ocorridos desde janeiro 
de 2025. Ou seja, como, ge-
ralmente, a fiscalização dos 
limites legais acontecem ao 
fim do exercício financeiro, 
essa prática não possibilita 
ajustes fiscais tempestivos 
por parte das Câmaras para 
corrigir os desvios fiscais.

A CNM alertou os presi-
dentes de Câmaras Munici-
pais sobre os riscos do não 
cumprimento dessa orien-
tação. Conforme o aviso, a 
não observância do limite 
poderá gerar implicações 

legais, inclusive rejeição de 
contas do presidente da Câ-
mara, acarretando a respon-
sabilização dos gestores e a 
adoção de medidas correti-
vas pelos Tribunais de Con-
tas — o que impacta, direta-
mente, a regularidade fiscal 
e o planejamento das ativi-
dades do Legislativo.

“A CNM recomenda 
que os chefes dos Legisla-
tivos Municipais busquem 
orientação prévia junto aos 
Tribunais de Contas a que 
estão vinculados, além de 
suas assessorias contábeis 
e jurídicas, para esclarecer 
dúvidas específicas e ali-
nhar procedimentos de cál-
culo. Assim, poderão evitar 
penalidades futuras e ga-
rantir a correta observân-
cia do limite constitucio-
nal previsto, em linha com 
os parâmetros interpretati-
vos firmados pela Procura-
doria-Geral da Fazenda Na-
cional”, orientou a entidade.

Nota técnica muda entendimento 
sobre cálculo do limite de despesas

câMARAS MuNIcIPAIS

Gastos com pessoal devem respeitar percentuais relativos a somatório do exercício anterior
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Ações tratam de atos que ferem os princípios da legalidade, da impessoalidade, da moralidade, da publicidade e da eficiência
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Alto custo de contrapartidas é uma das justificativas de Prefeituras para a interrupção dos serviços
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Nós temos 
83 processos 
que estão 
tramitando 
nas comarcas, 
aguardando 
diligências ou 
citações

Jailson Shizue

“

Pelo QR Code acima, 
acesse o painel e veja a 

situação do seu município
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Presidente defendeu maior taxação dos mais ricos e alegou que Hugo Motta descumpriu acordo com o Executivo

Lula considera derrubada absurda
aumento do iof

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva afirmou, ontem, 
que os interesses de poucos 
grupos econômicos prevale-
cem no Congresso Nacional, 
em detrimento do conjunto 
da população brasileira. Lula 
defendeu a decisão do Gover-
no de recorrer à Justiça contra 
a derrubada, pelo Parlamen-
to, do decreto que aumentou 
alíquotas do Imposto sobre 
Operações Financeiras (IOF).

“Se eu não entrar com um 
recurso no Poder Judiciário, 
se eu não for à Suprema Cor-
te, eu não governo mais o 
país. Esse é o problema. Cada 
macaco no seu galho. Ele [o 
Congresso] legisla, e eu go-
verno”, disse, em entrevista à 
TV Bahia, em Salvador (BA).

“Nós não estamos pro-
pondo aumento de imposto, 
nós estamos fazendo um ajus-
te tributário nesse país, para 
que os mais ricos paguem um 
pouco e a gente não precise 
cortar dinheiro da Educação 
e da Saúde. Houve uma pres-
são das bets, das fintechs, eu 
não sei se houve pressão do 
sistema financeiro. O dado 
concreto é que os interesses 
de poucos prevaleceram den-
tro da Câmara e do Senado, 
o que eu acho um absurdo”, 
acrescentou.

Lula apontou que, ao pau-
tar a derrubada do decreto do 
IOF, o presidente da Câma-
ra, Hugo Motta, descumpriu 
um acordo que havia sido fei-
to com o Executivo, sobre me-
didas compensatórias. A de-
cisão foi anunciada por Motta 
horas antes da votação, em 
postagem nas redes sociais, 
na semana passada.

Para o presidente Lula, 
essa decisão foi absurda; ain-
da assim, ele afirma que não 
há rivalidade com o Congres-
so. “O presidente da Repúbli-
ca não rompe com o Congres-
so, o presidente da República 
reconhece o papel que o Con-
gresso tem. Eles têm os seus 
direitos, eu tenho os meus di-
reitos. Nem eu me meto no di-
reito deles nem eles se metem 
no meu direito. E, quando os 
dois não se entenderem, a Jus-

tiça resolve”, declarou.
“O presidente da Repúbli-

ca tem que governar o país e 
decreto é uma coisa do pre-
sidente da República. Você 
pode ter um decreto legislati-
vo quando você tem alguma 
coisa que fira muito a Consti-
tuição, o que não é o caso. O 
governo brasileiro tem o di-
reito de propor IOF, sim”, de-
fendeu o chefe do Executivo.

Em Salvador, Lula cum-
priu agenda de celebração 

da Independência do Brasil 
na Bahia. De lá, ele viajou a 
Buenos Aires, para participar 
da Cúpula do Mercosul, que 
ocorre hoje. Na Argentina, o 
presidente deve visitar Cris-
tina Kirchner, que está em 
prisão domiciliar, e assumir 
a presidência do bloco pelo 
próximo semestre. Em segui-
da, o presidente segue para 
o Rio de Janeiro, onde presi-
de a Cúpula do Brics. “Quan-
do eu voltar, eu, tranquila-

mente, vou conversar com o 
Hugo, com o [presidente do 
Senado] Davi Alcolumbre e 
vamos voltar à normalidade 
política nesse país”, destacou.

Na terça-feira (1o), a Advo-
cacia-Geral da União (AGU) 
protocolou ação declaratória 
de constitucionalidade junto 
ao Supremo Tribunal Federal 
(STF), a pedido do presiden-
te Lula e com base em estudo 
técnico e jurídico solicitado ao 
órgão na semana passada. O 
relator do caso será o ministro 
Alexandre de Moraes.

Entenda
O decreto elaborado pelo 

Ministério da Fazenda au-
mentava o IOF para opera-
ções de crédito, de seguros e 
de câmbio, com o objetivo de 
reforçar as receitas do Gover-
no e atender às metas do ar-
cabouço fiscal. A maioria dos 
parlamentares, entretanto, 
não concordou com a eleva-
ção das alíquotas e tem cobra-
do o corte de despesas pri-
márias.

O Governo alegou que o 
aumento do IOF é necessá-
rio para evitar mais cortes 
em políticas sociais e maio-
res contingenciamentos que 
podem afetar o funcionamen-
to da máquina pública. Além 

disso, segundo o Ministério 
da Fazenda, as regras do de-
creto corrigiam injustiças tri-
butárias de setores que não 
pagam imposto sobre a ren-
da.

“Você sabe qual foi a pro-
posta que eu fiz? É que a gente 
possa cortar 10% linear em to-
dos os benefícios fiscais. Você 
sabe quanto que tem de isen-
ção e desoneração nesse país? 
Sabe quanto que se deixa de 
pagar imposto nesse país? 
R$ 860 bilhões. Se você tirar 
10% linear, o cara que tem 
100% vai ficar com 90%. Ele 
vai continuar rico. Vai conti-
nuar tendo benefício. E você 
não precisa cortar dinheiro 
da Educação ou da Saúde”, ar-
gumentou Lula.

Entre as medidas propos-
tas pelo Governo no decreto, 
estão o aumento da alíquota 
da Contribuição Social sobre 
o Lucro Líquido (CSLL) tan-
to das apostas eletrônicas, as 
chamadas bets, de 12% para 
18%, quanto das fintechs, de 9% 
para 15%, igualando-se aos 
bancos tradicionais. Também 
há a previsão da taxação das 
Letras de Crédito Imobiliário 
(LCI) e das Letras de Crédito 
do Agronegócio (LCA), títulos 
que atualmente são isentos de 
Imposto de Renda.

Andreia Verdélio 

Agência Brasil

Paula Laboissière 

Agência Brasil

Já o ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, relativi-
zou os impactos, na relação 
com o Congresso Nacional, 
da judicialização da derru-

bada do decreto presiden-
cial. “Não posso reclamar do 
Congresso. Nunca fiz isso. 
Há dois anos e meio que es-
tou levando a agenda econô-
mica para frente com o apoio 
do Congresso. Isso é dito em 
todas as minhas manifesta-

ções públicas”, disse, ontem, 
em entrevista a jornalistas, 
em Buenos Aires.

“O Congresso tem o direi-
to de alterar as proposições 
do governo. É da democracia. 
Nunca uma lei enviada pela 
área econômica saiu do jeito 

que entrou. Ela sempre pas-
sou por alterações. E, sempre, 
essas alterações foram pac-
tuadas em torno de um acor-
do. Não há porque mudar esse 
procedimento”, completou.

À imprensa, Haddad re-
futou o termo “traição” ao 

tratar da relação entre o Exe-
cutivo e o Legislativo. “A 
pergunta da AGU para o Su-
premo é legítima: se Lula co-
meteu alguma ilegalidade ao 
editar aquele decreto. É uma 
pergunta muito simples e é 
jurídica”, alegou.

Para Haddad, judicialização não representa traição

Naomi Matsui 

Agência Estado

Flávia Said 

Agência Estado

O Senado aprovou, ontem, 
o projeto da Medida Provisó-
ria (MP) no 1292/2025, que tra-
ta do empréstimo consignado 
para trabalhadores do setor pri-
vado. O texto agora segue para 
sanção de Lula. Segundo o rela-
tório, a medida provisória não 

terá impacto fiscal.
O texto permite que em-

préstimos consignados sejam 
feitos por trabalhadores do se-
tor privado em plataformas 
digitais, seja por canais dos 
bancos ou pelo aplicativo da 
carteira de trabalho. Após soli-
citar a proposta pela carteira, o 
trabalhador recebe ofertas em 
até 24 horas.

As regras valem para tra-
balhadores regidos pela Con-
solidação das Leis do Trabalho 
(CLT), empregados domésti-
cos, rurais e diretores não em-
pregados com direito ao Fundo 
de Garantia do Tempo de Ser-
viço (FGTS). Durante tramita-
ção em comissão especial, con-
gressistas incluíram motoristas 
e entregadores por aplicativos 

no acesso a esse tipo de crédito.
Alguns integrantes da opo-

sição posicionaram-se contra o 
conteúdo, afirmando que esti-
mula o endividamento da po-
pulação. “Não é a solução. Au-
menta-se o endividamento das 
pessoas, oferecendo-se um juro 
extorsivo e com chance de ina-
dimplência muito grande”, dis-
se o líder da oposição no Sena-

do, Rogério Marinho (PL-RN).
A Medida Provisória foi pu-

blicada pelo Governo Federal 
em março, mas perderia a va-
lidade se não fosse aprovada 
pelo Congresso até 9 de julho. 
Segundo o Executivo, a MP 
pode triplicar o volume de cré-
dito para trabalhadores do se-
tor privado, de R$ 40 bilhões 
para R$ 120 bilhões. “Esse pro-

grama talvez seja o mais revo-
lucionário no médio prazo. São 
47 milhões de pessoas que hoje 
estão pagando mais de 5% de 
juros ao mês, no crédito pes-
soal. Com essa garantia que vai 
ser oferecida, as taxas podem 
cair 50% ou mais”, garantiu o 
ministro da Fazenda, Fernando 
Haddad, durante a cerimônia 
de lançamento da MP.

Senado aprova MP que cria empréstimo para trabalhadores
consignado clt

A Confederação Nacional 
da Indústria (CNI) conside-
rou o Acordo de Livre Comér-
cio entre o Mercosul e a As-
sociação Europeia de Livre 
Comércio (Efta) — formada 
por Islândia, Liechtenstein, 
Noruega e Suíça — como “um 
passo estratégico” na agenda 
de integração do Brasil ao co-
mércio internacional. A con-
clusão do acordo foi anuncia-
da, ontem, pela Argentina, 
durante a 66a Cúpula de Che-
fes de Estado do Mercosul. 

As tratativas com a Efta 
foram iniciadas em 2017. Em 
2019, o Mercosul e o grupo 
europeu chegaram a um en-
tendimento sobre os princi-
pais pontos do acordo, com 
os principais trade-offs já defi-
nidos. No entanto, a negocia-
ção seguiu aberta desde en-
tão, especialmente em temas 
sensíveis como as indicações 
geográficas.

Agora, após a conclusão, 
os textos do acordo passarão 
por uma revisão jurídica. Uma 
vez concluída essa etapa, cada 
país deverá submeter o trata-
do aos seus respectivos Parla-

mentos, que debaterão e vota-
rão a proposta. A expectativa 
é que o acordo seja assinado 
ainda neste ano, abrindo ca-
minho para a ratificação.

“A negociação desse acor-
do abre oportunidades muito 
grandes para o setor produtivo 
brasileiro e amplia a presença 
da nossa indústria no comér-
cio internacional, porque ofe-
rece condições melhores de 
acesso a mercados relevantes 
e com alto poder de consumo”, 
avaliou o presidente da insti-
tuição, Ricardo Alban.

Segundo a CNI, a expor-
tação para a Efta traz retorno 

econômico vantajoso ao Brasil. 
Em 2024, cada R$ 1 bilhão ex-
portado do Brasil para o bloco 
europeu resultou em 19,8 mil 
empregos, R$ 448,7 milhões 
em massa salarial e R$ 3,4 bi-
lhões em produção. A entida-
de, que colaborou no processo 
de negociação do acordo, res-
saltou que estão previstos pe-
ríodos de redução de tarifas de 
até 15 anos para produtos de 
setores mais sensíveis à com-
petitividade com a indústria 
europeia. Nos temas de com-
pras públicas e propriedade 
intelectual, a CNI destacou a 
importância da preservação 

da regulação prevista na legis-
lação doméstica, que conside-
rou “cruciais na promoção de 
políticas públicas de interesse 
econômico e social”.

A Efta é o terceiro princi-
pal parceiro do Brasil no co-
mércio de serviços, atrás ape-
nas dos Estados Unidos e da 
União Europeia. Ela respon-
de por 5,5% das vendas e 3,5% 
das aquisições brasileiras de 
serviços na última década. 
Em 2024, o comércio de servi-
ços do Brasil com o bloco eu-
ropeu totalizou US$ 1,6 bilhão 
em vendas e US$ 1,5 bilhão em 
aquisições.

CNI celebra impactos positivos para a indústria brasileira
acordo mercosul–efta

n 

Em 2024, cada 
R$ 1 bi em 
exportações 
aos países 
europeus 
gerou cerca 
de 20 mil 
empregos e 
R$ 450 mi em 
massa salarial

Declarações foram feitas durante passagem por Salvador, em comemoração ao 2 de julho
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O Haiti vive uma “forte 
erosão da autoridade estatal 
e do Estado de Direito”, com 
a violência brutal de gan-
gues afetando todos os as-
pectos da vida pública e pri-
vada. A declaração foi feita, 
ontem, pelo secretário-ge-
ral-assistente da ONU para 
Assuntos Políticos, Miroslav 
Jenca, aos membros do Con-
selho de Segurança, em reu-
nião sobre a situação no país 
caribenho.

Jenca contou que, após 
paralisar a capital haitiana, 
Porto Príncipe, e interrom-
per todos os voos internacio-
nais, as gangues só fortalece-
ram sua presença, afetando 
agora todas as áreas da Re-
gião Metropolitana da cida-
de. Segundo o secretário-ge-
ral-assistente, sem uma ação 
reforçada da comunidade in-
ternacional, o “colapso total” 
da presença estatal na capi-
tal pode vir a ocorrer de fato.

Embora Porto Príncipe 

continue sendo o epicentro 
da violência, grandes ata-
ques em Mirebalais demons-
tram a crescente capacidade 
e intenção dos bandidos de 
expandir seu alcance para 
o norte. O município de La 
Chapelle, no departamento 
de Artibonite, foi o último a 
ser tomado, após um ataque 
em 22 de junho, que deslo-
cou pelo menos 8.890 mo-
radores.

Já a diretora-executiva 

do Escritório da ONU so-
bre Drogas e Crime (Uno-
dc), Ghada Wally, apresen-
tou as conclusões do oitavo 
relatório da agência ao Con-
selho, abrangendo os acon-
tecimentos entre março e ju-
nho deste ano. Ela destacou 
o aumento da demanda por 
armas de nível militar, ali-
mentando mercados ilícitos 
no país caribenho, e alertou 
para o uso crescente da tec-
nologia de drones por for-

ças policiais e grupos crimi-
nosos. Segundo a chefe do 
Unodc, as gangues têm usa-
do drones para vigilância há 
mais de um ano, principal-
mente para monitorar os mo-
vimentos da polícia e prote-
ger suas zonas de controle.

Essa tática foi emprega-
da durante o ataque de mar-
ço de 2025 à Penitenciária 
de Mirebalais, que libertou 
529 detentos de alta pericu-
losidade, refletindo um ní-

vel crescente de coordena-
ção tática. Em resposta, a 
“Força-Tarefa” de Segurança 
Haitiana, estabelecida pelo 
governo no início de 2025, 
começou a implantar drones 
de vigilância e explosivos. O 
objetivo é coletar informa-
ções em tempo real, realizar 
ataques direcionados e recu-
perar o controle de territó-
rios ocupados por gangues.

Perspectivas sombrias
Em 26 de junho, a Mis-

são Multinacional de Apoio 
à Segurança (MSS), lidera-
da pelo Quênia, completou 
um ano de presença no Hai-
ti. Jenca relatou que, apesar 
dos esforços, o MSS e a Po-
lícia Nacional Haitiana não 
conseguiram avançar no res-
tabelecimento da autoridade 
estatal e, sem apoio adicional 
de segurança da comunida-
de internacional, “as pers-
pectivas são sombrias”.

Só neste ano, o Escritório 
Integrado das Nações Uni-
das no Haiti (Binuh, na sigla 
em francês) registrou 4.026 

vítimas de homicídio dolo-
so, incluindo 376 mulheres, 
21 meninas e 68 meninos. 
Isso representa um aumen-
to de 24% em relação ao mes-
mo período do ano passado. 
O número de pessoas deslo-
cadas internamente pela vio-
lência chegou a 1,3 milhão, 
outro trágico recorde.

Os últimos três meses 
marcaram um aumento na 
violência sexual cometida 
por gangues, uma tática usa-
da deliberadamente para in-
cutir medo e afirmar o con-
trole sobre as comunidades. 
De março a abril, o Binuh 
documentou 364 casos en-
volvendo 378 sobreviventes.

Nesse cenário, a ONU 
está apoiando a implemen-
tação de um acordo firmado, 
em abril de 2024, que prevê 
um referendo constitucio-
nal e eleições até fevereiro 
de 2026. Mas a grave situação 
de segurança pode arruinar 
a transição política, que in-
cluiria a eleição de um pre-
sidente e a formação de um 
novo parlamento.

Segundo avaliação da ONU, país sofre “erosão da autoridade estatal” e domínio de organizações criminosas

Capital está próximo de colapso total
haiti

Felipe de Carvalho 

ONU News
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Violência em cidades como Porto Príncipe já levou ao deslocamento de milhares de pessoas

O presidente do Irã, Ma-
soud Pezeshkian, ordenou, 
ontem, a suspensão da coope-
ração do país com a Agência 
Internacional de Energia Atô-
mica (AIEA), da ONU, após 
ataques aéreos americanos 
e israelenses atingirem suas 
instalações nucleares mais 
importantes. Os ataques pro-
vavelmente limitaram ainda 
mais a capacidade dos inspe-
tores de rastrear o programa 
de Teerã, que vinha enrique-
cendo urânio a níveis próxi-
mos aos necessários para a 
fabricação de armas.

A ordem não incluiu cro-
nogramas ou detalhes sobre 
o que essa suspensão impli-
caria. No entanto, o ministro 
das Relações Exteriores ira-
niano, Abbas Araghchi, si-
nalizou, em uma entrevista 

à CBS News, que Teerã ainda 
estaria disposta a continuar 
as negociações com os Esta-
dos Unidos. “Não acho que as 
negociações serão reiniciadas 
tão rapidamente assim”, disse 
Araghchi, referindo-se aos co-
mentários de Trump de que as 
negociações poderiam come-
çar ainda nesta semana. No 
entanto, ele acrescentou: “As 
portas da diplomacia nunca 
se fecharão completamente”.

O Irã limitou as inspeções 
da AIEA no passado como tá-
tica de pressão nas negocia-
ções com o Ocidente — em-
bora, até o momento, Teerã 
tenha negado que haja pla-
nos imediatos para retomar 
as negociações com os Esta-
dos Unidos, que foram inter-
rompidas pela guerra de 12 
dias entre o Irã e Israel.

A televisão estatal irania-
na anunciou a ordem de Pe-

zeshkian, que seguiu uma lei 
aprovada pelo parlamento ira-
niano para suspender essa 
cooperação. “O Governo tem 
a obrigação de suspender ime-
diatamente toda a cooperação 
com a Agência Internacional 
de Energia Atômica nos ter-
mos do Tratado de Não Pro-
liferação de Armas Nucleares 
e seu Acordo de Salvaguardas 
relacionado”, afirmou o veí-
culo de comunicação, citan-
do o projeto de lei. “Essa sus-
pensão permanecerá em vigor 
até que certas condições sejam 
atendidas, incluindo a garan-
tia da segurança das instala-
ções nucleares e dos cientis-
tas”, completou.

União Europeia
Em críticas firmes à União 

Europeia (UE), Abbas Aragh-
chi, considerou a participação 
do bloco nas negociações nu-

cleares “irrelevante e, portan-
to, sem sentido”. Em publica-
ção no X, ontem, o ministro 
rechaçou qualquer chance 
de as discussões terminarem 
com o fim do programa nu-
clear iraniano.

Repercutindo declara-
ções da chefe das Relações 
Exteriores da UE, Kaja Kal-
las, sobre negociações pelo 
encerramento do programa, 
Araghchi apontou que a di-
plomata desconsidera as dis-
posições do Tratado de Não 
Proliferação de Armas Nu-
cleares (TNP), “que afirmam 
explicitamente o direito de 
todos os signatários de de-
senvolver, pesquisar e usar 
tecnologia nuclear para fins 
pacíficos”. Ele acrescentou 
que as disposições da Reso-
lução no 2231 do Conselho de 
Segurança da ONU e do Pla-
no de Ação Conjunto Global 

(JCPOA) “não têm mais vali-
dade, tornando, assim, o cha-
mado mecanismo de snapback 
infundado”.

Já a porta-voz do Depar-
tamento de Estado dos EUA, 
Tammy Bruce, classificou a 
suspensão da cooperação do 
Irã com a AIEA como “ina-
ceitável”. “Usaremos a pala-

vra ‘inaceitável’, que o Irã te-
nha escolhido suspender a 
cooperação com a AIEA num 
momento em que tem uma ja-
nela de oportunidade para re-
verter o curso e escolher um 
caminho de paz e prosperida-
de”, frisou, ao ressaltar que o 
país deve cooperar “comple-
tamente, sem mais demoras”.

Agência Estado

Irã interrompe parceria com agência de Energia Atômica
programa nuclear

Masoud Pezeshkian seguiu lei aprovada pelo Parlamento
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O Pentágono suspendeu o 
envio de alguns mísseis de de-
fesa aérea e outras munições de 
precisão para a Ucrânia, segun-
do informaram agências de no-
tícias na terça-feira (1o). A pau-
sa imposta pelo governo dos 
Estados Unidos, grande alia-
do e fornecedor de armas para 
a Ucrânia na guerra contra a 
Rússia, decorreu de preocupa-
ções de que os estoques ameri-
canos desses armamentos este-
jam muito baixos.

A Casa Branca anunciou a 
suspensão, sob o argumento 
de “priorizar os interesses dos 
EUA”. A subsecretária de im-
prensa da Casa Branca, Anna 
Kelly, afirmou que a decisão foi 

tomada após “uma revisão do 
Departamento de Defesa so-
bre o apoio e a assistência mi-
litar” dos EUA a outros países 
do mundo.

A Rússia comemorou a reso-
lução de Trump. “Quanto me-
nos armas forem enviadas à 
Ucrânia, mais perto estará o fim 
da operação militar especial”, 
disse, ontem, o principal porta-
voz do Kremlin, Dmitri Peskov, 
usando o termo pelo qual Mos-
cou refere-se à guerra.

 Já em Kiev, autoridades de-
monstraram preocupação com 
a decisão americana, em um 
momento no qual a ofensiva 
russa conquista avanços na li-
nha-de-frente, enquanto o com-
promisso de Washington com a 
contenção de Moscou parece es-

vair-se em diferentes frentes. O 
assessor presidencial Dmitro re-
latou que o governo está “escla-
recendo” com os americanos o 
que estaria incluído na suspen-
são dos envios de equipamen-
tos de defesa. 

Em paralelo, o Ministé-
rio das Relações Exteriores da 
Ucrânia convocou o encarrega-
do de negócios americano no 
país, John Ginkel, para enfatizar 
a “importância crítica” do forne-
cimento de equipamentos ame-
ricanos. “O lado ucraniano en-
fatizou que qualquer atraso no 
apoio às capacidades de defesa 
da Ucrânia apenas encorajaria 
o agressor a continuar a guer-
ra e o terror, ao invés de buscar 
a paz”, publicou a chancelaria, 
em um comunicado.

O Hamas sugeriu, on-
tem, que está aberto a um 
acordo de cessar-fogo com 
Israel, mas não chegou a 
aceitar uma proposta anun-
ciada, horas antes, pelo pre-
sidente dos EUA, Donald 
Trump, persistindo com sua 
posição de longa data de 
que qualquer acordo pre-
cisa levar ao fim da guerra 
em Gaza.

Na segunda-feira (30), 
Trump informou que Israel 
havia aceitado os termos de 
uma trégua de 60 dias, em 
Gaza, e apelou ao Hamas 
que acate o acordo antes que 
as condições se deteriorem. 
O presidente americano 

vem intensificando a pres-
são para que o governo is-
raelense e o Hamas acertem 
um cessar-fogo, fechem um 
acordo sobre reféns e encer-
rem a guerra.

Trump afirmou que a 
ideia é trabalhar no sentido 
de acabar com a guerra du-
rante o período de 60 dias — 
algo que Israel garante não 
aceitar até que o Hamas seja 
derrotado. O líder estaduni-
dense projetou, ainda, que 
um acordo poderá ser fecha-
do já na próxima semana. 

Contudo, a resposta do 
Hamas, que enfatizou sua 
demanda de que a guerra 
termine, levantou questões 
sobre se a última proposta 
poderá de fato levar a uma 

pausa concreta nos comba-
tes. O representante do Ha-
mas, Taher al-Nunu, alegou 
que o grupo militante está 
“pronto” e disposto a con-
siderar um acordo “com se-
riedade”. Segundo ele, o Ha-
mas está preparado para 
“aceitar qualquer iniciativa 
que claramente leve ao fim 
absoluto da guerra”.  

Agência Estado Agência Estado

Preocupado com seus estoques, EUA 
suspende envio de armas à Ucrânia

Hamas reivindica que acordo de 
cessar-fogo leve ao fim da guerra

conflito na europa oriente médio

n 

Proposta de 
trégua de 
60 dias foi 
anunciada na 
segunda-
-feira (30), por 
Donald Trump
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Em uma era de intensas mudanças, torna-se 
fundamental descobrir novos caminhos, para 
evitar o desperdício de talentos humanos nas 

empresas, pois são eles que têm a capacidade de 
pensar o novo, de gerar diferenciais competitivos e de 
garantir empresas bem-sucedidas. É possível, sim, 
estimular a criatividade nos ambientes corporativos, 
com a melhor utilização e colaboração, estimulando 
as ideias criativas e eliminando as atitudes que 
bloqueiam o talento humano, uma fonte inesgotável 
de criação e inovação. 

Importante considerar que o desempenho 
medíocre e sem ética de um profissional não deve ser 
tolerado, pois essa é uma característica intrínseca 
do indivíduo, que não pode ser adquirida no futuro.
Inovações para o futuro podem não funcionar, 
portanto inove sempre para o presente. 

O verdadeiro empreendedor é aquele que se 
orienta para as oportunidades de negócios. É aquele 
que coloca o processo criativo em sintonia com a 
elevação do espírito e a produção de boas ideias. 
Afinal, não somos robôs, mas gente que pensa, 
que sente e age com propósito, com prazer e que 
pode superar os desafios. Sim, devemos aceitar 
todos os desafios da vida, em busca do objetivo de 
desenvolver negócios sustentáveis.

Temos à frente todas as possibilidades de resgatar 
a ética, a nossa individualidade, nossa liberdade e 
chegarmos a ter harmonia com a natureza, com os 
territórios onde atuamos e com a sabedoria divina, 
para chegarmos a uma combinação harmoniosa e 
equilibrada entre o caos e a ordem que nos levam aos 
resultados. Compreender quando o caos é necessário 
e quando a ordem deve impor-se será a principal 
missão das lideranças formais de uma organização.

Seja qual for a sua área de atuação, você terá 
que desempenhar o papel de líder e de seguidor, 
simultaneamente. Ninguém precisa de permissão para 
liderar a si mesmo. Todos somos livres para começar a 
fazer isso de imediato e de forma colaborativa.

O sucesso de qualquer negócio pressupõe 
uma ação combinada entre as áreas existentes 
na empresa e o engajamento participativo 
e espontâneo de todos os colaboradores da 
organização. É essencial acreditar que o que você 
está fazendo agora, no presente, vai se conectar 
com você no futuro. A informação e o conhecimento 
são as principais fontes da produção de riqueza. 
Conhecimento está nas mãos de quem aprende, 
compartilha e produz novos conhecimentos. A 
informação transmitida é ilimitada, renova-se, 
multiplica-se.

O conhecimento e a criatividade são os principais 
caminhos de valorização dos negócios no mundo 
contemporâneo. Portanto, é fundamental que as 
organizações contribuam para a formação dos 
futuros talentos que contribuirão para os resultados 
dessa organização e que estes talentos estejam, 
efetivamente, comprometidos com a realidade de um 
futuro, como parte do nosso presente.

Uma empresa supera os concorrentes e pode 
estabelecer uma vantagem competitiva quando 
agrega mais valor com preço diferenciado e otimiza 
custos, o que contribui para ampliar as vendas.

Para empreender, abrir uma nova empresa, é 
essencial ter em mente o plano de negócio, que é um 
roteiro orientador, flexível, que pode ser modificado, 
quando necessário. Essa estratégia deve ser resultado 
de uma reflexão intuitiva e ao mesmo tempo indutiva, 
um dos princípios básicos para o sucesso de um 
negócio.

Pesquisas indicam que centenas de empresas 
são iniciadas diariamente, mas poucas possuem o 
principal diferencial para a sua continuidade, que é 
a criatividade empreendedora, a busca permanente 
pelas tendências e análises do mercado, contribuindo 
para o seu posicionamento diferenciado em relação 
aos concorrentes.

O Sebrae é uma empresa que tem credibilidade 
nacional para colaborar e investir no desenvolvimento 
das micro e pequenas empresas dos municípios 
e regiões do Brasil. É uma entidade que vem 
atuando há mais de 50 anos nos estados brasileiros, 
estimulando o empreendedorismo, promovendo 
desenvolvimento, inovação e competitividade 
das microempresas e dos pequenos negócios. Na 
Paraíba, o Sebrae atua nos 223 municípios, por 
meio de 11 agências regionais, impulsionando as 
transformações socioeconômicas nos territórios. Para 
saber mais: Portal Sebrae Paraíba.
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A gestante que está reali-
zando check-up para garan-
tir uma gravidez saudável 
vai encontrar uma variação 
de 180% no preço do exa-
me para grupo sanguíneo 
(ABO), segundo pesquisa 
para exames laboratoriais 
realizada pelo Procon-JP. O 
serviço oscila de R$ 10 (Pron-
to Análise — Camilo de Ho-
landa, Centro) a R$ 28 (Ana-
lisis – Camilo de Holanda, 
Centro), diferença a R$ 18.

A maior diferença de 
todo levantamento, R$ 36, 
também ficou com um exa-
me de sangue para gestantes: 
o Anticorpos HIV I e II, que 
está com preços de R$ 29 (Dr. 
Exame João Pessoa — Maxi-
miano Figueiredo, Centro) a 
R$ 65 (MedLab — Capitão 
José Pessoa, Jaguaribe), va-
riação de 124,14%.

A pesquisa da Secretaria 

Municipal de Proteção e De-
fesa do Consumidor foi reali-
zada na terça-feira (1o) e traz 
preços de 52 tipos de exames 
mais comuns para check-ups 
feminino, masculino, infan-
til, de gestantes, de idosos 
(feminino e masculino), ex-
press e fitness coletados em 
oito laboratórios da capital.

Mais comparativos
Outras duas grandes va-

riações nos preços foram 
constatadas no exame de 
sangue para diagnóstico de 
sífilis (check-up de gestante), 
150%, com os preços osci-
lando de R$ 6 (Luppa – Tor-
re) a R$ 15 (Pronto Análise 
– Camilo de Holanda, Cen-
tro), diferença de R$ 9; e no 
hemograma completo no 
check-up para idoso (mascu-
lino), 133,77%, que está com 
preços de R$ 7,70 (Maurílio 

de Almeida – Lagoa, Centro) 
a R$ 18 (Hemato – Maximia-
no Figueiredo, Centro), dife-
rença de R$ 10,30.

Também foi encontrada 
uma diferença bem signi-
ficativa no exame de Corti-
sol (check-up fitness), R$ 27, 
que oscila de R$ 25 (Pronto 
Análise — Camilo de Ho-
landa, Centro) a R$ 52 (Me-
dLab — Capitão José Pessoa, 
Jaguaribe), variação de 108%; 
e no antígeno prostático PSA 
(check-up masculino), R$ 19, 
com preços de R$ 27 (Mauri-
lio de Almeida, Lagoa, Cen-
tro) a R$ 46 (MedLab — Ca-
pitão José Pessoa, Jaguaribe), 
variação de 70,37%.

Locais pesquisados 
A pesquisa do Procon-JP 

levantou preços nos seguin-
tes laboratórios: Maurílio de 
Almeida (Parque Solon de 

Lucena, Centro); Dr. Exame 
João Pessoa (Maximiano Fi-
gueiredo, Centro); Hema-
to (Maximiano Figueiredo, 
Centro); Pronto Análise (Ca-
milo de Holanda, Centro); 
Analisis (Camilo de Holan-
da, Centro); Roseanne Dore 
(Manaíra); Luppa (Torre); e 
MedLab (Capitão José Pes-
soa, Jaguaribe).

Pesquisa em oito laboratórios mostra oscilações nos valores de 52 procedimentos

Preços de exames para 
grávidas variam até 180% 

PRocon-jP

Acesse o QR Code e confira 
a lista completa

O Procon-JP fiscalizou 
unidades da Crefisa/Adobe 
na capital e emitiu três autos 
de infração na loja instalada 
na Rua Miguel Couto e mais 
três autos na unidade de Cruz 
das Armas, devido à má pres-
tação de serviço aos aposen-
tados e clientes em geral. A 
empresa é credenciada pelo 
Governo Federal para aten-
der os beneficiários do INSS.

As autuações são conse-
quência, principalmente, da 
falta de infraestrutura en-
contrada nos estabelecimen-
tos, a exemplo do número in-
suficiente de cadeiras para o 
consumidor enquanto aguar-
da na fila e de deficiência no 
atendimento, gerando demo-
ra excessiva, o que afronta o 
disposto na lei que garante 
prioridade aos idosos e às pes-
soas com deficiência.

Outras infrações encon-
tradas foram a ausência de 
informação clara ao consu-
midor sobre os serviços ofe-
recidos (Artigo 6o do CDC), a 
falta de sinalização adequa-
da que evidencie tratar-se de 

um correspondente bancá-
rio e não uma agência bancá-
ria (Artigo 31o do CDC), além 
de problemas de acessibilida-
de, como falta de rampas e es-
trutura mínima para pessoas 
com deficiência.

Reincidente
Em junho passado, as uni-

dades da Crefisa foram au-
tuadas sete vezes pelo mes-
mo motivo: irregularidades 
no atendimento aos aposen-
tados, como a falta de infraes-
trutura básica nos prédios 
e a falta de acessibilidade, a 
exemplo da ausência de ram-
pas.

O secretário de Proteção 
e Defesa do Consumidor, 
Junior Pires, esclarece que 
o Procon-JP segue inspecio-
nando a empresa, verificando 
o cumprimento da lei que re-
gula o tempo de espera para 
atendimento, principalmen-
te para idosos, o número dis-
ponibilizado de caixas (ele-
trônicos e presenciais) e se é 
suficiente para atender à de-
manda.

“Estamos trabalhando 
para que os aposentados e 
pensionistas do INSS tenham 
a estrutura necessária para 
ter um mínimo de confor-
to na hora de receber seu di-
nheiro. Não vamos admitir o 
desrespeito flagrante à legis-
lação”, afirmou.

Penalidades
As unidades da Crefisa 

autuadas estão passíveis de 
multa e de interdição tempo-
rária, com o prazo legal de 10 
dias úteis, a partir da data do 
recebimento do auto de in-
fração, para que procedam 
a defesa.

Unidades da Crefisa são autuadas na capital 

Fiscais verificam violações contra o direito do consumidor
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A cidade de João Pessoa 
será divulgada em Goiânia, 
durante a quinta edição da 
Expo Turismo Goiás, que acon-
tecerá hoje e amanhã. O evento 
deverá reunir mais de quatro 
mil profissionais e 180 marcas 
do turismo do Brasil, em espe-
cial da Região Centro-Oeste.

Conforme o secretário-exe-
cutivo de Turismo, Daniel Ro-
drigues, a presença da Prefei-
tura de João Pessoa no evento 
é estratégica para tornar per-

manente um voo sazonal entre 
as capitais paraibana e goiana. 
“Tínhamos um voo operando 
geralmente em janeiro, no iní-
cio do ano, mas o nosso objeti-
vo é mostrar João Pessoa para o 
público do Centro-Oeste, para 
que esse voo seja mantido per-
manentemente, porque seria 
um voo que iria atender toda 
a região de Goiás, não somen-
te Goiânia”, pontuou o secretá-
rio-executivo.

Daniel Rodrigues destacou 

a importância do evento na di-
vulgação da capital paraiba-
na. “A Expo Goiás é uma feira 
muito importante que coloca-
mos em nosso calendário, ten-
do em vista a centralização de 
vendas somente no Sudeste do 
Brasil, mais precisamente em 
São Paulo e no Rio de Janei-
ro. O nosso planejamento era 
partir para investir em outras 
regiões, a exemplo do Centro-
-Oeste e do Norte do Brasil, e a 
Expo Goiás é muito importante 

neste processo, para que aten-
da a esse nosso pensamento e 
nosso planejamento de apre-
sentar o destino de João Pes-
soa em todo Brasil”, disse o se-
cretário.

A Secretaria de Turismo de 
João Pessoa ocupará um espa-
ço no estande do Governo do 
Estado, coordenado pela Em-
presa Paraibana de Turismo 
(PBTur) e pela Secretaria de 
Turismo e Desenvolvimento 
Econômico. 

Setur divulga João Pessoa no Centro-Oeste
TuRismo



A produção da indústria 
brasileira recuou 0,5% em 
maio ante abril, marcando o 
segundo mês seguido de que-
da, depois de ter caído 0,2% 
de março para abril. O resul-
tado foi puxado para baixo 
pelo setor de veículos e o im-
pacto decorre também da tra-
jetória crescente da taxa de ju-
ros no país.

No entanto, em relação a 
maio de 2024, o setor indus-
trial apresenta expansão de 
3,3%. No acumulado de 12 me-
ses, a produção industrial cres-
ceu 2,8%, deixando a indústria 
brasileira num patamar 2,1% 
acima do período pré-pande-
mia de Covid-19, em fevereiro 
de 2020, mas ainda 15% abai-
xo do pico da produção indus-
trial de maio de 2011.

Os dados fazem parte da 
Pesquisa Industrial Mensal, 
divulgada ontem, no Rio de 
Janeiro, pelo Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatísti-
ca (IBGE).

Números
Na passagem de abril para 

maio, 13 das 25 atividades pes-
quisadas tiveram queda, sen-
do a influência negativa mais 
importante a produção de veí-
culos.

Setores que puxaram para 
baixo a produção industrial:
•  veículos automotores, re-
boques e carrocerias (-3,9%);
• coque (derivado do carvão), 

produtos derivados do petró-
leo e biocombustíveis (-1,8%);
• produtos alimentícios 
(-0,8%);
• produtos de metal (-2,0%)
• bebidas (-1,8%);
• confecção de artigos do 
vestuário e acessórios (-1,7%);
• móveis (-2,6%).

Na outra ponta, o ramo que 
mais ajudou positivamente foi 
a indústria extrativa, que cres-
ceu 0,8%.

Juros altos
Segundo o gerente da pes-

quisa, André Macedo, os re-
sultados de abril e maio atuam 
como uma devolução do cres-
cimento mais intenso dos três 
primeiros meses do ano, pe-
ríodo que chegou a acumular 
1,5% na comparação com o pa-
tamar de dezembro de 2024. 
Agora, com as duas quedas se-
guidas, o acumulado foi redu-
zido para 0,7% de crescimento.

O analista do IBGE aponta 
que a queda da indústria nos 
últimos meses tem a ver com 
os aumentos dos juros no país 
desde setembro. “É claro que 

isso traz reflexos para o setor 
industrial à medida em que 
há encarecimento do crédito. 
Por parte das famílias, as de-
cisões sobre o adiamento de 
consumo [também pesam]. 
Pode haver adiamento de in-
vestimento por parte das em-
presas”, salienta.

Macedo ressalta que esse 
cenário contracionista contras-
ta com outros dados positivos 
da economia, como o merca-
do de trabalho favorável e de-
socupação em baixa, recorde 
no rendimento do trabalhdor 

e melhora de índices inflacio-
nários. 

Desde setembro do ano 
passado, o Comitê de Política 
Monetária (Copom) do Ban-
co Central (BC) tem mantido 
trajetória de alta da taxa bási-
ca de juros da economia, a Se-
lic, de forma a conter a infla-
ção, que está acima da meta 
do governo. A inflação oficial 
acumula 5,32% em 12 meses, 
acima da meta que tem tole-
rância até 4,5%.

Os juros mais altos— atual-
mente em 15% ao ano — enca-
recem o crédito, de forma que 
desestimulam o consumo e os 
investimentos produtivos, o 
que tende a, por um lado, frear 
a inflação e, por outro, desa-
quecer a economia.

De acordo com o Banco 
Central (BC), o efeito da taxa 
Selic na inflação leva de seis a 
nove meses para tornar-se sig-
nificativo.  
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Pesquisa do IBGE indica que a alta dos juros influenciou a perda de ritmo pelo segundo mês seguido no país

Produção industrial recua em maio
Queda de 0,5%

Bruno de Freitas Moura 

Agência Brasil

Saiba Mais

 Q Bens de consumo durá-
veis: -2,9%

 Q  Bens de capital (má-
quinas e equipamentos): 
-2,1%

 Q  Bens de consumo semi e 
não duráveis: -1%

 Q  Bens intermediários 
(serão transformados em 
itens finais): 0,1%

Dentre as quatro grandes categorias econômicas 
apuradas pela Pesquisa Industrial Mensal, três tive-
ram números negativos na passagem de abril para 
maio:

O fluxo cambial do Brasil 
é negativo em US$ 14,051 bi-

lhões em 2025, até o dia 27 de 
junho, segundo dados preli-
minares divulgados pelo Ban-
co Central (BC), ontem. O ca-
nal financeiro acumula saída 

líquida de US$ 39,196 bilhões. 
O comercial tem entrada líqui-
da de US$ 25,146 bilhões.

O segmento financeiro tem 
compras de US$ 279,854 bilhões 

e vendas de US$ 319,050 bilhões 
no período. Esse canal inclui in-
vestimentos diretos e em cartei-
ra, remessas de lucro, pagamen-
to de juros e outras operações.

O canal comercial tem im-
portações de US$ 114,416 bilhões 
e exportações de US$ 139,561 bi. 
Nas exportações, estão inclu-
sos US$ 16,545 bi em adianta-

mento de contrato de câmbio 
(ACC), US$ 36,286 bilhões em 
pagamento antecipado (PA) e 
US$ 86,730 bilhões em outras 
operações.

Fluxo cambial total do Brasil é negativo em US$ 14 bilhões
Banco central

Após subir 0,50% na últi-
ma terça-feira (1o)e ultrapassar 
a barreira de R$ 5,45, o dólar à 
vista encerrou a sessão de on-
tem, em queda firme e voltou 
a fechar na casa de R$ 5,42, nos 
menores níveis desde agosto. 
Operadores não identificam um 
gatilho específico para a apre-
ciação do real, mas ressaltam 
que as divisas latino-america-
nas, à exceção do peso mexi-
cano, ganharam terreno com a 
alta do minério de ferro e do pe-
tróleo. Dados fracos do merca-
do de trabalho americano tam-
bém podem ter dado impulso 
a divisas da região, ao sugerir 
mais espaço para corte de juros 
nos EUA neste ano.

Outro ponto que pode estar 
por trás do fôlego extra da moe-
da brasileira é a perspectiva de 
manutenção da taxa Selic em 
15% por um “período bastante 
prolongado”, reforçada pela fala 
do diretor de Política Monetária 
do Banco Central (BC), Nilton 
David, em evento no Citi. Além 
de desencorajar o carregamen-
to de posições em dólar, os ju-
ros altos aumentam a atrativida-

de das operações de carry trade.
Afora uma alta pontual no 

início dos negócios, quando re-
gistrou máxima a R$ 5,4812, o 
dólar trabalhou em baixa no res-
tante do pregão. Com mínima a 
R$ 5,4162 na última hora do pre-
gão, a moeda americana fechou 
em queda de 0,75%, a R$ 5,4202 
— no menor valor desde 19 de 
agosto (R$ 5,4120).

“Continuamos vendo in-
gresso de recursos para apro-
veitar o nosso juro real eleva-
do, de quase 10%. Parece que 
a disputa jurídica entre gover-
no e Congresso não assusta os 
investidores estrangeiros”, afir-
ma o gerente de câmbio da Tre-
viso Corretora, Reginaldo Ga-
lhardo, em referência ao fato 
de o governo Lula ter recorri-
do ao Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) contra o decreto legis-
lativo que derrubou o aumento 
do Imposto sobre Operações Fi-
nanceiras (IOF).

Segundo apuração do Broa-
dcast, ministros do STF veem a 
abertura de canais de diálogo 
para uma conciliação entre Exe-
cutivo e Legislativo como uma 
boa saída para o impasse envol-
vendo o IOF. A ação do governo 
é relatada pelo ministro Alexan-

dre de Moraes, que deve pedir 
informações às partes nos pró-
ximos dias. Cabe a ele proferir 
uma liminar para suspender o 
ato legislativo ou, ainda, subme-
ter o processo à conciliação en-
tre as partes.

Para Galhardo, da Treviso, 

se não houver aumento dos ruí-
dos políticos locais com a queda 
de braço entre governo e Con-
gresso, é possível que o real ex-
perimente nova rodada de apre-
ciação, com a taxa de câmbio 
descendo até R$ 5,30, diante da 
tendência de enfraquecimen-

to global da moeda americana. 
“Se houvesse confiança de que 
o governo está realmente com-
prometido com o equilíbrio das 
contas públicas, poderíamos ter 
um dólar mais perto de R$ 5”.

O diretor de Política Mone-
tária do Banco Central reiterou, 

em evento do Citi, que o regi-
me é de câmbio flutuante e que 
o BC intervém apenas em caso 
de disfuncionalidades no mer-
cado. O destino da taxa de câm-
bio, segundo David, está mais 
relacionado ao comportamen-
to da moeda americana no ex-

Dólar cai 0,75% e fecha nos menores níveis desde agosto
cotações

Os contratos futuros de pe-
tróleo fecharam em alta pró-
xima de 3%, ontem, em uma 
sessão na qual foram impul-
sionados pelas perspectivas 
para acordos sobre as disputas 
tarifárias e os desdobramen-
tos envolvendo as tensões no 
Oriente Médio. O Irã vem evi-
tando cooperação internacio-
nal sobre seus planos nuclea-
res, o que é alvo de críticas de 
potenciais ocidentais, enquan-
to foram renovados os indícios 
de que o país estaria disposto a 
bloquear a passagem pelo Es-
treito de Ormuz em caso de es-
calada dos conflitos.

Na New York Mercantile 

Exchange (Nymex), o petró-
leo WTI para agosto fechou 
em alta de 3,05% (US$ 2), a US$ 
67,45 o barril. Já o Brent para 
setembro, negociado na Inter-
continental Exchange (ICE), 
avançou 2,98% (US$ 2), a US$ 
69,11 o barril.

O presidente dos Estados 
Unidos, Donald Trump, afir-
mou que firmou um novo 
acordo comercial com o Viet-
nã que prevê tarifas de 20% so-
bre todos os produtos vietna-
mitas exportados aos EUA e 
de 40% sobre reexportações do 
país. O presidente do Irã, Ma-
soud Pezeshkian, ordenou que 
o país suspenda sua coopera-
ção com a Agência Internacio-
nal de Energia Atômica (Aiea) 
das Nações Unidas. A ordem 

não incluiu prazos ou detalhes 
sobre o que a suspensão impli-
cará, mas o ministro das Rela-
ções Exteriores do Irã, Abbas 
Araghchi, sinalizou, em en-
trevista à CBS News, que ain-
da está disposto a continuar 
as negociações com os Esta-
dos Unidos.

O Exército iraniano car-
regou minas navais em na-
vios no Golfo Pérsico no mês 
passado, uma ação que inten-
sificou as preocupações em 
Washington de que Teerã es-
taria se preparando para blo-
quear o Estreito de Ormuz 
após os ataques israelenses 
em locais espalhados pelo Irã, 
de acordo com duas autorida-
des americanas que informa-
ram à Reuters. Os preparati-

vos, até então não relatados, 
que foram detectados pela in-
teligência americana, ocorre-
ram algum tempo depois de 
Israel ter lançado seu ataque 
inicial com mísseis contra o 
Irã em 13 de junho, disseram 
as autoridades.

Os estoques de petróleo 
nos Estados Unidos subiram 
de 3,845 a 418,951 milhões de 
barris na semana passada, in-
formou o Departamento de 
Energia (DoE). Analistas con-
sultados pelo The Wall Street 
Journal previam queda de 
1,7 milhão de barris. Os esto-
ques de gasolina avançaram 
de 4,188 milhões a 232,126 mi-
lhões de barris, enquanto a 
projeção era de queda de 500 
mil barris.

Petróleo tem alta de 3%, em meio a tensões
Matheus Andrade 

Agência Estado

 Antonio Perez 

Agência Estado

Cícero Cotrim 

Agência Estado

Setor de veículos automotores, reboques e carrocerias foi um dos responsáveis por puxar o resultado para baixo, com queda de 3,9%
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A explicação para a perda dos consumos duráveis, que 
tiveram maior magnitude, é a menor produção de auto-
móveis, eletrodomésticos da linha marrom (aparelhos de 
TV, de áudio e similares) e motocicletas.
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Proposta avança nas tratativas de elaboração de uma política pública permanente para a comunidade que vive em JP

MP, Estado e PMJP apoiam indígenas
educação para warao

O Ministério Público da 
Paraíba (MPPB) e o Minis-
tério Público Federal (MPF) 
promoveram, na manhã da 
terça-feira (2), uma reunião 
com os secretários de Edu-
cação do Estado e do Mu-
nicípio de João Pessoa para 
avançar nas tratativas de 
elaboração de uma política 
pública permanente para 
garantir o direito funda-
mental básico à educação 
à comunidade indígena da 
etnia Warao, que vive no 
município de João Pessoa. 

E entre as medidas deli-
beradas, está a formaliza-
ção e publicação, nos pró-
ximos 15 dias, do Grupo de 
Trabalho (GT), que será ins-
tituído para a elaboração dessa 
política e do Plano de Ação com 
medidas a curto, médio e longo 
prazos. Além da criação do GT, 
outra medida de curto prazo já 
deliberada foi a contratação pelo 
município de educadores sociais 
(intérpretes) da etnia para auxi-
liar as escolas municipais e es-
tadual que têm alunos waraos.

O GT deverá ser integrado 
por representantes do Es-
tado, do Município e da co-
munidade Warao. Também 
serão convidados represen-
tantes da Fundação Nacio-
nal dos Povos Indígenas 
(Funai) e da universidade. 
O grupo deverá trabalhar 
para que, a partir de janei-
ro de 2026, uma escola esta-
dual de João Pessoa passe a 

atender crianças, adoles-
centes e adultos waraos. 
A médio prazo, deverá 
ser elaborado um Pla-
no Estadual de Educa-
ção Warao, com a partici-
pação de representantes 
da etnia. A longo prazo, 
a ideia é ter uma escola 
referência para atender 
essa comunidade, com 
profissionais capacita-

dos para lidar com as pe-
culiaridades culturais e 
linguísticas desse povo, 
incluindo a contratação 
de intérpretes e profes-
sores waraos.

A  r e u n i ão  a c o nt e -
ceu na Sala de Sessões 
da Procuradoria-Geral 
de Justiça, em João Pes-
soa, e foi presidida pela 
coordenadora do Centro 

de Apoio Operacional 
às Promotorias de Justi-
ça de Defesa da Crian-
ça e do Adolescente e da 
Educação, Fábia Cristi-
na Dantas Pereira, e pelo 
procurador da República 
do MPF, Douglas Araújo. 
Participaram o secretário 
de Estado da Educação, 
Wilson Santiago Filho; a 
secretária de Educação de 

João Pessoa, Maria Améri-
ca Castro; representantes 
das procuradorias do Es-
tado e do Município e téc-
nicos das duas secretarias 
de Educação, do Centro de 
Referência de Migrantes e 
Refugiados (Cemir) e da 
Gerência Executiva de Di-
reitos Humanos, órgãos da 
Secretaria de Desenvolvi-
mento Humano do Estado.

Nessa reunião foram deliberadas medidas para a formalização e publicação, nos próximos 15 dias, do Grupo de Trabalho para o plano de ação
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PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO DE JOSÉ DE MOURA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00030/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, por meio do site 

www.portaldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, 
cujo objeto é Contratação de empresa para o fornecimento de 1 (um) veículo automotor, 0 (zero) 
quilômetro, com capacidade mínima para 7 (sete) lugares, destinado ao transporte de pacientes 
no âmbito da Secretaria Municipal de Saúde do Município de Poço de José de Moura/PB, com 
recursos provenientes da Emenda Individual Impositiva nº 505/2025 – Secretaria de Estado do 
Desenvolvimento e da Articulação Municipal da Paraíba. Abertura da sessão pública: 08:00 horas 
do dia 16 de julho de 2025. Início da fase de lances para ocorrer nessa mesma sessão pública. 
Horário de Brasília-DF. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Informações: das 08h às 12h 
dos dias úteis. Email: licitacao@pocodejosedemoura.pb.gov.br

POÇO DE JOSÉ DE MOURA-PB, 02 DE JULHO DE 2025
PATRÍCIA BATISTA DUARTE.

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00026/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Praça Noé Rodrigues de Lima, S/N - Centro - São José dos Ramos - PB, por meio do site www.
portaldecompraspublicas.com.br/18, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, 
visando formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: SERVIÇOS 
DE LOCAÇÃO DE BANHEIROS QUÍMICOS E DE LIMPEZA DE FOSSAS SÉPTICAS. Abertura 
da sessão pública: 10:00 horas do dia 18 de Julho de 2025. Início da fase de lances: para ocorrer 
nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal 
nº 11.462/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 14:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (..) ... E-mail: licitacao@saojosedosramos.pb.gov.br. 
Edital: www.saojosedosramos.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.
br/18; www.gov.br/pncp. 

São José dos Ramos - PB, 02 de Julho de 2025
EDMILSON JUNIOR BEZERRA DA SILVA 

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
AVISO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO N° 023/2025

1.1. A Dirigente, torna público para conhecimento dos interessados a realização da 
DISPENSA DE LICITAÇÃO n° 023/2025, cujo objeto é a Aquisição de bandeiras gigantes do 
município de Sousa, para a manutenção das bandeiras municipais, mantendo-as em perfeito 
estado, substituindo-as regularmente para garantir que o símbolo municipal seja sempre 
exibido com a devida honra e respeito, conforme as descrições, quantidades, especifica-
ções e condições descritas no Termo de Referência do Edital, com critério de julgamento 
MENOR PREÇO POR ITEM, nos termos do Art. 75, inciso II da Lei nº 14.133/2021, e de 
acordo com as condições, critérios e procedimentos estabelecidos no Termo de Referência 
e seus anexos, objetivando obter a melhor proposta, que será realizado no sítio eletrônico 
https://www.portaldecompraspublicas.com.br/. MODO DE DISPUTA: aberto. RECEBIMENTO 
DAS PROPOSTAS: 04/07/2025 às 08:30hs. FINAL DO RECEBIMENTO DAS PROPOSTAS: 
09/07/2025 às 08:29hs. LIMITE PARA IMPUGNAÇÃO E ESCLARECIMENTOS:08/07/2025 
às 23:59. ABERTURA DA FASE DE LANCES: 09/07/2025 às 08:30hs. ENCERRAMENTO DA 
FASE DE LANCES:09/07/2025 às 14:30hs.

Sousa – PB, 02 de Julho de 2025
Jose Mendes Cavalcante Neto
Dirigente Processo Licitatório

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

DISPENSA ELETRÔNICA Nº 020/2025
Nos termos do relatório final apresentado pela agente de contratação e observado o parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Dispensa Eletrônica nº 020/2025, que objetiva, Contratação  de pessoa jurídica 
para a prestação de serviços de monitoramento eletrônico com reconhecimento facial durante os 06 (seis) 
dias do evento festivo São Julho 2025, para atender as necessidades da Secretaria Municipal de Turismo, 
conforme as descrições, quantidades, especificações e condições descritas no Termo de Referência do 
Edital..ADJUDICO e HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor SERTÃO FORTE 
SERVIÇO DE SEGURANÇA E MONT | Tipo: ME, e convoco para assinatura de contrato no prazo de 3 dias.

Sousa – PB, 02 de JULHO de 2025
HELDER MOREIRA ABRANTES DE CARVALHO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

DISPENSA ELETRÔNICA Nº 019/2025
Nos termos do relatório final apresentado pela agente de contratação e observado o parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Dispensa Eletrônica nº 019/2025, que objetiva, contratação de 
empresa para contratação de pessoa jurídica especializada na prestação de serviços de suporte 
técnico na manutenção, instalação e reparo de equipamentos eletroeletrônicos, conforme natureza, 
condições, quantidades e exigências estabelecidas Termo de Referência do Edital.ADJUDICO e 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor AMQ COMERCIO E SERVIÇOS 
LTDA, e convoco para assinatura de contrato no prazo de 3 dias.

Sousa – PB, 02 de JULHO de 2025
HELDER MOREIRA ABRANTES DE CARVALHO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE TEIXEIRA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 035/2025 
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 302/2025

OBJETIVO: Aquisição parcelada de aparelhos de climatização (equipamentos do tipo ar-condicio-
nado e ventiladores), com as respectivas potências e especificações técnicas, conforme demanda, 
para atender às necessidades das diversas Secretarias Municipais da Prefeitura de Teixeira/PB.

DATA DA SESSÃO DE LANCES: 15 de Julho de 2025, às 08h00min; 
LOCAL: Portal de Compras Públicas - www.portaldecompraspublicas.com.br
INFORMAÇÕES: Na sala de sessões, na Rua Coronel João de Oliveira Lira, 67, 1º Andar, Centro, 

Teixeira/PB, em todos os dias úteis de segundas às sextas-feiras, das 8h às 13h, os interessados 
poderão obter o Edital exclusivamente pelos site www.teixeira.pb.gov.br, www.portaldecompraspu-
blicas.com.br e pelo site do www.tce.pb.gov.br.

Teixeira – PB, 02 de Julho de 2025
CHARLLES MARÇAL SOARES

PREGOEIRO OFICIAL PMT

PREFEITURA MUNICIPAL DE VÁRZEA
EXTRATO DO CONTRATO

CONTRATO Nº 20119/2025. ORIGEM: DISPENSA N° 00019/2025
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE VÁRZEA-PB, CNPJ N° 08.884.066/0001-01. 

CONTRATADA: E&M Construções LTDA, CNPJ nº 40.714.462/0001-95. OBJETO: Contratação de 
empresa especializada para execução da reforma e ampliação do CAE – Centro de Atendimento 
Especializado do Município de Várzea/PB. VALOR GLOBAL:  R$ 94.002,78 (noventa e quatro mil 
e dois reais e setenta e oito centavos), vencendo o único item, conforme proposta da vencedora 
anexa ao processo. PRAZO DE VIGÊNCIA: 31 de dezembro de 2025.

DATA DO CONTRATO: 2 de julho de 2025.
PAULO NÓBREGA DE MEDEIROS

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE TEIXEIRA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 036/2025 
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 303/2025

OBJETIVO: Aquisição parcelada de equipamentos de informática, destinados a atender ao Convê-
nio nº 378/2021, firmado entre a Secretaria de Estado da Educação (SEE) e o Município de Teixeira/PB.

DATA DA SESSÃO DE LANCES: 16 de Julho de 2025, às 08h00min; 
LOCAL: Portal de Compras Públicas - www.portaldecompraspublicas.com.br
INFORMAÇÕES: Na sala de sessões, na Rua Coronel João de Oliveira Lira, 67, 1º Andar, Centro, 

Teixeira/PB, em todos os dias úteis de segundas às sextas-feiras, das 8h às 13h, os interessados 
poderão obter o Edital exclusivamente pelos site www.teixeira.pb.gov.br, www.portaldecompraspublicas.
com.br e pelo site do www.tce.pb.gov.br.

Teixeira – PB, 02 de Julho de 2025
CHARLLES MARÇAL SOARES

PREGOEIRO OFICIAL PMT

PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAUNA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00019/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, por meio do site 

www.portaldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, 
visando formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Contratação 
de empresa para o fornecimento de materiais e equipamentos diversos, destinados a atender às 
necessidades da Secretaria Municipal de Agricultura do Município de Uiraúna/PB. Abertura da 
sessão pública: 10:00 horas do dia 17 de Julho de 2025. Início da fase de lances para ocorrer 
nessa mesma sessão pública. Horário de Brasília- DF. Fundamento legal: Lei Federal nº14.133/21; 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone:(83) 31421530. E-mail: 
cpl@uirauna.pb.gov.br. 

Uiraúna - PB, 02 de Julho de 2025
RIKELMY BARBOSA SILVA

Pregoeiro Oficial

MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTIÇA

RESULTADO DE JULGAMENTO DE IMPUGNAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº  011/2025

INTERESSADA:  GRAN FORTE SEGURANÇA PRIVADA LTDA

O Pregoeiro do Ministério Público da Paraíba, torna público, aos licitantes interessados, no 
uso de suas atribuições legais, que conheceu, e, no mérito, rejeitou a impugnação interposta pela 
empresa GRAN FORTE SEGURANÇA PRIVADA LTDA., CNPJ nº 11.730.274/0001-52, mantendo 
edital e data da sessão. Fica a interessada e demais intimados da decisão.

João Pessoa, 02/julho/2025

Francisco de Assis Martins Junior
Pregoeiro
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O GT deverá 
ser integrado 
por 
representantes 
do Estado, do 
Município e da 
comunidade 
Warao

A promotora de Justiça Fá-
bia Cristina explicou que o ob-
jetivo do MPPB e do MPF é 
mediar uma solução para que 
o Poder Público garanta direi-
tos fundamentais, com desta-
que para a educação destinada 
à comunidade indígena da et-
nia Warao, que atualmente tem  
cerca de 200 famílias, totalizan-
do aproximadamente 650 pes-
soas, sendo que 80 delas já são 
waraos brasileiros. 

A curto prazo, uma das me-
didas propostas pelo Ministé-
rio Público foi a pactuação de 
recursos entre Estado e Muni-
cípio para viabilizar ações go-
vernamentais voltadas a esse 
público. “Hoje, a Paraíba é re-

ferência por receber indígenas 
waraos. Precisamos dar uma 
educação de qualidade a essa 
comunidade e isso exige ade-
quações, porque não temos um 
modelo educacional para aten-
der às especificidades dessa co-
munidade. Apesar de ser uma 
etnia indígena, essa comunida-
de não é aldeada, por isso não 
está contemplada legalmente 
para a educação indígena. Por 
outro lado, as escolas da rede 
municipal e estadual não es-
tão preparadas e capacitadas 
para lidar com as peculiarida-
des culturais, nutricionais e lin-
guísticas desse grupo. Por isso, 
precisamos pensar em estraté-
gias de curto, médio e longo 

prazos para ofertar políticas 
públicas educacionais a esses 
alunos”, explicou. 

O procurador da República, 
por sua vez, defendeu a neces-
sidade de se criar um modelo 
educacional próprio e especí-
fico para os waraos, uma vez 
que eles têm uma cultura mui-
to diferente dos indígenas terri-
torializados na Paraíba (tabaja-
ras e potiguaras). “O Ministério 
Público está como parceiro 
para auxiliar na construção de 
uma política pública. Essa é 
uma questão nova. Ninguém 
nunca lidou com essa questão, 
mas já tem quatro anos que 
essa problemática é apresenta-
da e chegou o momento de se 

incorporar uma política públi-
ca permanente para essa comu-
nidade”, defendeu.

Atendimento educacional
De acordo com a Secretaria 

Municipal da Educação, duas 
escolas da rede atendem cerca 
de 140 alunos (crianças e ado-
lescentes) da etnia Warao: as 
Escolas Municipais de Ensino 
Fundamental Damásio Barbo-
sa da Franca e Santos Dumont, 
localizadas nas Trincheiras e 
no Varadouro, respectivamen-
te. Já a rede estadual de ensino 
tem alunos waraos na Educa-
ção de Jovens e Adultos (EJA) e 
no Ensino Fundamental da Es-
cola Estadual de Ensino Funda-

mental Padre Azevedo, locali-
zada em Jaguaribe.

A principal ideia discutida 
na reunião com o MPPB foi a 
pactuação entre Estado e Mu-
nicípio de João Pessoa para que, 
a partir de janeiro do ano que 
vem, os alunos waraos das esco-
las municipais de Ensino Funda-
mental sejam remanejados para 
a escola estadual e os alunos não 
indígenas da escola estadual se-
jam absorvidos pela rede muni-
cipal de ensino para que, a mé-
dio e longo prazos, a escola Padre 
Azevedo seja estruturada e capa-
citada e passe a funcionar como 
unidade de ensino de referência 
para a educação dos indígenas 
waraos, em João Pessoa. 

Outra medida discutida que 
deverá ser detalhada pelo GT, 
em reunião marcada para 15 
de julho, às 9h, na Secretaria de 
Educação do Estado, é a contrata-
ção, pelo município de João Pes-
soa, de intérpretes waraos para 
atuar nas escolas municipais já 
no segundo semestre deste ano 
e, em 2026, na escola estadual 
que deverá receber os alunos 
waraos. 

O GT deverá encaminhar, 
bimestralmente, ao MPPB e ao 
MPF um relatório sobre as pro-
vidências adotadas para fins de 
acompanhamento da elabora-
ção da política pública educa-
cional dos indígenas waraos, em 
João Pessoa.

Comunidade é formada por aproximadamente 650 pessoas



 

A ministra do Meio Am-
biente e Mudança do Clima, 
Marina Silva, destacou ontem, 
na Comissão de Agricultu-
ra, Pecuária, Abastecimento e 
Desenvolvimento Rural da Câ-
mara dos Deputados, o papel 
de protagonismo que o Bra-
sil voltou a ocupar no cenário 
político internacional após re-
construir a política para o se-
tor dentro do país. “O Brasil re-
cuperou seu lugar de potência 
ambiental”, afirmou.

Ainda segundo a ministra, 
apesar de todas as adversida-
des enfrentadas, o país acu-
mula números positivos que já 
são reconhecidos em ambien-
tes multilaterais. “Nesses dois 
anos em que o desmatamento 
caiu quase 46% na Amazônia 
e 32% no país inteiro, o agrone-
gócio cresceu 15% e a renda per 
capta cresceu em torno de 11%”.

Os resultados foram alcan-
çados com ações de prevenção, 
capacidade de mobilização e 
parceria com estados, muni-
cípios, organizações sociais e 
empresariado brasileiro, que 
se empenham no avanço da 
agenda ambiental, informou.

“Quem destrói é uma mi-
noria. Apenas 2,6% dos imó-
veis rurais concentram 60% 
das irregularidades. A maioria 
não é irregular. Então, aqueles 
que o Ibama [Instituto Brasilei-
ro do Meio Ambiente e dos Re-
cursos Naturais Renováveis] 
está autuando são os que com-
provadamente promovem ati-
vidades fora da lei”.

A af irmação foi feita 
após ser questionada sobre a 
apreensão de 20 cabeças de 
gado ilegal que ocupavam a 
Reserva Extrativista (Resex) 
Chico Mendes, no estado do 
Acre. A operação, realizada 
em junho, atuou para remover 
400 bovinos mantidos irregu-
larmente em toda a unidade 
de conservação federal. “Es-
ses 2,6% não falam pelo agro-
negócio brasileiro”.

Marina foi convidada a 
participar de audiência na co-
missão para esclarecer sobre 
a atuação dos órgãos de fisca-
lização e sobre o trabalho de 
combate aos incêndios nos bio-
mas brasileiros. Ela disse que 
a redução do desmatamento 
só não foi maior por causa dos 
incêndios ocorridos ano pas-

sado. “De fato nós tivemos, 
em 2024, um aumento dos in-
cêndios no Brasil, que se deu 

em função de um extremo cli-
mático que não afetou apenas 
o Brasil, mas afetou o mundo 

inteiro”.
O extremo climático levou 

o país a um cenário de seca 

com baixa precipitação, tem-
peratura alta e baixa umida-
de, que potencializaram os 
incêndios iniciados de forma 
criminosa. “Isso fez com que 
a gente tivesse um processo 
de retroalimentação perver-
so”, ressaltou.

Avanços
Para enfrentar todas as ad-

versidades, o Governo Fede-
ral destinou quase R$1,5 bi-
lhão para ações de combate 
aos incêndios, estruturou a 
capacidade operacional am-
pliada para 3,5 mil brigadis-
tas e reduziu a área atingida 
na comparação com os núme-
ros de 2022.

“Fizemos uma verdadeira 
força-tarefa no país para evi-
tar que tivéssemos uma situa-
ção de completo descontrole, 
porque a situação ficou mui-
to agravada”, reforçou.

Agrotóxico
Marina também foi ques-

tionada a demora na libera-
ção do uso de agrotóxicos no 
país e informou que o Ibama 
tem autonomia para realizar 

as análises técnicas a partir 
de critérios que consideram 
os benéficos para a saúde pú-
blica, para o meio ambiente e 
para o próprio produtor rural.

Segundo ela, a demora, 
muitas vezes, se dá pela insis-
tência na aprovação de pro-
dutos que já foram proibidos 
anteriormente. “A maioria 
dos pedidos para autorização 
de novos agrotóxicos são para 
genéricos que não têm ne-
nhuma molécula nova, nem 
atualização da fórmula”.

A ministra enfatizou ain-
da que boas práticas como o 
uso de bioinsumos, respeito 
a reserva legal e à regulari-
zação ambiental são bonifi-
cadas na forma de incentivos 
na concessão de crédito den-
tro das políticas públicas.

“No Plano Safra deste ano, 
lançado recentemente, cria-
mos uma inovação e estabe-
lecemos um redutor de juros 
por boas práticas, que chega a 
1%. Isso se constituiu em um 
incentivo para que os agricul-
tores façam investimentos na 
área da agricultura de baixo 
carbono”.
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Resultado, segundo o Ministério do Meio Ambiente, decorre da prevenção e da mobilização de estados e municípios

Brasil voltou a ser potência ambiental
marina silva

Fabíola Sinimbú 

Agência Brasil

Isabela Vieira 

Agência Brasil

Depois de ser atacada e 
abandonar audiência pública 
no Senado Federal, em maio, 
a ministra do Meio Ambien-
te, Marina Silva, foi novamen-
te alvo de ofensas em sessão 
da Comissão de Agricultu-
ra da Câmara dos Deputados, 
ontem. Em resposta, disse que 
se sentiu “terrivelmente agre-
dida” e que pediu “muita cal-
ma” em oração a Deus.

O deputado federal Evair 
Vieira de Melo (PP-ES) vol-
tou a dizer que ela é “adestra-
da” e que usa a mesma estra-
tégica de retórica das Forças 
Armadas Revolucionárias da 
Colômbia (Farc) e dos grupos 
terroristas palestino Hamas e 
libanês Hezbollah.

“Usei a expressão adestra-
mento numa sessão passada, 
e não foi uma ofensa pessoal, 
porque repetições que busca 
resultado é adestramento”, re-
petiu Evair. “Esse modus ope-
randi da ministra não é algo 
isolado. A estratégia dela é a 

mesma que as Farcs colombia-
nas usam, que o Hamas, Hez-
bollah usam.”

Marina enfatizou que o 
que acontecia naquela sessão 
era algo “num nível piorado” 
em comparação ao que acon-
teceu no Senado. “Depois do 
que aconteceu ali [no Senado], 
as pessoas iam achar muito 
normal fazer o que está acon-
tecendo aqui num nível piora-
do”, afirmou Marina. “Fui ter-
rivelmente agredida”.

No Senado, em maio, Ma-
rina abandonou audiência pú-
blica após uma série de dis-
cussões com parlamentares 
da oposição. Na Câmara, des-
sa vez, a ministra veio sob con-
dição de convocação (o que 
a obriga a comparecer), para 
prestar esclarecimentos sobre 
o apoio ao acampamento Ter-
ra Livre, sobre o aumento das 
queimadas e do desmatamen-
to na Amazônia; e sobre o im-
pacto ambiental da realização 
da Conferência das Nações 
Unidas sobre Mudança do Cli-
ma (COP30), em Belém.

Durante a audiência a mi-

nistra defendeu a participação 
no Acampamento Terra Livre, 
em abril, e que saiu no meio da 
marcha dos indígenas, e disse 
que a construção de uma rodo-
via em função da COP-30 é de 
responsabilidade do Estado do 
Pará e não do Governo Federal.

Novamente, parlamenta-
res da oposição trocaram ofen-
sas. O presidente do colegiado, 
Rodolfo Nogueira (PL-MS), 
afirmou que a ministra age 
“como se fosse a paladina da 
sustentabilidade” — gover-
nistas asseguraram que depu-
tados da oposição agiram com 
desrespeito.

Evair Vieira de Melo criti-
cou a condução da política am-
biental por parte de Marina 
Silva, entre outras coisas, que 
o Instituto Brasileiro do Meio 
Ambiente e dos Recursos Na-
turais Renováveis (Ibama) age 
como uma indústria da multa 
e criticou os números de des-
matamento.

A ministra disse estar “em 
paz” depois de fazer uma ora-
ção a Deus antes da sessão pe-
dindo calma. “Estou muito 

tranquila com a minha cons-
ciência. Em termo de defesa 
do meio ambiente, que Deus 
julgue entre eu e Vossa Exce-
lência e dê seu veredito”, falou 
Marina a Evair.

Em outubro 2024, como 
presidente da Comissão da 
Agricultura, o mesmo Evair 
repetiu que a ministra foi 
“adestrada” para comparecer 
à reunião do colegiado. “Quem 
é que é adestrado? Tenha san-
ta paciência. O senhor não vai 

me dizer que sou uma pessoa 
adestrada”, respondeu a mi-
nistra naquele momento.

Durante a sessão dessa ter-
ça-feira, (10) Evair falou, em di-
ferentes momentos, para Ma-
rina consultar seus assessores 
sobre dados de impactos da 
política do governo.

“Vocês dizem: ‘Ah, minis-
tra, peça para seus assessores 
ver os dados e ajudar a inter-
pretar’. Eu entendo tudo que 
está codificado nessas falas.

Ministra é novamente alvo de ofensas no Congresso

A formação de professo-
res antirracistas foi a reivin-
dicação que mais apareceu 
em uma consulta pública so-
bre o novo Plano Nacional 
de Educação (PNE) — farol 
de políticas públicas na área 
—, que ouviu movimentos 
negros, indígenas, quilom-
bolas, educadores e conse-
lhos sociais, de maio a ju-
nho de 2025. 

A chamada reuniu mais 
de 400 propostas que foram 
lançadas na terça-feira (1o), 
pela Frente Parlamentar 
Mista Antirracismo do Con-
gresso Nacional, em forma-
to de caderno de propostas.

O Caderno PNE Antirra-
cista contém diretrizes para 

melhorar a formação dos jo-
vens no país, considerando 
que o racismo é uma limi-
tação estrutural que com-
promete tanto a qualidade 
do ensino, por excluir sabe-
res e formas de conhecimen-
to, quanto a permanência de 
estudantes em escolas e uni-
versidades.

“Pensar em educação, 
hoje, no Brasil, sem pensar o 
combate ao racismo na edu-
cação, como um todo, não 
garante educação de qua-
lidade, não garante um di-
reito constitucional”, disse 
a deputada Carol Dartora 
(PT-PR), vice-coordenadora 
da frente, no seminário que 
marcou a entrega do cader-
no à Câmara dos Deputados.

Segundo a deputada, é 
preciso ter em mente que as 

escolas que atendem à po-
pulação negra, as que ficam 
em territórios periféricos, em 
territórios pobres, em comu-
nidades quilombolas sofrem 
com falta de material didá-
tico, com falta de formação 
de professores, com falta de 
respeito à cultura afro-brasi-
leira, com situações que vão 
desde a demonização da cul-
tura afro-brasileira e africa-
na a professores, equipes pe-
dagógicas e estudantes que 
promovem violência racial.

O PNE 2024-2034 está 
em discussão no Congres-
so Nacional desde maio. No 
relatório final da comissão, 
a deputada Tabata Amaral 
(PSB-SP) deve propor me-
lhorias ao projeto original 
enviado pelo Governo Fede-
ral, com 18 objetivos a serem 

cumpridos por todos os ní-
veis de ensino. A previsão é 
que o documento seja vota-
do no início do segundo se-
mestre.

De acordo com Thales 
Vieira, diretor de Estraté-
gias e Programas do Obser-
vatório da Branquitude, que 
participou da redação do Ca-
derno PNE Antirracista, as 
400 propostas buscam uma 
educação que enfrente de 
forma franca a causa de to-
das as outras desigualdades 
no país: a racial. 

Ele explica que contribuir 
para o PNE é “beneficiar es-
tudantes e estabelecimen-
tos mais expostos às conse-
quências da não correção de 
distorções e injustiças histó-
ricas”, reflexo, sobretudo, da 
escravidão.

Congresso Nacional recebe Caderno PNE com 400 propostas 
educação antirracista

Levy Teles 

Agência Estado

Ainda segundo Marina, o país acumulou números positivos que são reconhecidos hoje
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Deputado federal Evair Vieira (PP-ES), acusado de agressão 
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Documento contém diretrizes para uma melhor formação
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Inscrições para as 27 modalidades 
estão sendo feitas, presencialmente, 
na Vila Olímpica e vão até amanhã

Sejel segue
matriculando 
novos alunos

Iniciado ontem, o período de matrículas 
para atividades esportivas do segundo se-
mestre da Vila Olímpica Parahyba se esten-
de até amanhã. O primeiro dia foi destinado, 
exclusivamente, para alunos da rede pública, 
e, conforme o cronograma divulgado pela Se-
cretaria de Estado da Juventude, Esporte e La-
zer (Sejel-PB), a partir de hoje serão recebidos 
os interessados que estudam na rede priva-
da e o público em geral.

O valor da mensalidade para as ativida-
des que são praticadas no parque aquático é 
de R$ 50 e, as demais, R$ 40; idosos, por sua 
vez, pagam apenas a metade e para a pessoa 
com deficiência (PcD) ela é gratuita.

As matrículas estão sendo realizadas de 
forma presencial, das 8h às 20h, no ginásio 
principal da Vila Olímpica, localizada no 
Bairro dos Estados, em João Pessoa. A gerente 
do complexo esportivo pessoense, Keyciane 
Melo, explicou que um esquema especial foi 
montado para receber as pessoas que se di-
rigirem ao local.

“A expectativa está sendo ótima, a gente 
está conseguindo manter a organização, o 
atendimento está sendo bem rápido, o pes-

soal está recebendo um atendimento direcio-
nado; a gente montou uma espécie de tria-
gem, porque, com ela, a pessoa pega a ficha 
de uma forma direcionada para a modali-
dade que deseja. Conseguindo pegar a fi-
cha, é a certeza que a vaga está garantida”, 
garantiu ela.

“Ninguém vai esperar aqui o dia inteiro, 
para quando chegar a sua vez de ser atendido, 
ter a surpresa de que não há vaga. Então, por 
isso que a gente montou essa triagem, para 
evitar transtornos para as pessoas, e o que a 
gente não quer é que as pessoas saiam daqui 
insatisfeitas”, acrescentou Keyciane.

Estão sendo ofertadas, ao todo, 27 mo-
dalidades. São elas: atletismo, basquete, box 
chinês, câmbio, capoeira, circuito funcional, 
condicionamento físico master, dançoterapia, 
fitdance, futebol de campo (masculino e femi-
nino), futsal, ginástica de academia, ginástica 
rítmica, handebol, hidroginástica, hitbox, jiu-
jitsu, judô, nado artístico, natação, polo aquá-
tico, saltos ornamentais, tai chi chuan, tênis de 
mesa, voleibol, yoga e zumba.

Vale lembrar que os alunos que já pos-
suíam matrícula ativa desde o primeiro se-
mestre (veteranos) fizeram suas respectivas 
renovações antes de as matrículas serem 
abertas para os novatos.

Paraíba Esporte Total
A Sejel-PB divulgou ontem, na edição do 

Diário Oficial do Estado (DOE), a prorroga-
ção do período de inscrições no Paraíba Es-
porte Total até o próximo dia 18. O programa 
estadual de incentivo esportivo, idealizado 
pelo Governo da Paraíba, visa a apoiar fi-
nanceiramente clubes e entidades que atuam 

e tenham obtido resultados expressivos no 
desporto e paradesporto de alto rendimen-
to no estado. 

As inscrições, que se iniciaram no dia 12 
de junho, estão sendo realizadas de forma 
presencial na sede da Sejel-PB, localizada na 
Vila Olímpica Parahyba, em João Pessoa, nos 
períodos da manhã e tarde. O presidente da 
entidade ou representante legal deverá levar 
toda a documentação pessoal e certidões ne-
gativas, como exige a Lei que rege o progra-
ma, bem como o plano de aplicação dos re-
cursos devidamente preenchido, disponível 
para download no link https://paraiba.pb.gov.
br/diretas/secretaria-da-juventude-esporte
-e-lazer/pb-esporte-total-2024/.

As entidades beneficiadas pelo progra-
ma em 2024 foram: João Pessoa Espectros, 
Unifacisa, Grêmio Vila Olímpica Parahyba, 
Clube Campestre, Associação Atlética da 
Pessoa com Deficiência (AAPD-PB), Asso-
ciação Paraibana de Cegos (Apace), Associa-
ção Paraibana dos Deficientes Visuais (Apa-
devi),  Associação Esportiva Janaína Chianca 
de Basquete 3x3, Instituto dos Cegos Adal-
gisa Cunha, Federação Paraibana de Tênis, 
Federação Paraibana de Surf e Associação 
de Educação Especial Mãos Dadas de Para-
taekwondo.

Camilla Barbosa  
acamillabarbosa@gmail.com

Keyciane Melo, gerente da Vila Olímpica

Fotos: Sejel/Divulgação

O atendimento é das 8h 
às 20h, no ginásio da 
Vila Olímpica; as vagas 
contemplam as redes pública, 
privada e o público em geral

João Fonseca perdeu seu primeiro set em 
Wimbledon, mas se impôs em quadra nos 
momentos decisivos e avançou à terceira 
rodada, ontem. Em jogo atrasado pela chu-
va, o brasileiro de 18 anos superou o ame-
ricano Jenson Brooksby, 101o do mundo, 
por 3 sets a 1, com parciais de 6/4, 5/7, 6/2 e 
6/4. Seu próximo adversário será o chileno  
Nicolas Jarry, amanhã.

Como aconteceu na estreia, o brasilei-
ro fez valer seu estilo agressivo em quadra, 
apostando nos golpes de forehand e no for-
te saque, arma fundamental: ontem, foram 
nove aces e 69% dos pontos vencidos com o 
primeiro serviço. Ele só oscilou no segun-
do set, quando caiu na armadilha do jogo 
de rede do americano, mais adaptado ao efi-
ciente estilo na rápida grama.

O resultado fez o Brasil encerrar um je-
jum de 15 anos sem um representante numa 
terceira rodada de simples no masculino. O 
último foi Thomaz Bellucci, em 2010. No ge-
ral, o carioca se tornou o 10o tenista do País 
na história a avançar para esta fase na Era 
Aberta, iniciada em 1968. Com 18 anos e 
326 dias, Fonseca virou ainda o mais jovem 
a alcançar esta fase no torneio desde o aus-

traliano Bernard Tomic (18 anos e 255 dias) 
em 2011.

A boa vitória garante Fonseca pela se-
gunda vez nessa fase de um Grand Slam. A 
primeira aconteceu em Roland Garros, no 
fim de maio, quando parou justamente na 
terceira rodada.

Em Londres, o brasileiro agora fará um 
confronto sul-americano com o chileno  
Nicolas Jarry, atual 143o — vindo do quali-
fying e que já foi o 16o do mundo. Ontem, 
ele  eliminou o jovem americano Learner 
Tien (62o) por 3 a 0, com parciais de 6/2, 6/2 
e 6/3. Os dois tenistas nunca se enfrentaram 

no circuito. Ainda ontem, a segunda parti-
da de Fonseca em Wimbledon começou com 
atraso de pouco mais de duas horas por cau-
sa da chuva em Londres. Em quadra, o bra-
sileiro fez valer a potência dos seus golpes, 
tanto no saque quanto com a direita.

O primeiro set foi de poucas oscilações 
por parte do carioca, que controlou a maior 
parte dos pontos e aproveitou logo o seu pri-
meiro break point na partida, no quinto game. 
Na sequência, sofreu pressão no seu serviço 
e saiu de um 15/40 para confirmar o game e 
encaminhar a vitória na parcial, com saques 
rondando os 220 km/h.

Em dificuldades, Brooksby passou a bus-
car o jogo na rede, seu maior ponto forte, e 
começou a dar trabalho. Fonseca precisou 
correr em quadra para conter as investidas 
do americano, mais agressivo nos golpes. O 
brasileiro buscava variações para neutrali-
zar o adversário e resolvia a maior parte dos 
seus problemas com o forte saque, em mo-
mentos decisivos.

Em seus últimos games de saque, Fonse-
ca enfrentou seguidos break points e precisou 
salvar quatro set points. No quinto, Brooksby 
converteu a chance, impôs sua primeira que-
bra na partida e empatou o jogo.

A reação do rival não desestabilizou 
Fonseca, que começou o terceiro set com 
tudo. Faturou duas quebras em sequência e 
fez 3/0. O americano até devolveu uma das 
quebras, mas voltou a perder o saque e viu 
o brasileiro fechar a parcial por 6/2.

Embalado, o jovem carioca retomou o 
estilo mais agressivo, após abusar das dei-
xadinhas que acabavam colocando o ame-
ricano em bons pontos. Superior nas prin-
cipais bolas, Fonseca se impôs no saque do 
adversário no quinto game, mas permitiu a 
reação do americano em 4/4. O brasileiro, 
então, obteve nova quebra, salvou três break 
points e sacramentou a vitória após 3h13min 
de confronto.

João Fonseca avança para a terceira rodada, em Wimbledon
tênis

Felipe Rosa Mendes 
Agência Estado
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João Fonseca repete 
Roland Garros e 
chega à terceira 
rodada de outro 

Grand Slam

     atividades esportivas     
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Técnico viaja na próxima segunda-feira para marcar presença nas semifinais e final do Mundial de Clubes

Ancelotti vai observar jogos nos EUA
seleção brasileira

O técnico da Seleção Bra-
sileira, Carlo Ancelotti, mar-
cará presença na reta final da 
Copa do Mundo de Clubes. 
Assistirá nos Estados Unidos 
às semifinais e à final da com-
petição. Ele viajará na próxi-
ma segunda-feira (7).

Já o coordenador-execu-
tivo-geral de Seleções Mas-
culinas, Rodrigo Caetano, e 
o coordenador Juan Santos já 
seguiram para os EUA, com 
o mesmo propósito, ontem.

Ancelotti está na Europa e 
acompanha os jogos da Copa 
pela TV. Ele tem feito muitas 
observações sobre os jogado-
res brasileiros na disputa e 
tem elogiando a performance 
dos quatro representantes na-
cionais, Palmeiras, Fluminen-
se, Flamengo e Botafogo, no 
torneio organizado pela Fifa.

Palmeiras e Fluminen-
se estão classificados para as 
quartas de final e se ambos 
passarem à semifinal, o Bra-
sil terá um dos clubes na final 
da Copa, pois os dois gigantes 
iriam se enfrentar numa das 
semifinais.

Futebol Feminino
A Comissão Técnica da 

Seleção Brasileira Feminina 
informou que a atleta Ana Vi-
tória foi desconvocada para 
disputa da Copa América Fe-
minina. O torneio acontece 
em Quito, no Equador, e vai 
de 12 de julho a 2 de agos-
to. A atleta foi desconvocada 
em razão de uma lesão na re-
gião posterior da coxa direita, 
diagnosticada após avaliação 
médica e exame de imagem.

Para a vaga, o treinador 
Arthur Elias convocou a 
meio-campista Yaya, do Co-
rinthians. A atleta já integra-
va um grupo com sete atletas 
que foi convocado para inte-
grar a preparação da Seleção 
Brasileira Feminina na Gran-
ja Comary, em Teresópolis 
(RJ), de hoje até 10 de julho. O 
principal objetivo é ampliar o 
elenco para 30 jogadoras para 
aumentar as possibilidades 
de trabalho da comissão téc-
nica, além dar oportunidade 
a atletas jovens com poten-
cial para servir as categorias 
de base das Seleções.

Gabriel Bortoleto já pla-
neja somar mais pontos em 
sua temporada de estreia 
na Fórmula 1. O piloto bra-
sileiro, um dos destaques 
do GP da Áustria, no últi-
mo domingo (29), quer re-
petir a dose no tradicional 
Circuito de Silverstone, no 
GP da Inglaterra, no próxi-
mo fim de semana.

“Marcar meus primei-
ros pontos no último fim de 
semana foi incrível — um 
resultado pelo qual a equi-
pe e eu trabalhamos tão 
arduamente desde o início 
da temporada. Mas isso é 
apenas o começo”, avisou 
o brasileiro mais jovem a 
pontuar na história da F-1, 
com apenas 20 anos.

Na Áustria, o piloto da 
Sauber somou seus quatro 
primeiros pontos na ca-
tegoria ao chegar em oi-
tavo lugar. Esteve perto 
até de terminar em séti-
mo, numa disputa direta 
com o espanhol Fernan-
do Alonso, bicampeão de 
F1 e seu empresário. Mas 
a ultrapassagem foi abor-
tada pela aproximação de 
Lando Norris, que tinha 
preferência para passar 
porque era o líder da pro-
va — o britânico acabou 
confirmando a vitória.

“Agora, o foco está em 
Silverstone e em termi-
nar essa rodada dupla da 
mesma forma que come-
çamos. Temos que manter 
a cabeça baixa, continuar 
trabalhando e melhoran-

do. Também estamos tra-
zendo algumas peças no-
vas, com as quais estou 
ansioso para me familiari-
zar. Tudo se resume a pe-
quenos passos — é assim 
que crescemos e perma-
necemos na luta no meio-
-campo”.

As novidades já come-
çaram a trazer bons re-
sultados para a Sauber na 
etapa austríaca. Para o au-
tódromo, localizado em 
Spielberg, o time suíço le-
vou um pacote de atua-
lizações para seus car-
ros com mudanças no 
assoalho e na asa trasei-
ra. Como consequência, 
seus dois pilotos termina-
ram a corrida na zona de 
pontuação (o alemão Nico 
Hülkenberg ficou em 9o).

Piloto brasileiro projeta novos pontos em Silverstone
fórmula 1

Carlo Ancelotti está na Europa, vendo os jogos pela TV, e tem elogiado a participação dos jogadores brasileiros na disputa da maior competição de clubes

Agência Estado

Gabriel Bortoleto ao lado do tetracampeão Verstappen
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A Seleção Brasileira de 
judô paralímpico foi convo-
cada na última segunda-feira 
(30) para a 3a Fase de Treina-
mentos do ano, que acontece-
rá dos dias 13 a 19 de julho, em 
São Paulo. Dos 23 atletas con-
vocados, 10 figuram nas três 
primeiras colocações de suas 
respectivas categorias no últi-
mo ranking mundial divulga-
do pela IBSA (sigla em inglês 
para Federação Internacional 
de Esportes para Cegos), que 
já leva e conta os pontos obti-
dos pelos brasileiros no Cam-
peonato Mundial de Astana, 
disputado em maio, no Ca-
zaquistão. Na ocasião, o Bra-
sil terminou na primeira co-
locação geral da competição.

Quatro atletas do país que 
foram campeões no Caza-
quistão lideram o ranking em 
suas categorias: Alana Mal-
donado (até 70kg J2), Brenda 

Freitas (até 70kg J1), Rebeca 
Silva (+70kg J2) e o paraiba-
no Wilians Araújo (+95kg J1). 
Outros quatro estão na se-
gunda colocação da lista: Ar-
thur Silva (até 95kg J1), Dani-
lo Silva (até 81kg J1), Millena 
Freitas (+70kg J1) e Rosi An-
drade (até 52kg J1). O Brasil 
ainda conta com dois tercei-
ros colocados: Larissa Silva 
(até 60kg J1) e Meg Emmeri-
ch (+70kg J2).

Além do Mundial do Ca-
zaquistão, o Brasil também 
conquistou, neste ano, a Copa 
do Mundo da IBSA, realiza-
da em Tbilisi, na Geórgia, em 
março. Agora, o próximo de-
safio será o Grand Prix de 
Giza, no Egito, em agosto. To-
dos esses torneios valem pon-
tos para o ranking mundial, 
principal critério de seleção 
para os Jogos Paralímpicos 
de Los Angeles 2028. 

Seleção convocada conta com o paraibano Wilians Araújo
judô paralímpico

Judocas começam a treinar a partir do dia 13, visando as disputas do Grand Prix de Giza, no Egito, em agosto
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As quartas de final do Mun-
dial de Clubes estão definidas. 
Dos brasileiros, apenas Palmei-
ras e Fluminense continuam 
vivos na competição. A dupla 
pode até mesmo se enfrentar na 
semifinal, mas, para isso, terá 
de superar Chelsea e Al-Hilal, 
respectivamente. Apesar de os 
adversários não assustarem 
tanto quanto os gigantes Real 
Madrid, Bayern de Munique e 
Paris Saint-Germain, posicio-
nados na outra chave, a diferen-
ça de investimento para ingle-
ses e sauditas é grande.

De acordo com o site Trans-
fermarket, especializado no 
mercado do futebol, o elenco 
do Palmeiras está avaliado em 
256,6 milhões de euros (apro-
ximadamente R$ 1,6 bilhão). 
O atacante Estêvão, que está 
de malas prontas rumo, jus-
tamente, ao Chelsea, adversá-
rio do time brasileiro, é o joga-
dor mais valioso do elenco, cuja 
avaliação é de 60 milhões de eu-
ros (R$ 386 milhões).

A diretoria alviverde fe-
chou a venda de Estêvão para 
o Chelsea em R$ 359 milhões, 
sendo R$ 262 milhões fixos e o 
restante por metas. Ele se apre-

senta ao clube de Londres logo 
após o Mundial

O Chelsea, por sua vez, tem 
um elenco com valor de mer-
cado em 1,15 bilhão de euros  
(R$ 7,4 bilhões na cotação 
atual), aproximadamente seis 
vezes mais caro do que o elenco 
do Palmeiras. De acordo com 
o Transfermarket, o jogador 
mais valioso do time londrino 
é o meia-atacante inglês Cole 
Palmer,avaliado em 120 mi-
lhões de euros (R$ 772 mi-
lhões).

Somente o valor de merca-
do de Palmer já é maior do que 
todo o elenco do Fluminense,  
cuja avaliação está em 86,15 
milhões de euros (R$ 554,3 
milhões). O colombiano Jhon 
Arias, um dos melhores jo-
gadores do Mundial até o 
momento, está avaliado em  
R$ 109,4 milhões.

O Fluminense é o clube 
com o menor valor de merca-
do entre os classificados para 
as quartas de final. Logo aci-
ma está o Al-Hilal, da Ará-
bia Saudita, adversário dos ca-
riocas nas quartas de final. O 
time saudita conta com jogado-
res com ampla experiência no 
futebol europeu, como o late-
ral português João Cancelo, o 
zagueiro senegalês Koulibaly, 

e o goleiro marroquino Bono. 
O elenco do time comandado 
pelo técnico italiano Simone 
Inzaghi está avaliado em 
159,73 milhões de euros (apro-
ximadamente R$ 1 bilhão).

O Al-Hilal é um dos quatro 
clubes que pertencem ao Fundo 
de Investimento Público (PIF) 
da Arábia Saudita. Em 2023, o 
clube contratou Neymar por 90 
milhões de euros (cerca de R$ 
485 milhões na época). O cra-
que sofreu com grave lesão no 
joelho e pouco atuou pelo clu-
be antes de rescindir o contrato 
no fim do ano passado e acertar 
com o Santos.

Outros dois brasileiros, os 
atacantes Malcom (ex-Corin-
thians) e Marcos Leonardo (ex-
Santos), fazem parte do elenco 
do Al-Hilal e balançaram as re-
des na surpreendente vitória 
por 4 a 3 sobre o Manchester 
City nas oitavas de final. Pela 
classificação, os jogadores re-
ceberam um “bicho” milioná-
rio da diretoria.

Palmeiras e Fluminense 
voltam a campo amanhã. Às 
16h (horário de Brasília), os ca-
riocas desafiam o Al-Hilal, em 
Orlando. Mais tarde, às 22h, 
os paulistas medem forças 
com o Chelsea, na Filadélfia, 
por uma vaga na semifinal.
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Alviverde tem a chance de se vingar da derrota sofrida para o time inglês no jogo de amanhã, na Filadélfia

Decisão vai reviver a final de 2021
palmeiras x chelsea

Nas quartas do Mundial 
de Clubes da Fifa, o goleiro 
palmeirense Weverton deve 
ser o único titular remanes-
cente do último encontro en-
tre Verdão e Blues, três anos 
atrás, na final da Copa Inter-
continental  de 2021, disputa-
da em fevereiro de 2022.

Palmeiras e Chelsea en-
frentam-se amanhã, apenas 
três anos e quatro meses de-
pois. Mas parece que muito 
mais tempo se passou para os 
adversários das quartas de fi-
nal desde o encontro que deci-
diu a Copa Intercontinental .

Dos 32 jogadores que fo-
ram a campo na decisão ven-
cida por 2 a 1 pelos ingle-
ses, o goleiro palmeirense  
Weverton deve ser o único 
escalado titular no reencon-
tro de amanhã, na Filadélfia, 
a partir das 22h.

O Verdão continua tam-
bém com o técnico Abel Fer-
reira, no clube desde novem-
bro de 2020. Já o Chelsea, 
que na ocasião foi treina-
do por Thomas Tuchel, está 
nas mãos do italiano Enzo 
Maresca desde o início des-
ta temporada.

Palmeiras
Apesar da continuidade 

da comissão técnica e do ci-
clo vitorioso do seu coman-
dante português, o Palmeiras 
tem feito renovações constan-
tes no elenco, temporada após 
temporada.

Com isso, apenas cinco dos 
titulares da Copa Interconti-
nental permanecem no clu-
be. Mas dois deles, o zagueiro 
Gustavo Gómez e o lateral-
-esquerdo Joaquín Piquerez, 
não poderão enfrentar o 
Chelsea por conta do acú-
mulo de cartões amarelos.

Outros dois, o lateral-di-
reito Marcos Rocha e o meia 
Raphael Veiga, até já foram ti-
tulares em partidas anterio-
res do Mundial. Mas, a não 
ser que Abel surpreenda e 

opte por armar um time mais 
experiente, eles tendem a co-
meçar no banco no confron-
to das quartas.

Assim, o único que so-
brou é o mesmo Weverton. O 
goleiro de 37 anos está no Pal-
meiras desde 2018, já soma 
mais de 420 partidas com a 
camisa alviverde e continua 
sendo o dono inquestionável 
da posição.

Chelsea
O Chelsea passou por uma 

reformulação ainda mais pro-
funda do que a experimen-
tada pelo seu próximo ad-
versário. Os únicos jogadores 
que já fizeram parte do elenco 
dos Blues no primeiro semes-
tre de 2022 e continuam em 
Stamford Bridge são o lateral- 
-direito e capitão Reece James 
e o zagueiro Trevoh Chalo-
bah. Entretanto, o primeiro 
não participou daquela Copa 
Intercontinental e do con-
fronto com o Palmeiras por-

que estava se recuperando de 
uma lesão muscular, enquan-
to o segundo ficou no banco o 
tempo todo na decisão.

As mudanças do clube 
londrino foram tão profun-
das que até sua gestão mudou 
de dono. Na ocasião do últi-
mo encontro com os brasilei-
ros, o dono do Chelsea ain-
da era Roman Abramovich. 
Desde maio de 2022, o acio-
nista majoritário da agrega-
ção é o norte-americano Todd 
Boehly.

A final de 2021
Palmeiras e Chelsea dis-

putaram a Copa Interconti-
nental da FIFA de 2021 por 
conta dos títulos continentais 
conquistados naquele ano, 
que também oferecem o di-
reito de participar do atual 
Mundial de Clubes.

A final foi jogada no es-
tádio Mohammed Bin Za-
yed, em Adu Dhabi (Emi-
rados Árabes Unidos), no 

dia 12 de fevereiro de 2022.
Os ingleses saíram na 

frente com um gol do centroa-
vante belga Romelu Lukaku, 
aos 9 minutos do segundo 
tempo. Dez minutos depois, 
Raphael Veiga, cobrando pê-
nalti, levou a igualdade ao 
placar. O empate se estendeu 
até o fim do tempo normal e 
continuou durante boa par-
te da prorrogação. Foi só aos 
12 minutos da etapa final do 
tempo extra que o alemão Kai 
Havertz, também de pênalti, 
definiu a vitória e o título do 
Chelsea.

Curtas

Al-Hilal paga premiação
milionária aos jogadores

Os jogadores do Al-Hilal garantiram mais do 
que a classificação às quartas de final do Mundial 
de Clubes com a vitória sobre o Manchester City 
por 4 a 3, na última segunda-feira (30).

Cada atleta da equipe saudita receberá dois 
milhões de riais sauditas como prêmio pelo triunfo 
— cerca de R$ 2,9 milhões na cotação atual. A 
informação é do jornalista Ahmed Al-Qarni, do 
jornal Asharq Al-Awsat, da Arábia Saudita.

O valor total desembolsado pelo clube deve 
alcançar 64 milhões de riais (aproximadamente 
R$ 93 milhões), considerando os 26 jogadores do 
elenco e pelo menos seis membros da comissão 
técnica. O anúncio foi feito ainda no vestiário do 
Camping World Stadium, em Orlando, nos Estados 
Unidos, onde a equipe se reuniu para celebrar 
a classificação ao lado do presidente do clube, 
Fahad bin Nafel.

Seleções de golbol treinam
para evento internacional

O Centro de Treinamento Paralímpico, em São 
Paulo, está recebendo — desde a última segunda- 
-feira e vai até o dia 7 de julho — mais uma fase de 
treinamentos das Seleções Brasileiras feminina e 
masculina adultas de golbol. Ao todo, 16 atletas 
foram convocados para este período de atividades. 
A Seleção principal se prepara para o Campeonato 
das Américas de Golbol, que será realizado no 
Brasil, entre os dias 26 de julho e 6 de agosto, em São 
Paulo. Além das equipes principais, a base também 
está reunida no CT Paralímpico para o 4o Campo de 
Treinamento promovido pela CBDV, que acontece 
até o dia 9 de julho, com a participação de 12 atletas. 
Os convocados passam por uma semana intensa de 
atividades, com foco na preparação para o próximo 
compromisso: Golbol UK International Trophy 2025, 
que será realizado na cidade de Guildford, no Reino 
Unido, entre os dias 10 e 13 de julho.

Jobe Bellingham não vai
enfrentar o irmão do Real

Jobe Bellingham vai ser o grande desfalque 
do Borussia Dortmund nas quartas de final do 
Mundial de Clubes, no duelo com o Real Madrid, 
no próximo sábado (5). O motivo da ausência foi 
o segundo cartão amarelo recebido diante do 
Monterrey. A baixa no time alemão, porém, chama 
atenção por um outro motivo: por conta da punição, 
o encontro contra o irmão famoso Jude Bellingham 
não vai acontecer. O meio-campista Jobe já havia 
sido advertido na vitória contra o Ulsan, pela fase 
de grupos. Após a partida contra o Monterrey, Niko 
Kovac, treinador do Borussia, disse que Jobe ficou 
surpreso no vestiário ao saber que ficaria fora das 
quartas de final da competição. "Todos vimos a sua 
decepção. Acho que ele não sabia que dois cartões 
resultavam em suspensão", disse o técnico. "No 
intervalo, nós percebemos que Jobe ficou um pouco 
surpreso", completou.

Tetracampeão Taffarel é 
dispensado do Liverpool

O Liverpool anunciou, ontem, o desligamento 
do tetracampeão Taffarel da função de treinador 
de goleiros por meio de nota divulgada em seu 
site oficial. O brasileiro vai ser substituído por 
Xavi Valero, que retorna ao clube. A mudança é 
parte de uma reformulação que vem sendo feita 
no departamento de futebol. Fabian Otte, que 
trabalhava junto com Taffarel, também deixa o 
clube inglês. "Se despedindo do departamento de 
goleiros dos Reds, antes da próxima campanha, 
estão Fabian Otte e Claudio Taffarel. Todos na 
LFC agradecem a Fabian e Claudio por suas 
contribuições", diz parte do comunicado. Taffarel 
ingressou no Liverpool em novembro de 2021, 
quando o alemão Jürgen Klopp comandava o 
elenco de profissionais. Ele deixa o clube após 
a conquista do título da Premier League sob o 
comando do treinador Arne Slot.

Quartas de final
n AmAnhã
16h
Fluminense x Al-Hilal
22h
Palmeiras x Chelsea

n 5/7
13h
PSG x Bayern de 
Munique
17h
Borussia x Real Madrid

Semifinais podem ter confronto brasileiro
Agência Estado

Cano comemora gol no jogo contra a Inter de Milão

Goleiro Weverton estava na final do Mundial Interclubes
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Evaldo Brasil — ativista cultural esperancense 
—, imaginou o confronto entre o “poeta do 
absurdo” (Zé Limeira) e o “poeta do tempo” 

(João Benedito). O adido cultural, sugeriu o mote: 
“Terça, segunda e primeira; o João bateria no 
Limeira?”. Passei a conjecturar este encontro.

Zé Limeira se tornou famoso com a publicação 
de Orlando Tejo, obra essa já na sua 11ª edição. O 
poeta campinense o conhecera nos anos 40 do século 
passado, registrando os seus versos em livro.

João Benedito — por mim biografado — 
não é menos conhecido; dele já dei conta uma 
centena de vezes, também de sua capacidade de 
versejar. Ele que era considerado “o professor dos 
cantadores”.

Se até as pedras se cruzam, imaginem dois 
peregrinos como esses! Enfim, Nêumanne 
Pinto, escrevendo para o Jornal do Brasil sobre o 
conterrâneo poeta, nos informa: 

“Zé Limeira houve um, o que deu origem ao mito 
todo, e Zé Alves o conheceu, teve até oportunidade 
de duelar com ele. Da mesma forma, Otacílio que 
o encontrou algumas vezes, e Heleno Firmino, que 
chegou a hospedá-lo em um sítio distante poucas 
léguas de Esperança, pequena cidade na área 
de influência de Campina grande, na Paraíba” 
(edição nº 26/1976).

O próprio Orlando Tejo registra o ressentimento 
de Zé Limeira porquanto já “botaro João Benedito” 
nos livros, enquanto que o “poeta do absurdo” era 
praticamente desconhecido: 

“Apois é, mestre, um dia os filósofo bota eu no 
livro, por modo já botaro João Benedito, Pinto do 
Monteiro, Louro Batista, e um magote de camarada 
que canta que nem eu” (sic).

De Limeira, citemos os versos:

Getúlio foi home bom
Fazia carnificina
Gostava de comê fava
Misturada com risina
Sofre, mais ainda foi
Delegado de campina.

E de João Benedito, reproduzo a sextilha a 
seguir:

Eu derrubando o forte,
Se o gigante me enfrentar,
Com tenção de dar-me fim,
Com um murro hei de o matar;
Caso você esteja em casa,
Trate de se arretirar.

Dito isso, não é pouco provável que tenham se 
cruzado e muito menos que se conheciam. Ademais, 
era comum que os repentistas ouvissem falar da 
fama do outro e querer desafiá-los, aumentando 
assim o seu repertório de vitórias.

Agora, de vencer ou não vencer, de deitar a viola 
perante a invencibilidade do outro cantador e sua 
poesia mais estreita, isso não digo!

Rau 
   Ferreira

hau.ferreira@gmail.com | Colaborador

“Terça, segunda 
e primeira; o João 
bateria no Limeira?”

Rau Ferreira é integrante da Academia de 
Letras de Campina Grande (ALCG)
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Orlando Tejo, autor da obra “Zé Limeira, Poeta do Absurdo”

1749 — William Jones, matemático britânico 
1858 — Alexander Andreyevich Ivanov, pintor 
neoclassicista russo
1925 — Paulina de Waldeck e Pyrmont, 
princesa de Bentheim and Steinfurt
1935 — André Citroën, engenheiro e 
empresário francês
1971 — Jim Morrison, músico norte-americano
2004 — Andrian Grigoriévich Nikolayev, 
cosmonauta soviético
2005 — Alberto Lattuada, diretor e roteirista 
de cinema italiano
2007 — Lícia Magna, atriz mineira
2020 — Leonardo Villar, ator paulista
2021 — José Geraldo do Nascimento (Gogó 
de Ouro), radialista paraibano
2021 — Rogério Moreira de Almeida, 
professor, jornalista e assessor de 
comunicação paraibano

Mortes na história

Obituário
Mary Terezinha
30/6/2025 — Aos 79 anos, em 
Porto Alegre, no Rio Grande do 
Sul. A cantora Mari Terezinha 
Cabral Brum, mais conhecida 
como Mary Terezinha, fez dupla 
com Teixeirinha. Não foram divulgadas as 
causas do óbito. Nos palcos, além de cantora, era 
acordeonista e compositora, conhecida como a 
“menina da gaita”. Mary também estrelou 12 filmes, 
como Coração de Luto (1967), Ela Tornou-se Freira 
(1972), Carmen, a Cigana (1976) e Gaúcho de Passo 
Fundo (1978). Nos últimos anos, a artista estava se 
dedicando à música gospel.

Foto: Rep./Facebook

Sílvio Pozatto
30/6/2025 — Aos 68 anos, no Retiro 
dos Artistas, situado na Zona Oeste 
do Rio de Janeiro. Com mais de 
quatro décadas de trajetória, o 
ator teve diversas participações na 
teledramaturgia nacional, especialmente em 1985, 
ao integrar o elenco de Roque Santeiro, da TV Globo. 
Cinco anos depois, atuou na primeira versão de 
Pantanal, exibida pela extinta TV Manchete. Pozatto 
teve presença frequente em diversas produções do 
gênero, como A, e, i, o... Urca (1990), Ti Ti Ti (2010), 
entre outras novelas, minisséries e programas 
especiais. Sua atuação também se estendeu ao 
cinema, participando de longas como Tiradentes 
(1999), Cronicamente Inviável (2000), Amores Possíveis 
(2001) e Os Normais 2 (2009). Com formação teatral, 
também atuou em peças e foi um rosto conhecido em 
diversas campanhas publicitárias.

Foto: Rep./Facebook

Aforismo
“Morte não é coisa 

alguma. É a ausência de 
presença, nada mais... O 
tempo sem fim, de nunca 

voltar atrás...”

Tom Stoppard
(1937)

Foto: Reprodução/Adelaide Festival

Muito antes do famoso e 
até agora desconhecido Jack, 
o estripador, espalhar o pâ-
nico nas ruas da Londres vi-
toriana, outro agressor ater-
rorizava as ruas da capital 
britânica, nas últimas déca-
das do século 18. 

Na época, uma série de 
ataques bizarros mergu-
lhou a cidade em uma onda 
de histeria, que viria a cair 
no esquecimento mais tar-
de, como também gerar 
uma “moda”, imposta mais 
pelo medo de um ataque do 
que pela vaidade.

O agressor, conhecido 
como o “Monstro de Lon-
dres”, cuja identidade con-
tinua desconhecida, visa-
va mulheres de classe alta e 
desacompanhadas, em zo-
nas distintas de Londres. 
Entre 1788 e 1790, os ata-
ques seguiam um padrão 
intrigante: as vítimas eram 
esfaqueadas nas coxas, nas 
nádegas, nos seios ou no 
rosto, por objetos cortan-
tes como navalhas ou finos 
punhais.

Numa das suas táticas 
mais bizarras, escondia a 
arma num ramalhete e ata-
cava o nariz das mulheres 
quando elas se inclinavam 
para cheirar as flores. Es-
tas ações foram posterior-
mente classificadas como 
piquerismo, uma parafilia 
rara, na qual há uma exci-
tação sexual ao perfurar a 
pele de alguém com obje-
tos pontiagudos.

O caso foi aprofundado 
pelo historiador Jan Bonde-
son, que descobriu um an-
tigo cartaz na Biblioteca Bri-
tânica e publicou, em 2002, o 
livro The London Monster: A 
Sanguinary Tale.

Em 1790, já se contabiliza-
vam mais de 50 ataques, com 
relatos de perseguições, feri-
mentos e abusos verbais. A 
primeira vítima documen-
tada, Maria Smyth, sofreu 
traumas físicos e psicológi-
cos após ser esfaqueada no 
peito e na coxa.

Enchimentos falsos
A reação pública foi in-

tensa. O corretor londrino 
John Julius Angerstein ofe-

receu uma recompensa de 
100 libras pela captura do 
“monstro” — uma quantia 
considerável na época.

Os cartazes provocaram 
uma onda de pânico: surgi-
ram patrulhas de vigilantes, 
acusações falsas e até sátiras 
nos jornais. Um grupo de 
homens criou o “No Mons-
ter Club”, exibindo emble-
mas nas lapelas a declarar 
a sua inocência.

Com medo, as mulheres 
começaram a usar roupas 
protetoras engenhosas: aná-
guas de cobre, almofadas de 
cortiça e até panelas por bai-
xo das saias. Curiosamen-
te, os enchimentos falsos já 
eram tendência na época e 

ganharam um novo propó-
sito: a defesa pessoal.

Eventualmente, um ga-
lês chamado Rhynwick  
Williams foi preso, julgado 
e condenado a seis anos de 
prisão, embora persistam 
dúvidas quanto à sua culpa.  
Bondeson e outros historiado-
res acreditam que Williams 
foi apenas um bode expia-
tório, usado para encobrir a 
ineficácia policial.

Segundo a página eletrô-
nica Ancient Origins (www.
ancient-origins.net), alguns 
especialistas vão mais longe, 
sugerindo que o criminoso 
talvez nunca tenha existido, 
sendo apenas um caso clás-
sico de histeria coletiva.

No século 18, antes de Jack, o estripador, criminoso atacava mulheres 
da classe alta da Inglaterra, esfaqueando-as nas nádegas ou nos seios

Roupas protetoras foram 
inspiradas em agressor

“Monstro de Londres”

Gravuras de Isaac Cruikshank, publicadas em 1790, representando o ataque do Monstro de Londres (à 
esq.) e uma senhora recebendo uma anágua de cobre numa oficina (à dir.), a nova “moda” da época

Im
ag

em
: R

ep
ro

du
çã

o/
Br

iti
sh

 M
us

eu
mDa Redação



PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA GRANDE
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: AQUISIÇÃO DE INSUMOS PARA O LABORATÓRIO DO HOSPITAL MUNICIPAL DE 

ALAGOA GRANDE–PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00004/2025. DOTAÇÃO: 
RECURSO PROPRIO ORGÃO: 02.070 FICHA: 941 FUNÇÃO: 10 SUB: 301 PROG: 0918 AÇÃO: 
2214 ELEMENTO: 339030 (MATERIAL DE CONSUMO) FONTE DE RECUROSO: 1.500.1002 
RECURSOS PROPRIOS (RECURSOS VINCULADOS A IMPOSTOS – ASPS) PAB ORGÃO: 
02.070 FICHA: 1034 FUNÇÃO: 10 SUB: 301 PROG: 0918 AÇÃO: 2224 ELEMENTO: 339030 
(MATERIAL DE CONSUMO) FONTE DE RECUROSO: 1.600.0000 (Transferências Fundo a 
Fundo de Recursos do SUS provenientes do Governo Federal – Bloco de Manutenção). DEMAIS 
DOTAÇÕES ORÇAMENTARIAS, DESCRITAS INTEGRALENTE EM CONTRATO. VIGÊNCIA: até 
05/06/2026. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Alagoa Grande, CNPJ: 
17.698.753/0001-15  e: CT Nº 00016/2025 - 05.06.25 - CIRURGICA CAMPINENSE LTDA - CNPJ 
12.734.018/0001-04 - R$ 80.983,20; CT Nº 10016/2025 - 05.06.25 - DIAGFARMA COMERCIO E 
SERVICOS DE PRODUTOS HOSPITALARES E LABORATORIAIS - CNPJ 11.426.166/0001-90 
- R$ 15.369,60; CT Nº 20016/2025 - 05.06.25 - EBRAM PRODUTOS LABORATORIAIS LTDA - 
CNPJ 50.657.402/0001-31 - R$ 67.208,40; CT Nº 30016/2025 - 05.06.25 - PRO LABORATORIO 
COMERCIO E EQUIPAMENTOS PARA LABORATORIOS EIRELI - CNPJ 19.036.846/0001-00 - R$ 
5.925,60; CT Nº 40016/2025 - 05.06.25 - WAMA PRODUTOS PARA LABORATÓRIO LTDA - CNPJ 
66.000.787/0001-08 - R$ 2.133,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DE ENGENHARIA CIVIL PARA CONS-
TRUÇÃO DE CRECHE COM CAPACIDADE PARA 50 (CINQUENTA) CRIANÇAS, COM BASE NO 
PROGRAMA PARAÍBA PRIMEIRA INFÂNCIA, CONFORME PLANO DE TRABALHO E PROJETO 
BÁSICO. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00001/2022. ADITAMENTO: visando corrigir 
o erro de digitação e alterar a cláusula terceira do contrato, para refletir o valor correto da licitação. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Alcantil e: CT Nº 00093/2022 - Igor Rocha de 
Brito Lira - 7º Aditivo - redução de R$ 1,00. ASSINATURA: 01.07.25

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA PRESTAÇÃO DE SER-
VIÇOS MÉDICOS GENERALISTAS E ESPECIALISTAS A FIM DE REALIZAR, DE FORMA 
COMPLEMENTAR, A PROMOÇÃO, A PREVENÇÃO, O DIAGNÓSTICO E O TRATAMENTO DOS 
USUÁRIOS DO SISTEMA ÚNICO DE SAÚDE – SUS, NAS DIVERSAS ÁREAS DA MEDICINA, 
PARA ATENDER DEMANDAS DA SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE ALCANTIL/PB. 
FUNDAMENTO LEGAL: Credenciamento nº 00001/2025. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados 
de Impostos: 6006.10.301.1008.2085 – MANUTENCAO DO FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE 
6006.10.301.1008.2021 – DESENVOLVER AS ATIVIDADES DE SAÚDE – PAB 3.3.90.39.00.00 
OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA 500 600 706 710. VIGÊNCIA: até 
19/05/2026. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Alcantil e: CT Nº 00078/2025 
- 02.06.25 - FUNDACAO RUBENS DUTRA SEGUNDO - R$ 289.900,00; CT Nº 00079/2025 - 

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 10001/2025
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria Jurídica, 

referente ao Pregão Presencial nº 10001/2025, que objetiva: Contratação de Pessoa(s) Física(s) ou 
jurídica(s) para prestação dos serviços de transporte escolar, conforme especificações do Termo de Refe-
rência; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes do processo 
correspondente, os quais apontam como proponentes vencedores: ABEL MARTINS MARQUES - R$ 
19.800,00; ADALTO RODRIGUES DA SILVA - R$ 57.600,00; ADELGISIO FRANCISCO DA SILVA - R$ 
28.800,00; AGNALDO DA SILVA OLIVEIRA - R$ 50.400,00; ALUIZIO PEDRO DA SILVA - R$ 76.500,00; 
ANTONIO CANDIDO DA SILVA - R$ 22.500,00; ANTONIO GOMES DE LUCENA - R$ 19.800,00; 
ANTONIO GONÇALVES DE MEDEIROS FILHO - R$ 33.300,00; ARNALDO MATIAS DA SILVA - R$ 
43.200,00; ARTHUR DE SOUSA COSTA - R$ 34.200,00; BELARMINO MEDES DE OLIVEIRA - R$ 
50.400,00; BRUNO CESAR SILVA DE MELO - R$ 28.800,00; CARLITO COSME GOMES - R$ 21.600,00; 
CESAR GALDINO DA SILVA - R$ 31.500,00; CICERO ANTONIO DA SILVA - R$ 16.200,00; CLECIO 
WLISSES BARBOSA DE LIMA - R$ 66.600,00; DAIRO GONÇALVES DA SILVA - R$ 37.800,00; DANIEL 
BASILIO DA SILVA - R$ 45.000,00; DANIEL RODRIGUES DA SILVA - R$ 23.400,00; DIEGO BARBOSA 
MARQUES - R$ 39.600,00; DIELSON RIBEIRO BORGES JUNIOR - R$ 10.800,00; EDIVAN BATISTA 
DE LIMA - R$ 36.000,00; EDVALDO DE SOUZA BARBOSA - R$ 35.100,00; EDVALDO EMILIANO DA 
SILVA - R$ 36.000,00; ELIETE GREGORIO DA SILVA - R$ 13.500,00; FABIO BARBOSA LIMA - R$ 
43.200,00; FÁBIO JÚNIOR DOS SANTOS OLIVEIRA - R$ 21.600,00; FABRICIO GABRIEL DA SILVA 
- R$ 39.600,00; GILBERTO FRANCISCO DA SILVA JUNIOR - R$ 43.200,00; GIVANILDO MANOEL 
DA SILVA - R$ 18.000,00; GUILHERME ELIAS DA SILVA - R$ 22.500,00; IDELFONSO FRANCISCO 
DA SILVA - R$ 27.000,00; IGOR FERNANDO ISMAEL DO NASCIMENTO - R$ 32.400,00; JARLENE 
VITÓRIA DA CUNHA COSTA - R$ 27.000,00; JEOVÁ TARGINO DA SILVA - R$ 22.500,00; JOABIS DA 
SILVA PATRICIO - R$ 28.800,00; JORGE FRANCISCO SANTANA - R$ 42.300,00; JOSAFA DA SILVA 
MENDES - R$ 33.300,00; JOSAFA OLIVERA DE ALMEIDA - R$ 37.800,00; JOSÉ ANTONIO DE AN-
DRADE - R$ 40.500,00; JOSÉ CLÁUDIO ALVES DA SOUZA - R$ 33.300,00; JOSE CLAUDIO NUNES 
- R$ 27.000,00; JOSE DE MOURA BORGES - R$ 13.500,00; JOSE EDGAR BERNARDO DE SOUZA 
- R$ 36.000,00; JOSE FRANCINALDO CABRAL DO NASCIMENTO - R$ 16.650,00; JOSE GOMES 
DA SILVA - R$ 21.600,00; JOSE JACKSON DE ANDRADE LIRA - R$ 27.900,00; JOSE JOSINALDO 
ALVES DO EGITO - R$ 12.600,00; JOSE LOURIVAL DE SOUSA LIMA AGUIAR - R$ 22.500,00; JOSÉ 
LUIZ SILVA CABRAL - R$ 19.800,00; JOSE NICOLAU BARBOSA - R$ 58.500,00; JOSE OTACIANO 
GOMES BARBOSA - R$ 54.000,00; JOSÉ ROBERTO GOMES PEREIRA - R$ 31.500,00; JOSE RO-
DRIGUES DA SILVA - R$ 31.500,00; JOSEFA DIAS DE ARAUJO BORGES - R$ 25.200,00; JOSEFA 
PATRICIA SOARES - R$ 36.000,00; JOSIEL JOSE BARRETODA SILVA - R$ 21.600,00; LEANDRA 
FERREIRA ALVES - R$ 37.800,00; LUCAS DE LIMA FARIAS - R$ 34.200,00; LUCIMAURO DOMINGOS 
PEREIRA - R$ 27.000,00; LUIZ CARLOS BEZERRA DE ANDRADE - R$ 25.200,00; MANOEL DA SILVA 
SOUZA - R$ 35.100,00; MANOEL DEODATO DA SILVA - R$ 27.000,00; MANOEL GONÇALVES DE 
FIGUEIREDO - R$ 30.600,00; MARCIA BARBOSA DE OLIVEIRA - R$ 31.500,00; MARIA DE FATIMA 
MENDES FERREIRA - R$ 27.000,00; MARIA FERREIRA DE LIMA - R$ 19.800,00; MAURILIO SILVA 
AGOSTINHO - R$ 27.000,00; PEDRO JOSÉ BORGES - R$ 43.200,00; REGINALDO BARBOSA DO 
NASCIMENTO - R$ 22.500,00; RICARDO ARRUDA AGUSTINHO - R$ 27.000,00; RONALDO GOMES 
DA SILVA - R$ 30.600,00; RUBENS PABLO DE LIMA BOUERE - R$ 45.000,00; SEVERINO BARBOSA 
LOURENÇO - R$ 27.000,00; SEVERINO LEANDRO DE SOUZA - R$ 34.200,00; TARCISIO FERREIRA 
DE LIMA - R$ 33.300,00.

Aroeiras - PB, 26 de Maio de 2025
DOMINGOS MARQUES BARBOSA FILHO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Contratação de Pessoa(s) Física(s) ou jurídica(s) para prestação dos serviços de 
transporte escolar, conforme especificações do Termo de Referência. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 10001/2025. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 02080.12.361.2009.2022 
– TRANSPORTE DE ALUNOS ENSINO BÁSICO DA REDE PÚBLICA 33.90.36.00 – OUTROS SERVI-
COS DE TERCEIROS–PESSOA FISICA 33.90.39.99 – OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS–PES-
SOS JURIDICA.. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Aroeiras e: CT Nº 00090/2025 
- 28.05.25 até 31.12.25 - ADALTO RODRIGUES DA SILVA - R$ 57.600,00; CT Nº 00091/2025 - 28.05.25 
até 31.12.25 - ADELGISIO FRANCISCO DA SILVA - R$ 28.800,00; CT Nº 00092/2025 - 28.05.25 até 
31.12.25 - AGNALDO DA SILVA OLIVEIRA - R$ 50.400,00; CT Nº 00093/2025 - 28.05.25 até 31.12.25 
- ALUIZIO PEDRO DA SILVA - R$ 76.500,00; CT Nº 00094/2025 - 28.05.25 até 31.12.25 - ANTONIO 
CANDIDO DA SILVA - R$ 22.500,00; CT Nº 00095/2025 - 28.05.25 até 31.12.25 - ANTONIO GOMES 
DE LUCENA - R$ 19.800,00; CT Nº 00096/2025 - 28.05.25 até 31.12.25 - ANTONIO GONÇALVES 
DE MEDEIROS FILHO - R$ 33.300,00; CT Nº 00097/2025 - 28.05.25 até 31.12.25 - ARNALDO 
MATIAS DA SILVA - R$ 43.200,00; CT Nº 00098/2025 - 28.05.25 até 31.12.25 - ARTHUR DE SOU-
SA COSTA - R$ 34.200,00; CT Nº 00099/2025 - 28.05.25 até 31.12.25 - BELARMINO MEDES DE 
OLIVEIRA - R$ 50.400,00; CT Nº 00100/2025 - 28.05.25 até 31.12.25 - BRUNO CESAR SILVA DE 
MELO - R$ 28.800,00; CT Nº 00101/2025 - 28.05.25 até 31.12.25 - CARLITO COSME GOMES - R$ 
21.600,00; CT Nº 00102/2025 - 28.05.25 até 31.12.25 - CESAR GALDINO DA SILVA - R$ 31.500,00; 
CT Nº 00103/2025 - 28.05.25 até 31.12.25 - CICERO ANTONIO DA SILVA - R$ 16.200,00; CT Nº 
00104/2025 - 28.05.25 até 31.12.25 - CLECIO WLISSES BARBOSA DE LIMA - R$ 66.600,00; CT 
Nº 00105/2025 - 28.05.25 até 31.12.25 - DAIRO GONÇALVES DA SILVA - R$ 37.800,00; CT Nº 
00106/2025 - 28.05.25 até 31.12.25 - DANIEL BASILIO DA SILVA - R$ 45.000,00; CT Nº 00107/2025 
- 28.05.25 até 31.12.25 - DANIEL RODRIGUES DA SILVA - R$ 23.400,00; CT Nº 00108/2025 - 
28.05.25 até 31.12.25 - DIEGO BARBOSA MARQUES - R$ 39.600,00; CT Nº 00109/2025 - 28.05.25 
até 31.12.25 - DIELSON RIBEIRO BORGES JUNIOR - R$ 10.800,00; CT Nº 00110/2025 - 28.05.25 
até 31.12.25 - EDIVAN BATISTA DE LIMA - R$ 36.000,00; CT Nº 00111/2025 - 28.05.25 até 31.12.25 
- EDVALDO DE SOUZA BARBOSA - R$ 35.100,00; CT Nº 00112/2025 - 28.05.25 até 31.12.25 - ED-
VALDO EMILIANO DA SILVA - R$ 36.000,00; CT Nº 00113/2025 - 28.05.25 até 31.12.25 - ELIETE 
GREGORIO DA SILVA - R$ 13.500,00; CT Nº 00114/2025 - 28.05.25 até 31.12.25 - FABIO BARBOSA 
LIMA - R$ 43.200,00; CT Nº 00115/2025 - 29.05.25 até 31.12.25 - FÁBIO JÚNIOR DOS SANTOS 
OLIVEIRA - R$ 21.600,00; CT Nº 00116/2025 - 28.05.25 até 31.12.25 - FABRICIO GABRIEL DA 
SILVA - R$ 39.600,00; CT Nº 00117/2025 - 28.05.25 até 31.12.25 - GILBERTO FRANCISCO DA 
SILVA JUNIOR - R$ 43.200,00; CT Nº 00118/2025 - 28.05.25 até 31.12.25 - GIVANILDO MANOEL 
DA SILVA - R$ 18.000,00; CT Nº 00119/2025 - 28.05.25 até 31.12.25 - GUILHERME ELIAS DA 
SILVA - R$ 22.500,00; CT Nº 00120/2025 - 28.05.25 até 31.12.25 - IDELFONSO FRANCISCO DA 
SILVA - R$ 27.000,00; CT Nº 00121/2025 - 28.05.25 até 31.12.25 - IGOR FERNANDO ISMAEL DO 
NASCIMENTO - R$ 32.400,00; CT Nº 00122/2025 - 28.05.25 até 31.12.25 - JARLENE VITÓRIA DA 
CUNHA COSTA - R$ 27.000,00; CT Nº 00123/2025 - 28.05.25 até 31.12.25 - JEOVÁ TARGINO DA 
SILVA - R$ 22.500,00; CT Nº 00124/2025 - 28.05.25 até 31.12.25 - JOABIS DA SILVA PATRICIO - 
R$ 28.800,00; CT Nº 00125/2025 - 28.05.25 até 31.12.25 - JORGE FRANCISCO SANTANA - R$ 
42.300,00; CT Nº 00126/2025 - 28.05.25 até 31.12.25 - JOSAFA DA SILVA MENDES - R$ 33.300,00; 
CT Nº 00127/2025 - 28.05.25 até 31.12.25 - JOSAFA OLIVERA DE ALMEIDA - R$ 37.800,00; CT 
Nº 00128/2025 - 28.05.25 até 31.12.25 - JOSÉ ANTONIO DE ANDRADE - R$ 40.500,00; CT Nº 
00129/2025 - 28.05.25 até 31.12.25 - JOSÉ CLÁUDIO ALVES DA SOUZA - R$ 33.300,00; CT Nº 
00130/2025 - 28.05.25 até 31.12.25 - JOSE CLAUDIO NUNES - R$ 27.000,00; CT Nº 00131/2025 - 
28.05.25 até 31.12.25 - JOSE DE MOURA BORGES - R$ 13.500,00; CT Nº 00132/2025 - 28.05.25 
até 31.12.25 - JOSE EDGAR BERNARDO DE SOUZA - R$ 36.000,00; CT Nº 00133/2025 - 28.05.25 
até 31.12.25 - JOSE FRANCINALDO CABRAL DO NASCIMENTO - R$ 16.650,00; CT Nº 00134/2025 
- 28.05.25 até 31.12.25 - JOSE GOMES DA SILVA - R$ 21.600,00; CT Nº 00135/2025 - 28.05.25 até 
31.12.25 - JOSE JACKSON DE ANDRADE LIRA - R$ 27.900,00; CT Nº 00136/2025 - 28.05.25 até 
31.12.25 - JOSE JOSINALDO ALVES DO EGITO - R$ 12.600,00; CT Nº 00137/2025 - 28.05.25 até 
31.12.25 - JOSE LOURIVAL DE SOUSA LIMA AGUIAR - R$ 22.500,00; CT Nº 00138/2025 - 28.05.25 
até 31.12.25 - JOSÉ LUIZ SILVA CABRAL - R$ 19.800,00; CT Nº 00139/2025 - 28.05.25 até 31.12.25 
- JOSE NICOLAU BARBOSA - R$ 58.500,00; CT Nº 00140/2025 - 29.05.25 até 31.12.25 - JOSE 
OTACIANO GOMES BARBOSA - R$ 54.000,00; CT Nº 00141/2025 - 28.05.25 até 31.12.25 - JOSÉ 
ROBERTO GOMES PEREIRA - R$ 31.500,00; CT Nº 00142/2025 - 28.05.25 até 31.12.25 - JOSE 
RODRIGUES DA SILVA - R$ 31.500,00; CT Nº 00143/2025 - 28.05.25 até 31.12.25 - JOSEFA DIAS 
DE ARAUJO BORGES - R$ 25.200,00; CT Nº 00144/2025 - 28.05.25 até 31.12.25 - JOSEFA PATRICIA 
SOARES - R$ 36.000,00; CT Nº 00145/2025 - 28.05.25 até 31.12.25 - JOSIEL JOSE BARRETODA 
SILVA - R$ 21.600,00; CT Nº 00146/2025 - 28.05.25 até 31.12.25 - LEANDRA FERREIRA ALVES - R$ 
37.800,00; CT Nº 00147/2025 - 28.05.25 até 31.12.25 - LUCAS DE LIMA FARIAS - R$ 34.200,00; CT 
Nº 00148/2025 - 28.05.25 até 31.12.25 - LUCIMAURO DOMINGOS PEREIRA - R$ 27.000,00; CT Nº 
00149/2025 - 28.05.25 até 31.12.25 - LUIZ CARLOS BEZERRA DE ANDRADE - R$ 25.200,00; CT Nº 
00150/2025 - 28.05.25 até 31.12.25 - MANOEL DA SILVA SOUZA - R$ 35.100,00; CT Nº 00151/2025 
- 28.05.25 até 31.05.25 - MANOEL DEODATO DA SILVA - R$ 27.000,00; CT Nº 00152/2025 - 28.05.25 
até 31.12.25 - MANOEL GONÇALVES DE FIGUEIREDO - R$ 30.600,00; CT Nº 00153/2025 - 28.05.25 
até 31.12.25 - MARCIA BARBOSA DE OLIVEIRA - R$ 31.500,00; CT Nº 00154/2025 - 28.05.25 até 
31.12.25 - MARIA DE FATIMA MENDES FERREIRA - R$ 27.000,00; CT Nº 00155/2025 - 28.05.25 até 
31.12.25 - MARIA FERREIRA DE LIMA - R$ 19.800,00; CT Nº 00156/2025 - 28.05.25 até 31.12.25 - 
MAURILIO SILVA AGOSTINHO - R$ 27.000,00; CT Nº 00157/2025 - 28.05.25 até 31.12.25 - PEDRO 
JOSÉ BORGES - R$ 43.200,00; CT Nº 00158/2025 - 28.05.25 até 31.12.25 - REGINALDO BARBOSA 
DO NASCIMENTO - R$ 22.500,00; CT Nº 00159/2025 - 28.05.25 até 31.12.25 - RICARDO ARRUDA 
AGUSTINHO - R$ 27.000,00; CT Nº 00160/2025 - 28.05.25 até 31.12.25 - RONALDO GOMES DA 
SILVA - R$ 30.600,00; CT Nº 00161/2025 - 28.05.25 até 31.12.25 - RUBENS PABLO DE LIMA BOUE-
RE - R$ 45.000,00; CT Nº 00162/2025 - 28.05.25 até 31.12.25 - SEVERINO BARBOSA LOURENÇO 
- R$ 27.000,00; CT Nº 00163/2025 - 28.05.25 até 31.12.25 - SEVERINO LEANDRO DE SOUZA - R$ 
34.200,00; CT Nº 00164/2025 - 28.05.25 até 31.12.25 - TARCISIO FERREIRA DE LIMA - R$ 33.300,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS 
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00001/2025
Nos termos do relatório final apresentado pelo Agente de Contratação e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente a Concorrência Eletrônica nº 00001/2025, que objetiva: Contratação 
de empresa do ramo de engenharia para construção de uma Unidade Básica de Saúde – UBS 
PORTE1 na localidade de PEDRA D’ÁGUA do Município de Aroeiras – PB, conforme especifica-
ções do Projeto Básico; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos 
constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponente vencedor: ANCORA 
CONSTRUTORA LTDA - R$ 1.623.300,00.

Aroeiras - PB, 10 de Junho de 2025
DOMINGOS MARQUES BARBOSA FILHO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa do ramo de engenharia para construção de uma Unidade 
Básica de Saúde – UBS PORTE1 na localidade de PEDRA D’ÁGUA do Município de Aroeiras – PB, 
conforme especificações do Projeto Básico. FUNDAMENTO LEGAL: Concorrência Eletrônica nº 
00001/2025. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 2060–SECRETARIA DE SAUDE 
2060.10.301.2010.1002 – EDIFICAÇÃO DE UNIDADES DE SAÚDE 2060.10.301.2010.2011 – MA-
NUTENÇÃO DAS AÇÕES E SERVIÇOS BÁSICOS DE SAÚDE 44.90.51.00.00 OBRAS E INSTA-
LACOES 2070–FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE 2070.10.301.2010.2013 – AÇÕES E SERVIÇOS 
DE SAÚDE – FNS/SUS 44.90.51.00.00 OBRAS E INSTALACOES. VIGÊNCIA: até 27/04/2026. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Aroeiras e: CT Nº 00192/2025 - 01.07.25 - 
ANCORA CONSTRUTORA LTDA - R$ 1.623.300,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00019/2025
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00019/2025, que objetiva: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS 
DE CONSTRUÇÃO PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE 
AROEIRAS; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes do 
processo correspondente, os quais apontam como proponentes vencedores: AUTOLUK COMÉRCIO 
DE PNEUMÁTICOS E PEÇAS LTDA EPP - R$ 7.371,00; JULLIANNY HISLLANY DOS SANTOS 
PEREIRA - R$ 8.500,00; LIANE DE LIMA SOUZA - R$ 2.418.111,67.

Aroeiras - PB, 20 de junho de 2025
DOMINGOS MARQUES BARBOSA FILHO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE CONSTRUÇÃO PARA ATENDER AS NECESSIDA-
DES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 
00019/2025. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 2010–GABINETE DO PREFEITO 
2010.04.122.2001.2002 – REPRESENTACAO POLITICA E COORDENACAO SUPERIOR 2141 – 
SECRETARIA MUNICIPAL DE ADM E FINANÇAS 2141.04.122.2001.2144 – SERV GERAIS E APOIO 
ADMINISTRATIVO DEMAIS UNIDADE 2141.04.123.2005.2148 – PLANEJAMENTO, CONTROLE 
ORÇAMENTÁRIO E EXEC FINANCE 2142 – SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSIST.SOCIAL E 
HABITACAO 2142.08.122.2003.2153 – COORDENACAO DOS SERVICOS SOCIO–ASSISTENCIAIS 
2142.08.122.2003.2154 – MANUTENCAO DOS CONSELHOS MUNICIPAIS 2142.08.122.2003.2155 
– MANUTENCAO DA GESTAO ADMINISTRATIVA DA S.M.A.S.H. 2142.08.122.2003.2156 – FOR-
TALECIMENTO DOS CONSELHOS VINCULADOS S.M.A.S.H. 2142.08.243.2006.2157 – ATUA-
ÇÃO ASSISTENCIAL DO CONSELHO TUTELAR 2142.08.243.2006.2160 – MANUTENCAO DA 
GESTAO ADMINIST. DO CONSELHO TUTELAR 2142.08.244.2006.2159 – AUXILIO EVENT. A 
PES. E FAMILIA EM VULNER. SOCIAL 2.050–FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTENCIA SOCIAL 
2050.08.244.2006.2050 – MANUTENCAO DO PROGRAMA CRIANCA FELIZ 2050.14.422.2006.2128 
– GESTAO ADMIN. DO FUNDO M. DA INFANCIA E JUVENTUDE 2050.08.122.2006.2131 – GESTAO 
DAS ATIVIDADES DO FMAS 2050.08.122.2006.2132 – FORTALECIMENTO DO CONSELHO DE 
ASSISTENCIA SOCIAL 2050.08.243.2006.2030 – SEVIC¸O DE CONVIVENCIA E FORTALECIMEN-
TO DE VINCULO 2050.08.244.2006.1045 – CONSTRUCAO DO CREAS 2050.08.244.2006.2009 
– ATUACAO DO CENTRO DE REFERENCIA ASSISTENCIA SOCIAL 2050.08.244.2006.2038 
– ATIVIDADES OPERACIONAIS DO C.R.E.A.S 2050.08.244.2006.2050 – MANUTENCAO DO 
PROGRAMA CRIANCA FELIZ 2050.08.244.2006.2055 – MANUTENCAO DOS SERV. DE PRO-
TECAO SOCIAL BASICA 2050.08.244.2006.2056 – MANUTENCAO DE BENEFI´CIOS EVEN-
TUAIS 2050.08.244.2006.2068 – MANUTENCAO DAS ATIVID. DO FUNDO DE ASSIST. SOCIAL 
2050.08.244.2006.2127 – SERVICO DE PROT. SOCIAL SIT. DE EMERG. E CAL. PUB 2.060–SE-
CRETARIA DE SAUDE 2060.10.301.2004.1040 – REALIZAC¸AO DE ADEQUACOES NO PRE´DIO 
SECRETARI SAU´DE 2060.10.511.2004.1047 – CONSTRUCAO DE MODULOS SANITARIOS E 
CISTERNAS 2060.10.302.2011.1005 – ADEQUACAO E AMPLIACAO DO HOSPITAL MUNICIPAL 
2060.10.301.2010.2011 – MANUTENCAO DAS ACOES E SERVICOS BASICOS DE SAUDE 
2060.10.302.2011.2012 – MANUTENCAO DO HOSPITAL MUNICIPAL 2060.10.302.2011.2019 – SERV 
ATENDIMEN MOVEL URGENCI – FINANCIAM MUNICIPAL 2.070–FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE 
2070.10.301.2010.2013 – ACOES E SERVICOS DE SAUDE – FNS/SUS 2070.10.301.2010.2121 
– DESENVOLVER AS ATIVIDADES DO ESF 2070.10.302.2011.2015 – MANUTENCAO DO HOS-
PITAL MUNICIPAL – FNS/MAC 2070.10.302.2011.2018 – SERV ATENDIMEN MOVEL URGEN 
– FINANCIAM UNIAO/ESTAD 2.080–SECRETARIA DE EDUCACAO 2080.12.361.2009.1009 – 
AMPLIACAO E ADEQUACAO DE UNIDADES ESCOLARES 2080.12.361.2009.1041 – CONST.
REF./CONCLUSAO GINASIOS COBERTOS ESCOLAS 2080.12.361.2009.2069 – MANUTENCAO 
DAS ATIVIDADES DO FNDE 2080.12.361.2009.2072 – MANUTENCAO DO ENSINO FUNDA-
MENTAL – FUNDEB 30% 2080.12.365.2009.1053 – CONSTRUCAO, REFORMA E AMPLIACAO 
DE CRECHES 2080.12.365.2009.2023 – DESENVOLVIMENTO DO ENSINO BASICO INFAN-
TIL 2080.12.361.2009.2021 – DESENVOLVIMENTO DO ENSINO BASICO FUNDAMENTAL 
2080.12.361.2009.2060 – MANUTENCAO DO SALARIO EDUCACAO – QSE 2080.12.365.2009.2023 
– DESENVOLVIMENTO DO ENSINO BÁSICO INFANTIL 2080.12.361.2009.2069 – MANUTENÇÃO 
DAS ATIVIDADES DO FNDE 2.100–SECRETARIA DE INFRA ESTRUTURA 2100.04.122.2001.2027 – 
ATIVIDADES OPERACIONAIS DA SEINFRA 2100.04.122.2023.1001 – AMPLIACAO E ADEQUACAO 
DO PREDIO DA PREFEITURA 2100.15.451.2016.2037 – REVITALIZACAO DE VIAS E LOGRA-
DOUROS URBANOS ELEMENTOS DE DESPESA: 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO / 
3.3.90.32.00.00 MATERIAL DE DISTRIBUICAO. .. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Aroeiras e: CT Nº 00193/2025 - 02.07.25 
- JULLIANNY HISLLANY DOS SANTOS PEREIRA - R$ 8.500,00; CT Nº 00194/2025 - 02.07.25 - 
AUTOLUK COMÉRCIO DE PNEUMÁTICOS E PEÇAS LTDA EPP - R$ 7.371,00; CT Nº 00195/2025 
- 02.07.25 LIANE DE LIMA SOUZA 08829754471 - R$ 1.288.470,77.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00031/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Dom 

Pedro Ii, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, 
licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO 
RAMO PERTINENTE PARA AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAIS ELÉTRICOS DESTINADOS 
A MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DAS SECRETARIAS MUNICIPAIS DO MUNICÍPIO DE BAIA 
DA TRAIÇÃO–PB. Abertura da sessão pública: 10:00 horas do dia 16 de Julho de 2025. Início da fase 
de lances: 10:05 horas do dia 16 de Julho de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 
123/06; Decreto Municipal nº 19/23; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores 
das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 99418–0103. E-mail: baialicitacao@gmail.com. Edital: https://tramita.tce.pb.gov.br/
tramita/pages/main.jsf; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Baia da Traição - PB, 02 de Julho de 2025
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00021/2025
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00021/2025, que objetiva: SISTEMA DE REGISTRO DE 
PREÇOS PARA A EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA A PRESTAÇÃO DO SERVIÇOS DE 
MANUTENÇÃO DA FROTA DESTA MUNICIPALIDADE; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, 
com base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponentes 
vencedores: ADEMIR FARIAS BEZERRA – ME - CNPJ: 15.686.897/0001-26 - R$ 176.340,00; PAULO 
DE OLIVEIRA MACARIO JUNIOR 04689118477 - CNPJ: 26.605.730/0001-00 - R$ 102.923,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA
EXTRATO DE ATAS DE REGISTRO DE PREÇOS

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA A PRESTAÇÃO DO SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO DA FROTA DESTA MUNICIPA-
LIDADE. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00021/2025. VIGÊNCIA: até 02/07/2026. 
PARTES: Prefeitura Municipal de Barra de Santana e: ARP Nº 21001/2025 - 02.07.25 - ADEMIR 
FARIAS BEZERRA - ME - R$ 176.340,00; ARP Nº 21002/2025 - 02.07.25 - PAULO DE OLIVEIRA 
MACARIO JUNIOR 04689118477 - R$ 102.923,00. ÍNTEGRA DAS ATAS: Diário Oficial deste Órgão.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EM-
PRESA A PRESTAÇÃO DO SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO DA FROTA DESTA MUNICIPALIDADE. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00021/2025. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS DO 
MUNICÍPIO DE BARRA DE SANTANA: 02.020 SECRETARIA MUNICIPAL DE ADMINISTRAÇÃO 04 
122 2001 2005 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO 02.070 
SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA 15 122 1004 2039 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA 
SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA 02.040 SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO 12 365 
1002 2076 MANUTENÇÃO DO TRANSPORTE ESCOLAR DO ENSINO INFANTIL 12 362 1002 2077 
MANUTENÇÃO DO TRANSPORTE ESCOLAR DO ENSINO MÉDIO 02.050 SECRETARIA MUNICI-
PAL DE SAÚDE 10 301 1001 2031 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE 
02.060 FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 10 301 1001 1011 BLOCO DE ESTRUTURAÇÃO DA REDE 
DE SERVIÇOS PÚBLICOS DE SAÚDE DA ATENÇÃO PRIMÁRIA 10 301 1001 2037 BLOCO DE 
MANUTENÇÃO DA REDE DE SERVIÇOS PÚBLICOS DE SAÚDE DA ATENÇÃO PRIMÁRIA – RE-
CURSOS PRÓPRIOS 02.100 FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL 08 244 1003 2053 Bloco 
de Financiamento da Gestão do Programa Bolsa Família – PBF 02.110 SECRETARIA MUNICIPAL DE 
AGROPECUÁRIA E MEIO AMBIENTE 04 122 1004 2061 Manutenção da Secretaria de Agricultura, 
Abastecimento e Meio Ambiente. ELEMENTO DE DESPESA: 33.90.39 – OUTROS SERVIÇOS DE 
TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até 02/07/2026. PARTES CONTRATANTES: Pre-
feitura Municipal de Barra de Santana e: CT Nº 04301/2025 - 02.07.25 - ADEMIR FARIAS BEZERRA 
- ME - CNPJ 15.686.897/0001-26 - R$ 176.340,00 (cento e setenta e seis mil e trezentos e quarenta 
reais); CT Nº 04302/2025 - 02.07.25 - PAULO DE OLIVEIRA MACARIO JUNIOR 04689118477 - CNPJ 
26.605.730/0001-00 - R$ 102.923,00 (cento e dois mil e novecentos e vinte e três reais). 

Barra de Santana - PB, 02 de Julho de 2025
CLEOCELIO NAZARENO BARRETO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00024/2025
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00024/2025, 
fundamentada no Art. 75, inciso II, da Lei 14.133/21, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
NO RAMO PERTINENTE PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS MÉDICOS EM DIAGNÓSTICO POR 
IMAGEM, CONFORME TERMO DE REFERÊNCIA, OBJETIVANDO ATENDER AS DEMANDAS DA 
POPULAÇÃO DO MUNICÍPIO DE BELÉM/PB; ADJUDICO o seu objeto e RATIFICO o corresponden-
te procedimento em favor de: JAD SERVICO DE DIAGNOSTICO POR IMAGEM LTDA - R$ 28.800,00.

Belém - PB, 02 de Julho de 2025
ALINE BARBOSA DE LIMA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA NO RAMO PERTINENTE PARA PRESTAÇÃO DE 
SERVIÇOS MÉDICOS EM DIAGNÓSTICO POR IMAGEM, CONFORME TERMO DE REFERÊNCIA, 
OBJETIVANDO ATENDER AS DEMANDAS DA POPULAÇÃO DO MUNICÍPIO DE BELÉM/PB. 
FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00024/2025, nos termos do Art. 75, inciso II, 
da Lei 14.133/21. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 01.01 FUNDO MUNICIPAL DE 
SAUDE 10.301.0428.2059 OUTROS PROGRAMAS DO FNS FUNDO A FUNDO 600 Transferências 
Fundo a Fundo de Recursos do SUS provenientes do Governo Federal 3.3.90.39.01 OUTROS 
SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA 10.301.0428.2061 MANTER AS ATIVIDADES 
DAS AÇÕES E SERVIÇOS PÚBLICOS DE SAÚDE 500 Recursos não Vinculados de Impostos 
3.3.90.39.01 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA 600 Transferências 
Fundo a Fundo de Recursos do SUS provenientes do Governo Federal 3.3.90.39.01 OUTROS 
SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA 659 Outros Recursos Vinculados à Saúde 
3.3.90.39.01 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA 706 Transferência 
Especial da União 3.3.90.39.01 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA 710 
Transferência Especial dos Estados 3.3.90.39.01 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA 
JURÍDICA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2025. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Belém e: CT Nº 00191/2025 - 02.07.25 - JAD SERVICO DE DIAGNOSTICO 
POR IMAGEM LTDA - R$ 28.800,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00025/2025
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00025/2025, 
fundamentada no Art. 75, inciso II, da Lei 14.133/21, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA PARA ORGANIZAÇÃO E FORNECIMENTO DE ITENS E SERVIÇOS DE BUFFET 
PARA OS CAMARINS DAS ATRAÇÕES DA FESTA DE SÃO PEDRO 2025; ADJUDICO o seu objeto 
e RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: MARIA GIZELIA GOMES DE SOUSA 
LIMA 20530188449 - R$ 36.400,00.

Belém - PB, 02 de Julho de 2025
ALINE BARBOSA DE LIMA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA ORGANIZAÇÃO E FOR-
NECIMENTO DE ITENS E SERVIÇOS DE BUFFET PARA OS CAMARINS DAS ATRAÇÕES DA 
FESTA DE SÃO PEDRO 2025. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00025/2025, 
nos termos do Art. 75, inciso II, da Lei 14.133/21. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 
06.01 SECRETARIA DA CULTURA 13.392.0247.2029 REALIZAÇÃO DE FESTEJOS JUNINOS 
SÃO JOÃO E SÃO PEDRO EM BELÉM 500 Recursos não Vinculados de Impostos 3.3.90.30.01 
MATERIAL DE CONSUMO 3.3.90.39.01 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍ-
DICA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Belém e: CT Nº 00192/2025 - 02.07.25 - MARIA GIZELIA GOMES DE SOUSA LIMA 
20530188449 - R$ 36.400,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

DISPENSA DE LICITAÇÃO nº 05.006/2025/FT/PMCG
Processo Administrativo nº 673/2025

AVISO DE RATIFICAÇÃO
O Secretário Municipal De Assistência Social, Em Observância Aos Requisitos Previstos Na Legis-

lação Pertinente, RATIFICA A DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 05.006/2025/FT/PMCG, Praticado Por 
Esta Municipalidade, Com Vistas À Contratação Com A Pessoa Jurídica: CLIMAJÁ Inscrito No CNPJ: 
48.080.750/0001-47 Com Vistas A CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA RETIRADA/INSTALAÇÃO 
DE 3 ARES-CONDICIONADOS NOVOS, MANUTENÇÃO, REINSTALAÇÃO E CONSERTOS DE 
7 ARES-CONDICIONADOS EM USO PARA SUPRIR AS DEMANDAS DOS SETORES DO SINE 
MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE, Embasada No Art. 75, Inciso II, Da Lei Federal Nº 14.133/21, 
No Valor Total De R$ 6.250,00 (SEIS MIL E DUZENTOS E CINQUENTA REAIS), Cujas Despesas 
Correrão Á Conta Da Dotação Orçamentária: Funcional Programática: 11 334 1006 2149. Elemento 
Da Despesa: 3390.30. Fonte De Recursos: 17140000, Conforme Parecer Da Assessoria Jurídica.

Campina Grande, 01 de julho de 2025
FÁBIO HENRIQUE THOMA

Secretário Municipal de Assistência Social

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00020/2025
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00020/2025, que objetiva: Aquisição de Material de 
Pavimentação em Paralelepípedos graníticos visando atender as necessidades do Município 
de Casserengue–PB; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos 
constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponente vencedor: JMG PRE 
MOLDADOS LTDA - R$ 645.000,00. 

Casserengue - PB, 17 de Junho de 2025
ANTONIO JUDIVAN DE SOUSA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE
EXTRATO DE CONTRATO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00020/2025
OBJETO: Aquisição de Material de Pavimentação em Paralelepípedos graníticos visando atender 

as necessidades do Município de Casserengue–PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico 
nº 00020/2025. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO DE 2025 – RECURSOS FEDERAL/PROPRIO (500 
RECURSOS NÃO VINCULADOS DE IMPOSTOS) = 20.070 – SECRETARIA DE INFRAESTRU-
TURA – 15.451.0007.1019/15.452.0007.2033 – ELEMENTO DE DESPESA: 4490.51 – OBRAS 
E INSTALAÇÕES/3390.30– Material de Consumo.. VIGÊNCIA: até 17/06/2026. PARTES CON-
TRATANTES: Prefeitura Municipal de Casserengue e: CT Nº 00063/2025 - 18.06.25 - JMG PRE 
MOLDADOS LTDA - R$ 645.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONGO
EXTRATO DE CONTRATO
QUINTO TERMO ADITIVO

CONTRATO: 52101/2023-CPL / OBJETO: PRORROGAÇÃO DA VIGÊNCIA DO CONTRATO ADMI-
NISTRATIVO Nº 52101/2023, QUE TEM COMO OBJETO: CONSTRUÇÃO DE ESCOLA COM 12 SALAS 
PADRÃO FNDE, NO MUNICIPIO DE CONGO/PB CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE 
CONGO – FLÁVIA EMANOELA SOUSA .PEREIRA QUIRINO / CONTRATADA: CRF CONSTRUÇÕES 
DE SERVIÇOS EIRELI- inscrita no CNPJ sob o nº. 28.099.674/0001-04./VIGÊNCIA:19/06/2026 DATA 
DA ASSINATURA: 19/06/2025/ AMPARO LEGAL: Lei n.º 8.666, de 21 de junho de 1993.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONGO
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

CHAMADA PÚBLICA PARA CREDENCIAMENTO Nº 00004/2024
OBJETO: CONCESSÃO ADMINSTRATIVA DE USO DE UMA UNIDADE COMERCIAL REMANES-

CENTE, INTEGRANTE DA PRAÇA DOS QUIOSQUES DO MUNICÍPIO DE CONGO–PB. LICITANTES 
HABILITADOS: AMANDA FERRAZ ARAÚJO DE MELO - CPF: 128.547.164-42; ANDREIA MIRELY 
BRITO BATISTA DA SILVA - CPF: 713.655.854-92; FÁBIO ANTÔNIO FIGUEIREDO BATISTA - CPF: 
102.600.474-81; JOCIVANIA NUNES BARBOSA - CPF: 098.806.774-98; JOSÉ ROBERTO DE OLI-
VEIRA - CPF: 067.731.674-77; MARIA JOSÉ ALVES DA SILVA FILHA - CPF: 076.634.954-38. Dos 
atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 165, da Lei Federal 
nº. 14.133/2021 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a 
sessão pública para SORTEIO DOS BENEFICIÁRIOS será realizada às 09:00 horas do dia 08/07/2025, 
neste mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua Senador Rui Carneiro, S/N - Centro - Congo - PB, no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 3359–1100. E-mail: congolicitacao@gmail.com.  

Congo - PB, 02 de Julho de 2024
ANA LAIS NASCIMENTO DOS SANTOS FERNANDES

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PESSOA FÍSICA OU JURÍDICA PARA PRESTAÇÃO DE SERVI-
ÇOS DE LOCAÇÃO DE MOTOS, PARA FICAR A DISPOSIÇÃO DAS DIVERSAS SECRETARIAS 
ESTE MUNICÍPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00069/2025, nos termos 
do Art. 75, inciso II, da Lei 14.133/21. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: Recursos 
não Vinculados de Impostos: 02.050 Secretaria Municipal de Educação 12 361 1880 2018 Manut 
FUNDEB 30% – Outras Despesas 000161 3390.39 99 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – 
PESSOA JURÍDICA 02.090 Fundo Municipal de Assistência Social 08 244 4870 2058 Manutenção 
do Fundo Municipal de Assistencia Social 000266 3390.39 99 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEI-
ROS – PESSOA JURÍDICA 02.100 Secretaria Municipal de Esportes e Lazer 000276 3390.39 
99 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA 02.110 Sec. Municipal de Meio 
Ambiente 18 541 4560 2038 Manut. das Ativ Sec. Municipal de Meio Ambiente 000285 3390.39 
99 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA 000286 3390.39 99 OUTROS 
SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA 02.140 Sec. Municipal de Transportes 000386 
3390.39 99 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA 08 244 4870 2023 Manut. 
das Ativ. da Secretaria de Assistência social 000402 3390.39 99 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEI-
ROS – PESSOA JURÍDICA 000403 3390.39 99 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA 
JURÍDICA 08 244 4870 2035 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO CONSELHO TUTELAR 
000422 3390.39 99 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA Recursos não 
Vinculados de Impostos: 02.120 Fundo Municipal de Saude de C Mamanguape 10 301 4280 2039 
Manut. do Fundo Municipal de Saúde 000303 3390.39 99 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – 
PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até 01/07/2026. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Cuité de Mamanguape e: CT Nº 00190/2025 - 01.07.25 - NATANAEL SILVA DOS SANTOS - R$ 
13.188,00; CT Nº 00191/2025 - 01.07.25 - JOSILDO JOÃO DO NASCIMENTO - R$ 9.840,00; CT 
Nº 00192/2025 - 01.07.25 - SEVERINO SILVESTRE PEREIRA - R$ 19.680,00; CT Nº 00193/2025 
- 01.07.25 - LUIZ LUAN DA SILVA OLIVEIRA - R$ 9.780,00; CT Nº 00194/2025 - 01.07.25 - EDSON 
MUNIZ DA SILVA - R$ 9.960,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA
AVISO DE CHAMAMENTO PÚBLICO

CREDENCIAMENTO DE SERVIÇO Nº 00002/2025
Torna público que fará realizar através da Comissão de Contratação, chamamento público de 

serviço objetivando: Credenciamento para contratação de entidades prestadoras de serviços médi-
cos especializados para realização de consultas, exames e tratamento de oftalmologia, voltados a 
tratamento de glaucoma. Os interessados deverão apresentar envelope contendo a documentação 
e respectiva proposta até as 12:00 horas do dia 25 de Julho de 2025, no endereço: Rua Josefa 
Eugênia, S/N - Centro - Curral de Cima - PB. Neste mesmo local, data e horário será realizada a 
sessão pública para abertura do respectivo envelope. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 
11.878/24; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 
99408-7800. E-mail: licitacaocurraldecima@gmail.com. 

Edital: https://www.curraldecima.pb.gov.br/portal-da-transparencia/l; www.tce.pb.gov.br; www.
gov.br/pncp.

Curral de Cima - PB, 02 de Julho de 2025
TAMIRIS FERNANDES DE FREUTAS

Presidenta da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00044/2025
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00044/2025, fundamentada no Art. 74, inciso II, da Lei 14.133/21, que objetiva: Contratação de 
show artístico com o Cantor “ZÉ MACEDO E FORRÓ BOM”, para apresentação nos festejos alu-
sivos ao João Pedro, que se realizará em praça pública, no dia 05 de julho de 2025, nesta cidade; 
ADJUDICO o seu objeto e RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: EXCLUSIVE 
ENTRETENIMENTOS MUSICAIS LTDA - R$ 15.000,00.

Damião - PB, 1º de Julho de 2025
SIMONE DE AZEVEDO SANTOS CASADO

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de show artístico com o Cantor “ZÉ MACEDO E FORRÓ BOM”, para 
apresentação nos festejos alusivos ao João Pedro, que se realizará em praça pública, no dia 05 de 
julho de 2025, nesta cidade. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00044/2025, 
nos termos do Art. 74, inciso II, da Lei 14.133/21. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 
05.00 – SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA, 13.392.2007.2030 (500)–. ELEMENTO DE 
DESPESA:3.3.90.39.01 – OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: 
até 01/08/2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Damião e: CT Nº 00206/2025 
- 02.07.25 - EXCLUSIVE ENTRETENIMENTOS MUSICAIS LTDA - R$ 15.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00016/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Gov. Flavio Ribeiro, 19 - Centro - Gurinhém - PB, por meio do site www.selcorp.com.br, licitação mo-
dalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE PATRULHA MECANIZADA 
PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA PREFEITURA DE GURINHÉM PB, NOS TERMOS DA 
PROPOSTA/CONVÊNIO N.º 920101/2021 e 938227/2022, CONFORME ESPECIFICAÇÕES NO 
TERMO DE REFERÊNCIA. Abertura da sessão pública: 10:00 horas do dia 15 de julho de 2025. 
Início da fase de lances: 10:01 horas do dia 15 de julho de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Federal nº 
14770/23; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 0018/2023/23; Instrução Normativa nº 73 
SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.  E-mail: licitacaogu-
rinhem@gmail.com. Edital: https://www.gurinhem.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.selcorp.com.br. 

Gurinhém - PB, 02 de julho de 2025
MILANEZ SOARES DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
AVISO DE ERRATA

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00015/2025
O Pregoeiro Oficial comunica que no Aviso de Licitação - Pregão Eletrônico nº 00015/2025, onde se 

lê: “09:00 horas do dia 10 de julho de 2025. Início da fase de lances: 09:01 horas do dia 10 de julho de 
2025”; leia-se: “10:00 horas do dia 10 de julho de 2025. Início da fase de lances: 10:01 horas do dia 10 
de julho de 2025”. Informações: das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, na Rua Cônego José Maria 
Mesquita, 02 - Centro - Gurinhém - PB. Telefone: (83) 98859–8083. E-mail: licitacaogurinhem@gmail.com. 

Site: www.selcorp.com.br
Gurinhém - PB, 02 de julho de 2025

MILANEZ SOARES DA SILVA
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00030/2025
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Vicente Borges Gurjão, 158 - Centro - Gurjao - PB, por meio do site https://licitanet.com.br/, licitação 
modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços 
objetivando contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NOS 
SERVIÇOS DE LAVA JATO, PARA LAVAGEM DA FROTA MUNICIPAL. Abertura da sessão pública: 
10:00 horas do dia 21 de Julho de 2025. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão 
pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 11.462/23; Instrução 
Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 3386–1085. E-mail: cplgurjaopb@gmail.com. Edital: http://www.gurjao.pb.gov.br/; 
www.tce.pb.gov.br; https://licitanet.com.br/; www.gov.br/pncp. 

Gurjao - PB, 02 de Julho de 2025
RAYSSA EUTÁLIA GURJÃO COUTINHO BORGES

Pregoeira Oficial

A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 3 de julho de 2025      25Publicidades



PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: SÉTIMO Termo de Aditivo ao Contrato nº 00086/2022, em 27.10.2022.
PARTES: Prefeitura Municipal de Ibiara e a empresa CONCRETISA CONSTRUTORA EIRELI
OBJETO CONTRATUAL: CONSTRUÇÃO DE CRECHE TIPO B, PROGRAMA PARAÍBA PRIMEI-

RA INFÂNCIA, ATENDENDO AO CONVENIO 147/2022, CELEBRADO ENTRE A PREFEITURA MU-
NICIPAL DE IBIARA E A SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA

OBJETO DO ADITIVO: Do prazo 
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 90006/2025
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria Jurídica, 

referente ao Pregão Eletrônico nº 90006/2025, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA DO 
RAMO ESPECIALIZADO NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE TERCEIRIZADOS, POR DEMANDA VA-
RIÁVEL, A SEREM REALIZADOS DE FORMA INDIRETA E CONTÍNUA, DE APOIO ADMINISTRATIVO 
E SERVIÇOS GERAIS, A SEREM REALIZADOS NAS UNIDADES QUE COMPÕEM AS SECRETARIAS 
DA PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA–PB; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base 
nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponente vencedor: 
RENOVAR CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA - CNPJ: 19.910.105/0001-06 - R$ 2.202.976,80.

Ibiara - PB, 30 de Maio de 2025
LUCINEIDE VIEIRA PEREIRA

Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA DO RAMO ESPECIALIZADO NA PRESTAÇÃO 
DE SERVIÇOS DE TERCEIRIZADOS, POR DEMANDA VARIÁVEL, A SEREM REALIZADOS DE 
FORMA INDIRETA E CONTÍNUA, DE APOIO ADMINISTRATIVO E SERVIÇOS GERAIS, A SEREM 
REALIZADOS NAS UNIDADES QUE COMPÕEM AS SECRETARIAS DA PREFEITURA MUNICIPAL 
DE IBIARA–PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 90006/2025. DOTAÇÃO: Recursos não 
Vinculados de Impostos: 03.000 SECRETARIA MUNICIPAL DE ADMINISTRAÇÃO 04 122 1017 2005 
MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO 06.000 SECRETARIA 
MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO 12 368 1010 2026 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA 
DE EDUCAÇÃO 07.000 SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE 10 122 1017 2080 MANUTENÇÃO 
DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE 17.000 SECRETARIA MUNICIPAL DE 
INFRAESTRUTURA E OBRAS 15 452 1017 2163 MANUTENÇÃO DA SECRETARIA MUNICIPAL DE 
INFRAESTRUTURA E OBRAS 3390.39 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDI-
CA. VIGÊNCIA: até 04/06/2026. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Ibiara e: CT Nº 
00122/2025 - 04.06.25 - RENOVAR CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA - CNPJ 19.910.105/0001-06 
- R$ 2.202.976,80 (dois milhões duzentos e dois mil novecentos e setenta e seis reais e oitenta centavos).

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA 
RATIFICAÇÃO

ADESÃO REGISTRO DE PREÇOS Nº AD00007/2025
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão Registro de Preços nº 
AD00007/2025, que objetiva: ADESÃO À ATA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO 
DE LIVROS DIDÁTICOS DESTINADOS À EDUCAÇÃO INFANTIL DOS ALUNOS QUE COMPÕEM 
O SISTEMA MUNICIPAL DE ENSINO DE IBIARA – PB; RATIFICO o correspondente procedimento 
em favor de: EDUC ASSESSORIA E CONSULTORIA EDUCACIONAL LTDA - R$ 256.294,50.

Ibiara - PB, 27 de Junho de 2025
LUCINEIDE VIEIRA PEREIRA

Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: ADESÃO À ATA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE LIVROS DI-
DÁTICOS DESTINADOS À EDUCAÇÃO INFANTIL DOS ALUNOS QUE COMPÕEM O SISTEMA 
MUNICIPAL DE ENSINO DE IBIARA – PB. FUNDAMENTO LEGAL: Adesão Registro de Preços nº 
AD00007/2025 - Ata de Registro de Preços nº 0108.02/2024-01, decorrente do processo licitatório 
modalidade Pregão Eletrônico nº 2805.04/2024–01, realizado pelo PREFEITURA MUNICIPAL DE 
CEDRO – CE. DOTAÇÃO: Recursos previstos no orçamento vigente. VIGÊNCIA: até 30/06/2026. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Ibiara e: CT Nº 00142/2025 - 30.06.25 - EDUC 
ASSESSORIA E CONSULTORIA EDUCACIONAL LTDA - R$ 256.294,50.

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
RATIFICAÇÃO

ADESÃO REGISTRO DE PREÇOS Nº AD00008/2025
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão Registro de Preços nº AD00008/2025, 
que objetiva: ADESÃO À ATA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
OBJETIVANDO A AQUISIÇÃO DE LIVROS DIDÁTICOS DESTINADOS AOS ALUNOS DO ENSINO FUN-
DAMENTAL I E II DO SISTEMA DE ENSINO MUNICIPAL DE IBIARA – PB; RATIFICO o correspondente 
procedimento em favor de: EDUC ASSESSORIA E CONSULTORIA EDUCACIONAL LTDA - R$ 508.950,00.

Ibiara - PB, 27 de Junho de 2025
LUCINEIDE VIEIRA PEREIRA

Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: ADESÃO À ATA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
OBJETIVANDO A AQUISIÇÃO DE LIVROS DIDÁTICOS DESTINADOS AOS ALUNOS DO ENSINO 
FUNDAMENTAL I E II DO SISTEMA DE ENSINO MUNICIPAL DE IBIARA – PB. FUNDAMENTO LEGAL: 
Adesão Registro de Preços nº AD00008/2025 - Ata de Registro de Preços nº 0108.01/2024-01, decorrente 
do processo licitatório modalidade Pregão Eletrônico nº 2805.03/2024–01, realizado pelo PREFEITURA 
MUNICIPAL DE CEDRO – CE. DOTAÇÃO: DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA PREVISTA NO ORÇAMENTO 
VIGENTE. VIGÊNCIA: até 30/06/2026. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Ibiara e: CT Nº 
00143/2025 - 30.06.25 - EDUC ASSESSORIA E CONSULTORIA EDUCACIONAL LTDA - R$ 508.950,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE RESULTADO

PREGÃO Nº 00017/2025
O PREGOEIRO DA PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA/PB, no uso das atribuições, torna 

público o resultado da licitação, modalidade Pregão, na forma eletrônica, nº 00017/2025, que objetiva: 
Aquisição de Pneus, Câmara e Protetores e realização dos serviços automotivos congêneres destina-
dos à frota de veículos pertencentes à Prefeitura Municipal de Manaíra/PB. Licitante(s) Vencedor(es): 
S E DE LIMA PNEUS E ACESSORIOS  – CNPJ Nº 11.707.042/0001-83 – VALOR: R$ 663.146,29.

Manaíra - PB, 01 de julho de 2025
JAIRO JUNIOR ALVES FRANÇA

PREGOEIRO OFICIAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO

PREGÃO Nº 00017/2025
OBJETO: Aquisição de Pneus, Câmara e Protetores e realização dos serviços automotivos congêneres 

destinados à frota de veículos pertencentes à Prefeitura Municipal de Manaíra/PB. O Prefeito Consti-
tucional do município de Manaíra/PB, no uso de suas atribuições legais que foram conferidas, através 
pela Lei Federal nº 14.133/2021, RESOLVE: ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade Pregão, 
na forma eletrônica, nº 00017/2025, com base nos elementos constantes do processo correspondente, 
a: S E DE LIMA PNEUS E ACESSORIOS – CNPJ Nº 11.707.042/0001-83 – VALOR: R$ R$ 663.146,29.

Manaíra - PB, 02 de julho de 2025
MANOEL VIRGULINO SIMÃO 

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO Nº 00017/2025
O Prefeito do Município de Manaíra/PB, no uso de suas atribuições legais, R E S O L V E: HO-

MOLOGAR, com base na Lei 14.133/2021, o resultado da licitação, modalidade Pregão, na forma 
Eletrônica, nº 00017/2025, que objetiva: Aquisição de Pneus, Câmara e Protetores e realização 
dos serviços automotivos congêneres destinados à frota de veículos pertencentes à Prefeitura 
Municipal de Manaíra/PB; com base nos elementos constantes do processo correspondente, os 
quais apontam como proponente(s) vencedor(es): S E DE LIMA PNEUS E ACESSORIOS – CNPJ 
Nº 11.707.042/0001-83 – VALOR: R$ 663.146,29.

Manaíra - PB, 02 de julho de 2025
MANOEL VIRGULINO SIMÃO 

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO Nº 00019/2025
A Prefeitura Municipal de Manaíra – PB, torna público a licitação sob modalidade Pregão, na 

forma eletrônica, do tipo menor preço por item, para: Locação de veículo para atender as neces-
sidades do Gabinete do Prefeito do município de Manaíra/PB. Data e horário do início da disputa: 
09:30hs/mim do dia 18/07/2025. Fundamento legal: Lei 14.133/21 e subsidiárias. LOCAL: Portal de 
Compras Públicas (https://www.portaldecompraspublicas.com.br/). Modo de Disputa: Aberto. Edital: 
https://www.gov.br/pncp/pt-br, Portal Compras Públicas (https://www.portaldecompraspublicas.com.
br/), site da Prefeitura Municipal de Manaíra/PB (https://manaira.pb.gov.br/) e TCE/PB (https://tce.
pb.gov.br/). Esclarecimentos: na sede da Prefeitura Municipal, das 08:00 às 13:00hs, através do 
Setor de Licitação, na Rua José Rosas, nº 164, - Centro – Manaíra/PB e e-mail: licitacaooprefei-
turademanaira@gmail.com.

Manaíra – PB, 02 de julho de 2025
DAYVISON PAULINO COSMO

Secretário de Administração e Planejamento

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIZÓPOLIS
CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO

PROCESSO: Pregão Eletrônico nº 00011/2025. OBJETO: Registro de Preços para Futura e 
eventual fornecimento parcelado de de material médico hospitalar para atender as Unidades Básicas 
de Saúde (UBS) do município de Marizópolis – PB. NOTIFICAÇÃO: Convocamos as seguintes 
empresas para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, 
comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo 
contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no Art. 90, § 5º, da Lei Federal nº 14.133/21: 
Biomed Distribuidora Hospitalar - CNPJ 07.936.090/0001-76. Cirufarma Comercial Ltda - CNPJ 
40.787.152/0001-09. Dl Medicamentos Ltda - CNPJ 48.058.173/0001-97. Ebd Biotech Importacao 
e Comercio de Produtos Medicos Hospitalares Ltda - CNPJ 13.977.106/0001-91. Exomed Comercio 
Atacadista de Medicamentos Ltda - CNPJ 12.882.932/0002-75. Express Distribuidora de Medica-
mentos Ltda - CNPJ 26.156.923/0001-20. Farmaguedes Com. de Prod. Farm. Medicos e Hosp. 
Ltda - CNPJ 08.160.290/0001-42. Hospharma Comercio Atacadista de Medicamentos, Materiais 
Medico Hospitalares e D - CNPJ 30.410.223/0001-98. M.testa Confeccao - CNPJ 23.829.339/0001-
09. Odontomed Com. de Produtos Medicos Hospitalares Ltda - CNPJ 09.478.023/0001-80. Pro 
Laboratorio Comercio e Equipamentos para Laboratorios Eireli - CNPJ 19.036.846/0001-00. You 
Care Solucoes Hospitalares Ltda - CNPJ 56.066.880/0001-53. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, 
Rua João Vicente de Almeida, SN - Edilson Alves - Marizopolis - PB, no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis. Telefone: (083) 98611-3225.

Marizopolis - PB, 1º de Julho de 2025
LUCAS GONÇALVES BRAGA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIZÓPOLIS
CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO

PROCESSO: Pregão Eletrônico nº 00015/2025. OBJETO: Contratação de empresa especializada 
na locação de estrutura para eventos município de Marizópolis/PB, como montagem e desmontagem 
dos itens, para atender as Secretarias, que integram o Poder Executivo do Município de Marizó-
polis–PB. NOTIFICAÇÃO: Convocamos as seguintes empresas para no prazo de 05 (cinco) dias 
consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente 
de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação 
prevista no Art. 90, § 5º, da Lei Federal nº 14.133/21: Leleka Producoes e Locacoes Eireli - ME. 
Studio Night Palco e Sonorizacao Eireli. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua João Vicente de 
Almeida, SN - Edilson Alves - Marizopolis - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. 
Telefone: (083) 98611-3225.

Marizopolis - PB, 1º de Julho de 2025
LUCAS GONÇALVES BRAGA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE MASSARANDUBA
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00027/2025
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00027/2025, que objetiva: REGISTRO DE PREÇOS PARA 
CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO PREVENTIVA E CORRETIVA DOS VEÍCULOS 
PESADOS PERTECENTES A PREFEITURA MUNICIPAL; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a 
licitação, com base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como 
proponente vencedor: PHONTOALL TRANSPORTES DE PASSAGEIROS LTDA - R$ 22.794,00.

Massaranduba - PB, 02 de Junho de 2025
JOÃO COSTA DE SOUSA

Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE MASSARANDUBA
EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO 
PREVENTIVA E CORRETIVA DOS VEÍCULOS PESADOS PERTECENTES A PREFEITURA MU-
NICIPAL. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00027/2025. VIGÊNCIA: até 02/06/2026. 
PARTES: Prefeitura Municipal de Massaranduba e: ARP Nº RP 001822025 - 02.06.25 - PHONTOALL 
TRANSPORTES DE PASSAGEIROS LTDA - R$ 22.794,00. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE MASSARANDUBA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO 
PREVENTIVA E CORRETIVA DOS VEÍCULOS PESADOS PERTECENTES A PREFEITURA MU-
NICIPAL. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00027/2025. VIGÊNCIA: até 02/06/2026. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Massaranduba e: CT Nº 00300/2025 - 02.06.25 
- PHONTOALL TRANSPORTES DE PASSAGEIROS LTDA - R$ 22.794,00

PREFEITURA MUNICIPAL DE MASSARANDUBA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: LOCAÇÃO DE ÔNIBUS PARA ATENDER A DEMANDA DAS UNIDADES GESTO-
RAS DA ADMINISTRAÇÃO DIRETA E INDIRETA DO MUNICÍPIO DE MASSARANDUBA–PB. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00017/2025.. VIGÊNCIA: até 30/05/2026. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Massaranduba e: CT Nº 00296/2025 - 30.05.25 - PHON-
TOALL TRANSPORTES DE PASSAGEIROS LTDA - R$ 634.680,00

PREFEITURA MUNICIPAL DE MASSARANDUBA
EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS

OBJETO: LOCAÇÃO DE ÔNIBUS PARA ATENDER A DEMANDA DAS UNIDADES GESTORAS 
DA ADMINISTRAÇÃO DIRETA E INDIRETA DO MUNICÍPIO DE MASSARANDUBA–PB. FUNDA-
MENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00017/2025. VIGÊNCIA: até 30/05/2026. PARTES: Prefeitura 
Municipal de Massaranduba e: ARP Nº RP 001762025 - 30.05.25 - PHONTOALL TRANSPORTES 
DE PASSAGEIROS LTDA - R$ 634.680,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MASSARANDUBA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00035/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua José 

Benício de Araújo, 121 - Centro - Massaranduba - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Re-
gistro de Preços objetivando contratações futuras, para: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO, 
A MEDIDA DA NECESSIDADE DE REPOSIÇÃO DOS MATERIAIS QUE COMPÕE O SISTEMA DE 
ILUMINAÇÃO DOS PRÉDIOS E VIAS PÚBLICAS DO MUNICÍPIO DE MASSARANDUBA PB. Abertura 
da sessão pública: 09:00 horas do dia 18 de Julho de 2025. Início da fase de lances: para ocorrer nessa 
mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 11.462/23; 
Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores 
das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 33991021. E-mail: licita.massarandubapb@gmail.com. Edital: www.massaranduba.pb.gov.
br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Massaranduba - PB, 02 de Julho de 2025
ADRIANO DE MACENA DE SOUZA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE CONTRATO

PROCESSO ADMINISTRATIVO nº 0258/2025
INSTRUMENTO: Contrato de Fornecimento, de acordo com o processo de Dispensa de Lici-

tação nº 00044/2025. 
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ/PB
CONTRATADA:  P.A.S. & SANTANA LTDA, inscrita no CNPJ Nº 13.045.626/0001-66
OBJETO: Contratação de empresa especializada no fornecimento de AR CONDICIONADOS 

para as UBS (Unidades Básicas de Saúde), visando atender as necessidades da Secretaria de 
Saúde do Município de Piancó-PB.

VALOR GLOBAL ESTIMADO: R$ 58.400,00 (cinquenta e oito mil e quatrocentos reais).
PIANCÓ/PB, 01 de julho de 2025

JÚLIO EDUARDO VENÂNCIO PINHEIRO
PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE CONTRATO

PROCESSO ADMINISTRATIVO nº 0259/2025
INSTRUMENTO: Contrato de Fornecimento, de acordo com o processo de Dispensa de Lici-

tação nº 00045/2025. 
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ/PB
CONTRATADA:  PLENN COMERCIO LTDA, inscrita no CNPJ Nº 58.559.909/0001-64
OBJETO: Aquisição de Cadeiras de Rodas e Cadeiras de Banho para atender as necessidades 

da Secretaria de Saúde do Município de Piancó/PB.
VALOR GLOBAL ESTIMADO: R$ 62.076,00 (sessenta e dois mil e setenta e seis reais).

PIANCÓ/PB, 01 de julho de 2025
JÚLIO EDUARDO VENÂNCIO PINHEIRO

PREFEITO

Prefeitura municipal de Piancó
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO 

Pregão Eletrônico Nº 00057/2025
Objeto: Contratação de empresa especializada em fornecer filtros e óleos para manutenção 

periódica de veículos atendendo a demanda das secretarias do Município de Piancó-PB.
 Vencedora: ANTONIO MARCOS PADRE BADU-ME- CNPJ:23.937.523/0001-64, com o valor 

global R$ 456.672,30 (quatrocentos e cinquenta e seis mil, seiscentos e setenta e dois reais e 
trinta centavos). 

Resolve, com fundamento no inciso IV do art. 71 da Lei n° 14.133/2021, Adjudicar o objeto e 
Homologar a licitação. Desde já fica convocada para assinatura do contrato.

Piancó – PB, 02 de julho de 2025
Júlio Eduardo Venâncio Pinheiro

Prefeito

Prefeitura municipal de Piancó
EXTRATO DE CONTRATO

Processo: Pregão Eletrônico - 00052/2025.
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó/PB
CONTRATADA: 43.354.727 VANESSA PEREIRA DA SILVA LACERDA - ME- CNPJ: 

43.354.727/0001-80
OBJETO: Locação de um veículo tipo Van para ficar a disposição do serviços de convivência e 

CRAS da Prefeitura de Piancó -PB.
VALOR GLOBAL ESTIPULADO: R$ 89.600,00 (oitenta e nove mil, seiscentos reais).

Piancó – PB, 02 de julho de 2025 
Júlio Eduardo Venâncio Pinheiro

Prefeito

Prefeitura municipal de Piancó
EXTRATO DE CONTRATO

Processo: Pregão Eletrônico - 00053/2025.
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó/PB
CONTRATADA: 43.354.727 VANESSA PEREIRA DA SILVA LACERDA - ME- CNPJ: 

43.354.727/0001-80
OBJETO: Locação de um veículo tipo Van para ficar a disposição da secretaria de Educação 

(creche) da Prefeitura de Piancó -PB.
VALOR GLOBAL ESTIPULADO: R$ 87.600,00 (oitenta e sete mil, seiscentos reais).

Piancó – PB, 02 de julho de 2025
Júlio Eduardo Venâncio Pinheiro

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Segundo Termo de Aditivo ao Contrato nº 02.0007/2024, em 03/07/2024.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa L ANDRADE CONSTRUCOES LTDA - 

CNPJ n° 38.415.288/0001-38.
OBJETO CONTRATUAL: CONTINUAÇÃO DA OBRA DE REFORMA E MELHORIAS PARA 

A ESCOLA LUCIANO FREIRE DE FARIAS NO MUNICÍPIO DE PIANCÓ-PB, ATENDENDO O 
CONVENIO 349/2022-SEE/PB.

OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 107 da Lei nº 14.133/21.

Piancó-PB, 02 de julho de 2025
Júlio Eduardo Venâncio Pinheiro

Prefeito                                   
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 02.0006/2024, em 03/07/2024.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa L ANDRADE CONSTRUCOES LTDA - 

CNPJ n° 38.415.288/0001-38.
OBJETO CONTRATUAL: REFORMA E MELHORIAS PARA A ESCOLA MARIA DE LOURDES 

PAULINO NO MUNICÍPIO DE PIANCÓ-PB, ATENDENDO O CONVÊNIO 348/2022-SEE/PB.
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 107 da Lei nº 14.133/21.

Piancó-PB, 02 de julho de 2025
Júlio Eduardo Venâncio Pinheiro

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PITIMBU
EXTRATO DE ADITIVO

SEGUNDO ADITIVO AO CONTRATO Nº 087/2024
Pitimbu-PB, 07 de maio de 2025

OBJETO:CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXECUÇÃO DE OBRA CIVIL 
PÚBLICA DE CONSTRUÇÃO DA PRAÇA DE ACAÚ, NO MUNICÍPIO DE PITIMBU PB.

OBJETIVO DO ADITIVO:
Prorrogação de Prazo
CONTRATADO:
CONCRET PRÉ-MOLDADOS E CONSTRUÇÕES LTDA
CNPJ:50.015.450/0001-26
VIGENCIA DO ADITIVO:
ATÉ 10/07/2025
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL:
Art. 111 da Lei 14.133/21
DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA/2025:
2330 – SECRETARIA MUNICIPAL DE INFRAESTRUTURA E SERV.      URBANOS.
02330.15.451.2018.1323 - CONSTRUÇÃO DE PRAÇAS E JARDINS NO MUNICÍPIO.
4.4.90.51.00.00 - OBRAS E INSTALAÇÕES.
EMENDA Nº 0103/20

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00031/2025
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00031/2025, que objetiva: Aquisição de Material de 
Laboratorio para atender a secretaria municipal de saude; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a 
licitação, com base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como 
proponentes vencedores: COMERCIO DE PRODUTOS PARA DIAGNOSTICO HUMANO LTDA - R$ 
13.309,00; PLENN COMERCIO LTDA - R$ 206.423,45.

Remígio - PB, 1º de Julho de 2025
LUIS CLÁUDIO RÉGIS MARINHO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisição de Material de Laboratorio para atender a secretaria municipal de saude. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00031/2025. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de 
Impostos: 2110 – Fundo Municipal de Saude 2110.10.301.1002.2035 – Manutencao do Bloco das 
Acoes e Servicos Publicos de Saude– Atencao Pr 2110.10.302.1002.2037 – Manutencao do Bloco das 
Acoes e Servicos Publicos de Saude–Atencao Esp 2110.10.303.1002.2038 – Manutencao do Bloco 
das Acoes e Servicos Publicos de Saude– Assistenci 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 
3.3.90.39.00.00 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até o 
final do exercício financeiro de 2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Remígio 
e: CT Nº 00190/2025 - 01.07.25 - COMERCIO DE PRODUTOS PARA DIAGNOSTICO HUMANO 
LTDA - R$ 13.309,00; CT Nº 00191/2025 - 01.07.25 - PLENN COMERCIO LTDA - R$ 206.423,45.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PRATA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00024/2025
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Vicente Neri, 78 - Centro - Prata - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, licitação 
modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços 
objetivando contratações futuras, para: Aquisição de Notebooks. Abertura da sessão pública: 09:30 
horas do dia 16 de Julho de 2025. Início da fase de lances: 09:35 horas do dia 16 de Julho de 2025. 
Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 11.462/23; Instrução 
Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 99935–9643. E-mail: cplpmprata@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br; www.
portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Prata - PB, 02 de Julho de 2025
CRISTIANA DE FÁTIMA DA SILVA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PRATA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00025/2025
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Vicente Neri, 78 - Centro - Prata - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, licitação 
modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços 
objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS DE USO CONTROLA-
DO. Abertura da sessão pública: 11:00 horas do dia 16 de Julho de 2025. Início da fase de lances: 
11:05 horas do dia 16 de Julho de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Federal nº 11.462/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 99935–9643. E-mail: cplpmprata@
gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Prata - PB, 02 de Julho de 2025
CRISTIANA DE FÁTIMA DA SILVA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PRATA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00026/2025
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Vicente Neri, 78 - Centro - Prata - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, licitação 
modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços 
objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS MÉDICO HOSPITALARES. 
Abertura da sessão pública: 09:30 horas do dia 17 de Julho de 2025. Início da fase de lances: 
09:35 horas do dia 17 de Julho de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Federal nº 11.462/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 99935–9643. E-mail: cplpmprata@
gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Prata - PB, 02 de Julho de 2025
CRISTIANA DE FÁTIMA DA SILVA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

DISPENSA ELETRÔNICA Nº 017/2025
Nos termos do relatório final apresentado pela agente de contratação e observado o parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Dispensa Eletrônica nº 017/2025, que objetiva, Contratação de em-
presa especializada na prestação de serviço de sonorização, tipo paredão em carro de som volante, 
com operador incluso, conforme as descrições, quantidades, especificações e condições descritas 
no Termo de Referência do Edital. ADJUDICO e HOMOLOGO o correspondente procedimento lici-
tatório em favor DETAIL CENTER LTDA, e convoco para assinatura de contrato no prazo de 3 dias.

Sousa – PB, 02 de JULHO de 2025
HELDER MOREIRA ABRANTES DE CARVALHO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
AVISO DE DISPENSA Nº 00008/2025

COM BASE NO ART. Nº 75, INCISO II DA LEI 14.133/2021
A Prefeitura Municipal de Santa Luzia/PB, com sede na Praça Estanislau de Medeiros, s/nº, Bairro 

Antônio Bento de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB - CEP nº 58.600-000, em conformidade 
com o Art. 75, inciso II - da Lei Federal nº 14.133/2021 torna público que fará realizar Contratação 
Direta - Dispensa de Licitação, para: Contratação de empresa para prestação de serviços técnicos 
em gestão administrativa, através de diretrizes, fluxogramas, orientações, recomendações, normas 
e ações corporativas para o exercício das competências funcionais, primando pela eficiência e 
eficácia, controle primário setorial nas secretarias do município de Santa Luzia/PB, conforme edital 
constante no site do município através da página: http://santaluzia.pb.gov.br, setor de licitação e 
através do e-mail: licitacao@santaluzia.pb.gov.br. Data limite para apresentação da Proposta de 
Preços: até às 18:00hs do dia 08/07/2025. Informações: no horário das 07:00 às 13:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3142-6056. E-mail: licitacao@santaluzia.pb.gov.br.

Santa Luzia/PB, 02 de julho de 2025
PEDRO HENRIQUE MORAIS NÓBREGA

Secretário de Finanças e Gestão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
AVISO DE DISPENSA Nº 00009/2025

COM BASE NO ART. Nº 75, INCISO II DA LEI 14.133/2021
A Prefeitura Municipal de Santa Luzia/PB, com sede na Praça Estanislau de Medeiros, s/nº, Bairro 

Antônio Bento de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB - CEP nº 58.600-000, em conformidade com o Art. 
75, inciso II - da Lei Federal nº 14.133/2021 torna público que fará realizar Contratação Direta - Dispensa 
de Licitação, para: Prestação de serviços de suporte técnico e manutenção de software WEB e MOBILE 
para gerenciamento dos abastecimentos dos veículos pertencentes e/ou locados a Prefeitura Municipal de 
Santa Luzia - PB, conforme edital constante no site do município através da página: http://santaluzia.pb.gov.
br, setor de licitação e através do e-mail: licitacao@santaluzia.pb.gov.br. Data limite para apresentação da 
Proposta de Preços: até às 18:00hs do dia 08/07/2025. Informações: no horário das 07:00 às 13:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3142-6056. E-mail: licitacao@santaluzia.pb.gov.br.

Santa Luzia/PB, 02 de julho de 2025
PEDRO HENRIQUE MORAIS NÓBREGA

Secretário de Finanças e Gestão

CÂMARA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00003/2025

A Câmara Municipal de Santa Luzia– PB, torna público a licitação sob modalidade Pregão na 
Forma Eletrônica, do tipo menor preço, para: Aquisição de 01 (um) veículo automotor, tipo passeio, 
zero quilômetro, ano/modelo 2025/2025 ou versão mais atualizada, para atender as necessidades 
da Câmara Municipal de Santa Luzia/PB. Data e horário do início da disputa: 09:30hs/mim do dia 
17/07/2025. Fundamento legal: Lei 14.133/21. LOCAL: Portal de Compras Públicas – www.portalde-
compraspublicas.com.br. Modo de Disputa: Aberto. Esclarecimentos: na sede da Câmara Municipal, 
das 08:00 às 13:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua Pe Juvino, 10 - Centro - Santa Luzia – PB. 

Santa Luzia/PB, 02 de julho de 2025 
JOELSON DINIZ FERREIRA 

PREGOEIRO

NOTA DE ESCLARECIMENTO CONJUNTA

Em atenção à decisão liminar exarada no Processo nº 0816564-67.2025.8.15.2001, movida 
pela União Estadual dos Estudantes da Paraíba (UEEP), em tramitação na 5ª Vara da Fazenda 
Pública, da Comarca da Capital-PB, o PROCON-JP e o SINTUR-JP, vêm por meio da presente, 
esclarecer aos estudantes paraibanos que as entidades que não cumpriram com o disposto no 
art. 1º da Lei nº 1.868/17, que trata da obrigatoriedade da prestação de contas pelas entidades 
estudantis secundaristas e universitárias, estão inabilitadas à emissão de Carteira de Identificação 
Estudantil (CIE) para o ano de 2025, de tal forma que a CIE emitida por entidades não habilitadas 
são inaptas para garantir o direito a meia passagem no transporte público urbano desta Capital-PB.

Neste sentido, em reforço ao já divulgado no Diário Oficial do Município nº 0732, de 11 de março 
de 2025, e também no website da Prefeitura de João Pessoa-PB (https://www.joaopessoa.pb.gov.
br/noticias/procon-jp-habilita-cinco-entidades-para-emissao-da-carteira-estudantil-2025-em-joao-
-pessoa/), reiteramos que as entidades habilitadas, conforme procedimento administrativo vinculado 
aos Editais PROCON JP nºs 004/2024 e 001/2025, são as seguintes:

No âmbito secundarista:

l UNIÃO DOS ESTUDANTES SECUNDARISTAS DA PARAÍBA – UESP; e
l UNIÃO ESTADUAL DOS ESTUDANTES DA PARAÍBA – UEEP.

No âmbito universitário:

l CONSELHO UNIVERSITÁRIO DE CARTEIRAS – CUC;
l DIRETÓRIO CENTRAL DOS ESTUDANTES DA FACULDADE MAURÍCIO DE NASSAU – 

DCE UNINASSAU; e 
l UNIÃO ESTADUAL DOS ESTUDANTES – UEE.

Sendo assim, qualquer entidade estudantil que não esteja elencada no rol acima se encontra 
inabilitada para o ano de 2025, e as CIE que eventualmente venha a emitir são inaptas para garantir 
o direito à meia passagem no transporte público da cidade de João Pessoa-PB.

Considerando que a Lei Municipal 12.997/2015 relaciona as entidades credenciadas a se ha-
bilitarem para confecção e emissão das Carteiras de Identificação Estudantil (CIE), no município 
de João Pessoa-PB, apresentamos um quadro-resumo para o perfeito entendimento da situação 
de cada uma no ano de 2025.

Entidades Universitárias
UNE Não habilitada
CUC Habilitada
UEE Habilitada
DCEs |Apenas o DCE UNINASSAU está habilitado

Entidades Secundaristas
UBES Não habilitada
UEEP Habilitada
UPES/PB Não habilitada
UPES/JP Não habilitada
AESP Não habilitada
APES Não habilitada
UMES Não habilitada
CESP Não habilitada
AMES Não habilitada
FESP Não habilitada
ULESP Não habilitada
UESP Habilitada
UEP Não habilitada
OSEEP Não habilitada

João Pessoa-PB, 26 de junho de 2025
Jair de Queiroz Pires Júnior

Secretário PROCON-JP

Isaac Júnior Moreira
Diretor Institucional SINTUR-JP

26  A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 3 de julho de 2025 Publicidades
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